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Сеппо Ремес 
снова в списке
Финский инвестор 
выдвинут в совет директоров 
«Ростелекома»

Известный финский инвестор 
Сеппо Ремес, которого Феде
ральная служба безопасности 
(ФСБ) заподозрила в угрозе без
опасности России, запретив ему 
въезд в страну на протяжении пя
ти лет, пользуется доверием не 
только акционеров «Россетей», 
СИБУРа и Роснано. От имени 
 Ассоциации по защите прав ин
весторов он номинирован в со
вет директоров «Ростелекома». 
Впрочем, в вероятности войти 
в совет госоператора после скан
дала с ФСБ теперь сомневается 
и сам господин Ремес.

Сегодня совет директоров «Росте-
лекома» утвердит список кандида-
тов в новый состав совета, предло-
женных акционерами оператора, со-
общила 

”
Ъ“ представитель «Ростеле-

кома» Кира Кирюхина. По ее словам, 
на 11 мест в совете номинировано 13 
кандидатов. В понедельник прави-
тельство опубликовало список кан-
дидатов в совет «Ростелекома» от Ро-
симущества, владеющего 43% устав-
ного капитала оператора.

В нем семь представителей госу-
дарства — глава администрации пре-
зидента РФ Сергей Иванов; гендирек-
тор Российского фонда прямых инве-
стиций Кирилл Дмитриев; первый 
заместитель гендиректора ВГТКР Ан-
тон Златопольский; президент «Ро-
стелекома» Сергей Калугин; первый 
зампред Внешэкономбанка Михаил 
Полубояринов; исполнительный ви-
це-президент Газпромбанка Анато-
лий Пчелинцев; начальник управле-
ния Росимущества Виталий Сергей-
чук; а также четыре независимых ди-
ректора — гендиректор ОАО «Откры-
тие Холдинг» Рубен Аганбегян; де-
кан экономического факультета МГУ 
Александр Аузан; член совета дирек-
торов «Ростелекома» Анатолий Ми-
люков и председатель совета дирек-
торов «Ростелекома» Вадим Семенов.

деловые новости — с10

Как стало известно ”Ъ“, Внешэконом
банк (ВЭБ) и профильные госорганы на
конец согласовали схему создания цен
тра поддержки российского экспорта. 
Несмотря на сомнения чиновников в том, 
что все функции должна консолидиро
вать структура ВЭБа, в итоге идея еди
ного окна победила. АО «Российский 
экспортный центр» (РЭЦ) может быть со
здано уже до конца апреля. Оно получит 
акции Российского агентства по страхо
ванию экспортных кредитов и инвести
ций (ЭКСАР) и Росэксимбанка. Впрочем, 
эксперты называют схему «лишь очеред
ной административной надстройкой».

О том, что основные параметры проекта 
создания единого центра кредитно-страхо-
вой поддержки экспорта согласованы, 

”
Ъ“ 

рассказал источник, близкий к ВЭБу. Стиму-
лирование экспорта, в том числе за счет со-
здания такой структуры,— часть антикри-
зисного плана правительства. Ключевые во-
просы решены 25 марта на совещании у пер-
вого вице-премьера Игоря Шувалова, обсу-
ждается представленный ВЭБом график ме-
роприятий, говорит собеседник 

”
Ъ“. «Если 

согласует Игорь Шувалов, вопрос может 
быть вынесен на набсовет ВЭБа в середине 
апреля»,— уточнил он. Источник 

”
Ъ“ в од-

ном из ведомств добавил, что график внесен 
в правительство в начале недели письмом 
первого зампреда ВЭБа Петра Фрадкова, ко-
торый до недавних пор возглавлял ЭКСАР. 
В аппарате господина Шувалова, ВЭБе и ЭКС-
АР от комментариев отказались.

На вчерашнем заседании наблюдательно-
го совета ВЭБа вопрос не рассматривался, со-
общили 

”
Ъ“ в самой госкорпорации. Но воз-

главляющий совет премьер Дмитрий Мед-
ведев в ходе заседания подчеркнул, что под-
держка российского экспорта является «од-
ной из важнейших задач». АО РЭЦ будет заре-
гистрировано как стопроцентная дочерняя 
структура ВЭБа до конца апреля и начнет ра-
ботать с клиентами уже с 1 июня, рассказал 

”
Ъ“ источник, знакомый с предложениями 

госкорпорации. «Уже сформирована началь-
ная команда»,— отметил он, уточнив, что 
подбор персонала ведется «с учетом оптими-
зации штата компаний группы ВЭБа». В кон-
це июня РЭЦ планирует разместить в поль-
зу ВЭБа первичный выпуск акций в размере 
3 млрд руб. (не менее 50% от размера началь-

ного уставного капитала), а в октябре — до-
пэмиссию. Ее также выкупит ВЭБ путем пе-

редачи в уставный капитал РЭЦа 100% акций 
ЭКСАР. В свою очередь, агентство до конца 
года должно передать РЭЦу акции Росэкси-
мбанка (на 99,9996% принадлежит ЭКСАР).

О планах правительства по созданию еди-
ного центра поддержки экспорта на базе ЭКС-

АР стало известно прошлым летом. Тогда же 
было решено передать в собственность агент-
ства Росэксимбанк. Однако впоследствии ВЭБ 
изменил подход, решив создать новое юрли-
цо с закреплением компетенции финансо-
вой поддержки в дочерней организации — 
ЭКСАР, пояснил один из источников 

”
Ъ“. По 

его данным, рассматривалось три сценария 
(в том числе прекращение деятельности ЭКС-
АР и Росэксимбанка), но этот признан опти-
мальным, «чтобы не заниматься созданием 
института поддержки экспортеров с нуля, 
а также избежать рисков по ранее приятым 
обязательствам ЭКСАР и Росэксимбанка».

В ходе межведомственных дискуссий ме-
нялся и функционал новой госструктуры. 
Ряд ведомств, в частности, выступил про-
тив создания центра при ВЭБе, раскрити-
ковав идею единого окна для экспортеров. 
Как пояснил 

”
Ъ“ источник, близкий к ВЭБу, 

чиновники посчитали непроработанным 
предложение о передаче центру нефинансо-
вых инструментов. «Речь идет об обеспече-
нии доступа клиентов РЭЦа к государствен-
ному инструментарию поддержки экспорта. 
Предполагается, что центр будет осуществ-
лять сопровождение запросов экспортеров 
в ведомствах»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Сейчас экспортные процедуры распреде-
лены между несколькими ведомствами. Так, 
выдача лицензий на экспортные операции 
и субсидирование процентной ставки по экс-
портным контрактам находится в компетен-
ции Минпромторга, Минэкономики руко-
водит деятельностью торгпредств и отвечает 
за обеспечение благоприятных условий для 
развития экспорта. Минфин от имени РФ за-
ключает договоры о предоставлении госга-
рантий, а ФТС осуществляет надзор в области 
таможенного дела. «После совещания у го-
сподина Шувалова большинство межведом-
ственных противоречий было снято»,— уве-
рен один из собеседников 

”
Ъ“. Заведующий 

лабораторией международной торговли ИЭП 
имени Егора Гайдара Александр Кнобель от-
мечает, что задача подобного рода структур — 
минимизировать административные барье-
ры для экспортеров. Но выбранную схему он 
оптимальной не считает, подчеркивая, что 
речь идет лишь о создании над ними некой 
«дополнительной надстройки».

Елена Киселева,  
Денис Скоробогатько

Экспортеры пойдут оконным путем
ВЭБ согласовал схему их поддержки

Первый зампред ВЭБа Петр Фрадков 
уладил разногласия вокруг единого 
окна   ФОТО РИА НОВОСТИ

В девяти российских городах вчера 
прошли обыски в рамках уголовного де
ла о крупном мошенничестве, основным 
фигурантом которого является генди
ректор Михайловского театра Владимир 
Кехман, на днях возглавивший еще и Но
восибирский театр оперы и балета. МВД 
инкриминирует ему хищение 18 млрд 
руб., которые подконтрольная ему груп
па компаний JFC заняла у нескольких 
кредитных учреждений, включая Сбер
банк и Банк Москвы, на закупку фруктов. 
Сам господин Кехман утверждает, что 
решением британского суда был осво
божден от всех долгов, однако россий
ский суд, в который осенью может быть 
направлено его дело, вряд ли оценит 
этот довод.

Вчера сотрудники следственного департа-
мента МВД России, ГУЭБиПК и местных по-
дразделений полиции одновременно прове-
ли обыски на предприятиях, в офисах и тер-
миналах ЗАО «Группа Джей Эф Си» (JFC), рас-
положенных в Москве, Санкт-Петербурге, 
Воронеже, Самаре, Казани, Нижнем Новго-
роде, Ростове-на-Дону, Новосибирске и Ека-

теринбурге. В одной только Северной столи-
це оперативники посетили 20 организаций, 
а также квартиры и дома их руководителей, 
в том числе самого Владимира Кехмана. От-
метим, что, когда домой к господину Кехма-
ну пришла опергруппа, оказалось, что квар-
тира находится в стадии ремонта. Владими-
ра Кехмана в помещении не было, а объяс-
нялась с оперативниками его супруга. Во 
время мероприятий в офисах изымались 
финансовая документация и электронные 
носители информации.

В МВД 
”
Ъ“ сообщили, что следственные 

действия проводились в рамках возбужден-
ного в декабре 2012 года ГСУ ГУМВД РФ по 
Санкт-Петербургу и Ленинградской области 
уголовного дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество в особо крупном размере). В 2014 го-
ду материалы дела были переданы для рассле-
дования в следственный департамент МВД 
России. Поводом же для возбуждения дела ста-
ли заявления от ЗАО «Райффайзенбанк», ОАО 
«Банк 

”
Уралсиб“» и от председателя Северо-За-

падного подразделения Сбербанка России.
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Театр оперов и балета
Дело Владимира Кехмана  
в новых декорациях

Боевики из террористической группи
ровки «Исламское государство» уже пы
таются проникнуть в Таджикистан и мо
гут дестабилизировать всю Центральную 
Азию. Противодействие этой угрозе об
суждалось вчера на встрече в Душанбе 
глав МИДов стран—членов Организации 
Договора о коллективной безопасности 
(ОДКБ). По информации ”Ъ“, Россия го
това в ближайшие годы предоставить 
Таджикистану военнотехническую по
мощь в размере около 70 млрд руб.

Открывая встречу с министрами ино-
странных дел стран—членов ОДКБ, прези-
дент председательствующего в блоке Таджи-
кистана Эмомали Рахмон признал, что «в зо-
не ответственности ОДКБ терроризм, экстре-
мизм и наркобизнес развиваются стреми-
тельно, оказывая разрушительное воздейст-
вие на ситуацию в регионе». Напомним, в ку-
рируемый Москвой военно-политический 
блок на постсоветском пространстве поми-
мо РФ входят Армения, Белоруссия, Казахс-
тан, Киргизия и Таджикистан. Обстановка 
в Центральной Азии действительно может 

обостриться в любой момент — и в самом 
уязвимом положении Таджикистан.

По словам главы МИД РФ Сергея Лавро-
ва, Душанбе сталкивается с нарастающими 
угрозами «с южного направления в связи 
с деградирующей обстановкой в Афганис-
тане, где наряду с традиционно присутство-
вавшими там экстремистскими группиров-
ками (включая 

”
Исламское движение Узбе-

кистана“, 
”
Исламское движение Туркестана“ 

и 
”
Аль-Каиду“) сейчас уже появилось 

”
Ислам-

ское государство“». Боевики из ИГ, захватив-
шие ряд районов Сирии и Ирака и активно 
вербующие сторонников в Афганистане, уже 
проникают и в Таджикистан. Протяженная 
(около 1350 км) и не слишком хорошо контр-
олируемая таджикско-афганская граница 
и ранее вызывала опасения: с афганской сто-
роны некоторые прилегающие к ней терри-
тории полностью контролируются талиба-
ми. Сейчас же наиболее радикальные тали-
бы примыкают к ИГ, создавая угрозу для всей 
Центральной Азии, а значит — и для России.

мировая политика — с5

Россия перебросит 
70 миллиардов к Афганистану
Душанбе получит средства для укрепления границ ОДКБ
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Рабочая группа по подготовке  
заседания президиума Госсове-
та по импортозамещению в про-
мышленности предлагает ввес-
ти дополнительные ограничения 
на доступ иностранных произво-
дителей к госзаказу и закупкам 
госкомпаний. Как следует из под-
готовленного группой доклада, 
эти меры могут коснуться нефте-
газового оборудования и продук-
ции тяжелого машиностроения. 
Также для вытеснения импорта 
предлагается снизить налоги для 
инвестирующих в модернизацию 
производства и сохранить ны-
нешний слабый рубль.

Вчера состоялось второе заседа-
ние рабочей группы президиума Гос-
совета РФ по импортозамещению в 
промышленности под председатель-
ством губернатора Калужской обла-
сти Анатолия Артамонова. Участни-
ки заседания получили объемный 
200-страничный доклад о мерах под-
держки 18 отраслей промышленно-
сти (есть в распоряжении 

”
Ъ“). Этот 

доклад будет представлен Владими-
ру Путину на заседании Госсовета, 
которое намечено на конец мая — 
начало июня.

Большая часть документа отве-
дена описанию уже утвержденных 
программ поддержки — в частно-
сти, отраслевых планов Минпром-
торга по импортозамещению в стан-
костроении, в энергетике, в произ-
водстве нефтегазового оборудова-
ния, радиоэлектронной техники, в 
тяжелом машиностроении, в хим-
проме и в отдельных секторах лег-
прома. По сути, эта часть доклада по-
священа «модернизации» сворачи-
ваемых сейчас в рамках бюджетного 

процесса отраслевых федеральных 
целевых программ, через которые 
российская промышленность полу-
чала бюджетную господдержку до 
сих пор. Программы импортозаме-
щения выглядят преемниками ФЦП 
и укладываются в логику принято-
го в конце 2014 года по инициативе 
Минпромторга закона «О промыш-
ленной политике» (он вступит в си-
лу летом 2015 года) — так, упомяну-
тый Фонд поддержки промышлен-
ности создан как раз под этот закон.

Авторы доклада помимо предо-
ставления субсидий на компенса-
цию части процентных ставок по 
кредитам и расходов на НИОКР, а 
также предоставления льготных кре-
дитов из запускаемого Фонда разви-
тия промышленности предлагают 
ввести дополнительные ограниче-
ния на доступ иностранных компа-
ний к закупкам. Так, в нефтегазовом 
секторе предлагается поддержать 
национальных поставщиков за счет 
введения 70-процентного порога на 
закупку госкомпаниями продукции, 
произведенной на территории Тамо-
женного союза (ТС). При этом также 
не менее 70% комплектующих долж-
но быть изготовлено в странах сою-
за. В тяжелом машиностроении при 
осуществлении госзакупок предла-
гается установить для производите-
лей из ТС 15-процентную надбавку к 
цене по сравнению с иностранным 
поставщиком (подобная мера уже 
действует в отношении закупок про-
довольствия и отдельных видов про-
мышленной продукции). Импорт в 
РФ комплектующих и оборудова-
ния, не производимого в РФ, наобо-
рот, предлагается облегчить, обну-
лив ввозные пошлины.

Отдельный раздел доклада по-
священ налоговому стимулирова-
нию. Впрочем, снижение налогов 
является постоянным требовани-
ем бизнес-ассоциаций и ранее не 
увязывалось с процессом импорто-
замещения (ряд налоговых льгот 
будет обсуждаться 7 апреля на дру-
гом заседании Госсовета — по под-
держке малого и среднего бизнеса). 
Промышленники предлагают осво-
бодить их от уплаты НДС при при-
обретении оборудования в рамках 
реализации инвестпроектов по мо-
дернизации производственной ба-
зы, а также проводить амортизацию 
вновь приобретенного отечествен-
ного специального технологическо-
го оборудования с повышающим 
коэффициентом.

Поскольку ключевым фактором 
поддержки промышленности яв-
ляется относительно слабый рубль, 
для продолжения процесса импор-
тозамещения он должен оставаться 
примерно на текущем уровне, пола-
гает участвовавший во вчерашнем 
заседании сопредседатель «Деловой 
России» Антон Данилов-Данильян. 
Что касается господдержки, то, по 
его словам, доклад не помешало бы 
дополнить мерами по поддержке 
экспорта и темой трансфера техно-
логий из-за рубежа, считает пред-
приниматель. «Импортозамещение 
должно сопровождаться поддер-
жкой несырьевого экспорта, чтобы 
процесс шел не в ручном режиме 
(по распоряжению властей.— 

”
Ъ“), 

а по инициативе самих предприни-
мателей»,— отметил господин Да-
нилов-Данильян.

Татьяна Едовина,  
Олег Сапожков

Чужого не надо
Импорт вытеснят квотами и слабым рублем

Корпорация «Тактическое ракет-
ное вооружение» (КТРВ) станет 
монопольным поставщиком тор-
пед для ВМФ: президент Влади-
мир Путин указом включил в ее 
состав концерн «Морское под-
водное оружие — Гидроприбор». 
В Минпромторге и Миноборо-
ны решение называют логичным, 
поскольку КТРВ имеет свои на-
работки по торпедному вооруже-
нию, а к продукции предприятий 
«Гидроприбора» у военных были 
претензии.

Согласно указу Владимира Пу-
тина от 31 марта, 100% минус 1 ак-
ция «Гидроприбора» будут внесе-
ны в качестве вклада РФ в устав-
ный капитал КТРВ. Правительство 
должно выполнить все необходи-
мые для этого процедуры в течение 
18 месяцев. В документе уточняет-
ся, что реорганизация необходима 
«для повышения эффективности 
государственной политики в обла-
сти управления интегрированны-
ми структурами ОПК».

По информации 
”
Ъ“, предложе-

ние правительства было направ-
лено в администрацию президен-
та еще в ноябре 2014 года. Источ-
ник 

”
Ъ“ в Минпромторге утвержда-

ет, что задача заключалась в консо-
лидации активов: «Мы будем стре-
миться к разработке модульных ре-

шений, унификации и стандарти-
зации выпускаемой продукции, 
и торпедное вооружение исклю-
чением не будет». Схожей точки 
зрения придерживаются и в Ми-
нобороны. «По части производст-
ва торпед и у КТРВ, и у 

”
Гидропри-

бора“ очень близкие технологиче-
ские цепочки»,— говорит высоко-
поставленный собеседник 

”
Ъ“ в ве-

домстве.
КТРВ является одной из крупней-

ших структур в российском ОПК. 
Корпорация создана в 2002 году на 
базе ФГУП «ГНПЦ 

”
Звезда-Стрела“» 

и включает в себя 26 предприятий, 
специализирующихся на производ-
стве высокоскоростных ракет Х-31 
различного назначения, управля-
емых бомб (типа КАБ-500Кр), а так-
же торпедного вооружения (проект 
«Шквал-Э»). С включением концер-
на «Гидроприбор» у КТРВ появится 
еще пять предприятий: завод «Дви-
гатель», «Электротяга», НИИ морте-
плотехники, «Уралэлемент» и завод 
«Дагдизель». Получив контроль над 
последним, КТРВ станет фактически 
монопольным поставщиком торпед 
УСЭТ-80 для ВМФ России. Военные в 
этом проблемы не видят: «Это нам 
только на руку: сейчас проводить 
конкурсы на поставку штучных, не-
рыночных изделий — чрезмерная 
роскошь».

Последний раз проблемы тор-
педного вооружения обсуждал в хо-
де поездки на «Дагдизель» вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин: тогда он поо-
бещал доложить о выявленных про-
блемах Владимиру Путину. Трудно-
стей действительно много, призна-
ется один из собеседников 

”
Ъ“: на 

тех же УСЭТ-80 устанавливаются от-
дельные узлы и агрегаты, производя-
щиеся на Украине (господин Рогозин 
потребовал ликвидировать отстава-
ние по комплектующим до конца 
2015 года). Есть проблемы и на про-
изводстве: в декабре 2014 года Глав-
ная военная прокуратура установи-
ла, что на Северный флот поступили 
17 комплектов изделий «Дагдизеля», 
которые не соответствовали требо-
ваниям Минобороны.

«Решение о вхождении 
”
Гидро-

прибора“ со всеми его предприяти-
ями в КТРВ могло быть спровоциро-
вано неудачами менеджмента ком-
пании,— считает директор Цент-
ра анализа стратегий и технологий 
Руслан Пухов.— КТРВ, в свою оче-
редь, уже доказывала свою состоя-
тельность как при разработке авиа-
ционных средств поражения, так и 
по руководству НПО машинострое-
ния, вошедшего в состав корпора-
ции в 2012 году: ни одна из заявлен-
ных программ не была сорвана».

Иван Сафронов

Стопроцентное поражение 
в конкуренции
Владимир Путин реорганизовал торпедное дело

Отсутствие ответственных за 
государственный технический 
учет жилищного фонда уже тре-
тий год не позволяет Росста-
ту собрать данные о жилье, ко-
торые необходимы властям для 
принятия управленческих реше-
ний. В Росстате особенно опа-
саются, что отсутствие статдан-
ных, в том числе по аварийному 
жилью, не позволит оценить ис-
полнение майских указов прези-
дента, а также многомиллиард-
ных жилищных программ.

Как рассказала 
”
Ъ“ замглавы Рос-

стата Ирина Масакова, Росстат уже 
третий год не может собрать пол-
ную информацию о состоянии жи-
лищного фонда РФ. «Первичный 
учет жилищного фонда отсутству-
ет, и нет субъекта, который бы нес 
за это ответственность»,— пояснила 
она. Как утверждают в Росстате, сей-
час ни один из госорганов на феде-
ральном, региональном и муници-
пальном уровнях не обладает пол-
ной информацией по первичному 
учету жилья. Как итог — частный 
жилищный фонд статнаблюдением 
вообще не охвачен, неполна и ин-
формация Росстата по муниципаль-
ному фонду.

Такая ситуация сложилась из-за 
нестыковки норм Жилищного ко-
декса (ЖК) и закона о кадастре. В 
ЖК указано, что госучет жилищно-
го фонда предусматривает проведе-
ние технического учета, то есть ин-
вентаризацию и паспортизацию. 
Но с принятием в 2013 году закона 
«О государственном кадастре недви-
жимости» бюро технической инвен-

таризации (БТИ), ранее снабжавшие 
Росстат данными, перестали предо-
ставлять их в полном объеме. Так, в 
кадастре нет данных о благоустрой-
стве (водоснабжении, отоплении, 
газификации или наличии электро-
плит), а также об износе зданий.

Из-за этого Росстат не может обес-
печить другие ведомства полной 
информацией о состоянии и дви-
жении жилищного фонда. «На жи-
лищные программы выделяются 
деньги. Насколько эффективно они 
используются, мы не можем ска-
зать»,— констатирует госпожа Ма-
сакова. Так, Минфин не получает 
данных для распределения между 
регионами бюджетных субвенций 
на оплату ЖКХ отдельными катего-
риями граждан, нет информации 
о среднем размере общей площа-
ди квартир для определения Мин-
трудом предельной стоимости най-
ма в расчете на один квадратный 
метр жилья для госслужащих. Мин-
экономики не может определить 
долю ветхого и аварийного жилья. 
Нет и информации о доле многок-
вартирных домов, полностью обес-
печенных теплом, водой, электри-
чеством, газом и канализацией — 
эти целевые индикаторы заложены 
в программу Минстроя «Обеспече-
ние доступным и комфортным жи-
льем граждан РФ» (на нее на 2015 
год выделено 121 млрд руб.). По сло-
вам представителя Росстата, особое 
беспокойство вызывает отсутствие 
в кадастре данных о ликвидации 
аварийного жилищного фонда (не-
обходимы для реализации одного 
из майских указов президента).

Отметим, что Минстрой пытает-
ся организовать учет жилья через ве-
домственную государственную ин-
формационную систему. В Росста-
те называют эти попытки несостоя-
тельными, замглавы департамента 
ЖКХ Минстроя Олеся Лещенко та-
кую оценку оспаривает. «В системе 
Госкадастра мы можем увидеть объ-
екты, которые есть в жилищном фон-
де. С июня 2015 года, как мы надеем-
ся, появится мониторинг жилищно-
го фонда, где все показатели будут от-
ражены»,— говорит Олеся Лещенко. 
Но, по ее словам, проблема в том, что 
ведомства не могут согласовать кон-
цепцию предоставления данных. 
Росстат не может использовать дан-
ные из кадастра недвижимости и 
Единого госреестра прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним: та-
кая выгрузка информации противо-
речит закону о госстатистике, так как 
использует иную методологию.

Последние два года Росстат шлет 
в Белый дом письма с просьбой ра-
зобраться в ситуации. 31 марта этого 
года проблему обсуждал Обществен-
ный совет Росстата, который пред-
ложил вынести ее уже на заседание 
правительства. По словам члена со-
вета и директора института социаль-
ного анализа РАНХИГС Татьяны Ма-
леевой, затягивать с решением боль-
ше нельзя: «Жилье в России — боль-
ше чем жилье. Оно имеет для населе-
ния особую ценность — это чуть ли 
не единственный инвестиционный 
ресурс. И о нем мы ничего не знаем, 
кроме квадратных метров ежегодно-
го прироста»,— говорит эксперт.

Дарья Николаева

Жилищный фонд  
не поддается счету
Росстат не может получить данные о домах и квартирах

Около 500 участников строительного рынка обра-
тились к Владимиру Путину с просьбой свернуть 
саморегулирование и вернуть отрасли государ-
ственную систему лицензирования. Поводом для 
новых протестов стала регистрация Националь-
ного объединения проектировщиков и изыскате-
лей (НОПРИЗ), призванного заменить автономные 
профильные объединения — так удобнее работать 
Минстрою. Создание НОПРИЗ оспаривает в судах 
крупнейшая СРО «Ассоциация ”Инженерные изы-
скания в строительстве“». Белый дом признает не-
удачу саморегулирования, но ждет приведения его 
в порядок от самой отрасли.

Новый скандал в саморегулировании разгорелся во-
круг завершившегося в конце марта слияния незави-
симых Национальных объединений проектировщи-
ков и изыскателей (НОП и НОИЗ) в НОПРИЗ под руко-
водством экс-главы НОП Михаила Посохина. Решение 
о создании единого объединения было принято съе-
здами ликвидируемых объединений в конце 2014 го-
да под давлением Минстроя (см. 

”
Ъ“ от 19 ноября 2014 

года), добивавшегося контроля над отраслью. Крупней-
шая в своем сегменте рынка СРО «Ассоциация 

”
Инже-

нерные изыскания в строительстве“» (АИИС; объединя-
ет около 2 тыс. юрлиц) оспаривает его в арбитражном и 
районных судах Москвы как незаконное. Одновремен-
но около 500 представителей более сотни изыскатель-
ских компаний из разных регионов подписали откры-
тое письмо к Владимиру Путину с просьбой отменить 
обязательное членство СРО в нацобъединениях и вер-
нуть на стройки государственное лицензирование. Как 
заявил 

”
Ъ“ президент АИИС Михаил Богданов, «глава 

Минстроя Михаил Мень четыре раза менял кураторов 
саморегулирования, но практически потерял контроль 
над ситуацией из-за конфликтов, которые не допускал 
ни один из руководителей ранее отвечавшего за СРО 
Минрегиона».

АИИС уже сообщала о кризисе в отрасли (в том чи-
сле о массовых фальсификациях инженерных изыска-
ний) в открытых письмах к премьеру Дмитрию Медве-
деву. Но, добиваясь отмены обязательного членства в 
нацобъединениях, оппозиционеры не требовали воз-
врата к лицензиям. «Лицензирование столь же неэф-
фективно, как саморегулирование, но обходится отра-
сли в 30–40 раз дешевле»,— пояснил изменение пози-
ции глава АИИС. Согласно опубликованному проекту 
сметы, «содержание НОПРИЗ на 2015 год с даты госреги-
страции» (то есть за девять месяцев) в условиях кризиса 
обойдется СРО в 338 млн руб. Две трети из них руковод-
ство и аппарат потратят на собственную деятельность и 
административно-хозяйственные нужды и только треть 
— «на выполнение целевых программ и мероприятий».

Запись о госрегистрации нового объединения еще 
не внесена в ЕГРЮЛ, однако его первый съезд уже на-
значен на 10 апреля, координаторы НОПРИЗ выбраны 
окружными конференциями, на одной из которых (в 
Поволжском округе) была избрана рабочая группа по 
подготовке общих финансовых документов съезда (он 
должен утвердить смету). АИИС считает эти решения 
нелигитимными и готовит новые иски. «Споры вокруг 
НОПРИЗ естественны на фоне споров о саморегулиро-
вании в целом и лишний раз подтверждают кризис та-
кой формы управления отраслью»,— отметили в пресс-
службе Минстроя.

Не лучше обстоят дела и в Национальном объедине-
нии строителей: на прошлой неделе из его аппарата уво-
лены из-за уголовных дел замглавы административного 
управления Владимир Шадрин и руководитель контр-
ольного отдела Владимир Богачев. На этом фоне вице-
премьер Дмитрий Козак на коллегии Минстроя в конце 
прошлой недели впервые прямо признал, что саморегу-
лирование «не состоялось» — по его словам, «по-прежне-
му идет торговля допусками, а огромные средства, кото-
рые собираются в компенсационные фонды,— порядка 
70 млрд руб.— не расходуются на те цели, которые зако-
ном предусмотрены». «Если не удастся выстроить нор-
мальный механизм, придется всерьез задуматься о воз-
вращении лицензирования в строительную отрасль»,— 
пообещал в ответ глава Минстроя Михаил Мень.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Минстрое, судьба саморегули-

рования окончательно определится осенью, после съе-
здов нацобъединений. В Белом доме, впрочем, заявили 

”
Ъ“, что «вопрос о возврате к лицензированию не стоит 

и Дмитрий Козак говорил в первую очередь об усилении 
солидарной ответственности внутри нацобъединений». 
«Проблема существует, и никто ее не замалчивает: кто-то 
кормился от системы лицензирования, кто-то — от само-
регулирования»,— подтвердил источник 

”
Ъ“ в аппарате 

правительства. Отметим, что собственную концепцию 
саморегулирования уже подготовило Минэкономики. 
Она предполагает более жесткий госконтроль, в частно-
сти за документооборотом СРО.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

«Само» не получается
Строители просят Владимира Путина  
вернуть отрасли лицензирование

Его поздравляет глава Республики 
Ингушетия Юнус-Бек Евкуров:
— С Виктором Антоновичем мы не-
однократно встречались и обща-
лись. Этот человек всегда произво-

дил на меня глубокое впечатление 
как выдающаяся личность. В нем 
лучшим образом сочетаются замеча-
тельный ученый и блестящий адми-
нистратор. Поздравляю Виктора Ан-

тоновича с днем рождения, желаю 
долгих лет жизни, благополучия в 
семье и успехов в его образователь-
ной деятельности.

Рубрику ведет Анна Макеева
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ректору МГУ им. М. В. Ломоносова Виктору Садовничему
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новости

Общественное движение 
«Крым», которое возглавляет 
вице-спикер Госсовета Крыма 
Ремзи Ильясов, выступило с ини-
циативой создания обществен-
ной крымскотатарской телера-
диокомпании. Глава республи-
ки Сергей Аксенов идею поддер-
жал. В Меджлисе крымских та-
тар назвали инициативу попыт-
кой заменить АТР, который не 
сумел получить регистрацию 
в Роскомнадзоре и прекратил 
 вещание 1 апреля.

О намерении создать обществен-
ное крымскотатарское телевидение 
и радио Ремзи Ильясов заявил на съе-
зде активистов движения «Крым» 
и других провластных крымскота-
тарских организаций в Симферопо-
ле. Он сообщил, что идея создания 
«народного телеканала и радиостан-
ции», которые будут вещать на крым-
скотатарском языке, у него возникла 
в сентябре 2014 года. Он заявил, что 
общественный телеканал появит-
ся не вместо АТР, который с 1 апре-
ля прекратил вещание в Крыму из-за 
того, что не получил российскую ли-
цензию. «Это совершенно отдельный 
проект, который будет отвечать инте-
ресам всего народа, а не только амби-
циям собственника, как это было на 
АТР (владелец — бывший вице-пре-
мьер Крыма, бизнесмен Ленур Исля-
мов.— 

”
Ъ“)»,— сказал Ремзи Ильясов. 

В то же время он пригласил на работу 
на новый телеканал сотрудников АТР.

Председатель Госкомнаца Крыма 
Заур Смирнов, который вел собра-
ние общественников (он также яв-
ляется членом движения «Крым»), 
сообщил 

”
Ъ“, что зарегистрировать 

телеканал и начать его вещание пла-
нируется не позже 18 мая (день де-
портации крымских татар из Кры-
ма). При этом источники финанси-
рования будущего телерадиоканала 
пока не называются. «Я думаю, что 
это будут в каких-то долях деньги из 
бюджета, спонсоров и простых лю-
дей»,— сказал господин Смирнов.

Глава Крыма Сергей Аксенов зая-
вил, что Совмин «полностью поддер-
живает» идею создания крымскотатар-
ского общественного телевидения. 
По мнению вице-премьера, минист-
ра информации Крыма Дмитрия По-
лонского, крымские татары достойны 
иметь «не канал, который зависит от 
собственника, а телевидение, которое 
принадлежит народу». Также он сооб-
щил, что планируется увеличение ча-
сов вещания крымскотатарской ре-
дакции на государственном «Первом 
крымском» телеканале. «После ухода 
АТР у нас возник недостаток эфиров 
на крымскотатарском языке (

”
Первый 

крымский“ вещает на нем три часа в 
день.— 

”
Ъ“). Добавим два выпуска но-

востей и разрабатываем проекты не-
скольких детских программ»,— ска-
зал вице-премьер, отметив, что обще-
ственное телевидение будет отдель-
ным проектом и его программы не бу-
дут выходить на госканале.

«Власти надо было создать снача-
ла хоть альтернативу какую-то нам 
реальную, а потом уже закрывать. А 
получилось — сначала зачистили от 
нас информационное поле, а теперь 
выходят с какими-то идеями»,— ска-
зала 

”
Ъ“ директор по информаци-

онной политике АТР Лиля Буджу-
рова. Она отметила, что ни один со-
трудник АТР не уволился. По сло-
вам госпожи Буджуровой, руковод-
ство телеканала ищет юридическую 
возможность возобновить эфир на 
спутник и в интернете, имея дейст-
вующую украинскую лицензию, и 
не оставляет попыток зарегистриро-
вать СМИ в Роскомнадзоре.

Член президиума Меджлиса 
крымских татар Али Хамзин считает, 
что инициатива движения «Крым» — 
попытка власти заменить АТР. «Не зря 
ведь они заявили об этом телеканале 
на следующий день после заверше-
ния вещания АТР»,— отметил он. Так-
же господин Хамзин полагает, что «за-
крытие первого крымскотатарского» 
телеканала была проявлением «глу-
пости и недальновидности» со сто-
роны власти. Первый заместитель 
председателя Меджлиса Нариман 
Джелялов уверен, что заменить АТР 
не удастся. «Ведь это не просто зда-
ние, техника, частота, лицензия. Это 
в первую очередь люди, которые де-
лали его эфир. Других таких нет»,— 
объяснил господин Джелялов.

Вадим Никифоров, 
 Симферополь 

Крымских татар  
переключают на другой канал
Власти республики готовы создать для них новое телевидение

Татарстан надеется убедить фе-
деральные власти сохранить ин-
ститут президентства в респу-
блике после выборов главы ре-
гиона в этом году. Республика 
должна была переименовать 
должность президента к 2015 го-
ду, однако ей дали отсрочку на 
год. Депутаты Татарстана заяв-
ляют, что после выборов переи-
меновать должность президен-
та «будет труднее», поскольку 
на них «будет выражена воля на-
рода» республики. Глава фонда 
«Петербургская политика» пола-
гает, что у республики есть шанс 
доказать свою особую роль.

Татарстан намерен сохранить ин-
ститут президентства и после 2016 
года. Об этом вчера на пресс-конфе-
ренции, посвященной «современ-
ной государственности республи-
ки», заявил глава комитета парла-
мента по правопорядку и законно-
сти Шакир Ягудин. «Мы будем выби-
рать президента. Но когда мы избе-
рем президента, изменить название 
будет труднее»,— заявил депутат. По 
его словам, на выборах «будет выра-
жена воля народа», а народ «по Кон-
ституции источник и носитель всей 
власти».

Напомним, Татарстан остался 
единственным регионом, глава ко-
торого именуется президентом. Пе-
реименование идет с 2010 года, ког-
да от названия «президент» отка-
зался глава Чечни Рамзан Кадыров. 
Позднее эту инициативу закрепили 
законодательно, установив для ре-
гионов срок до 2015 года. В февра-
ле президент Владимир Путин под-

писал изменения к закону, которы-
ми сделал исключение для Татарс-
тана, поскольку у региона есть дого-
вор о разделении полномочий с фе-
деральным центром. Срок приведе-
ния конституции республики в соот-
ветствие с российской был продлен 
до 2016 года. Отсрочка была дана на-
кануне выборов главы региона, ко-
торые запланированы на 13 сентя-
бря этого года. На прошлой неделе 
истекли полномочия Рустама Мин-
ниханова, Владимир Путин назна-
чил его врио президента до выборов.

Господин Ягудин считает, что до-
биваться сохранения должности 
можно разными методами: «Право-
вые механизмы есть. Можно рефе-
рендум провести. Можно обратить-
ся в Конституционный суд России. 
Нужна политическая воля». При 
этом депутат не исключил, что и фе-
деральный центр перестанет требо-
вать переименования, поскольку за-
кон об упразднении президентства 
«вторгается в компетенцию» регио-
нов. Он напомнил, что прежде фе-
деральный центр добивался, чтобы 
руководители субъектов возглавля-
ли и исполнительный орган (в Татар-
стане эти функции разделены меж-
ду президентом и премьером), одна-
ко затем «эту норму убрали». «Иногда 
федеральный центр принимает не-
разумные вещи. Надо убеждать, что 
это не работает, разрабатывать меха-
низм принуждения федерального 
центра к соблюдению Конституции 
РФ»,— сказал Шакир Ягудин.

В Татарстане неоднократно упре-
кали российские власти в наруше-
нии прав регионов. В частности, 

«провести референдум и подчинить-
ся воле населения» призывал пер-
вый президент Татарстана Минти-
мер Шаймиев. В книге «Беседы с 
Минтимером Шаймиевым» (см. 

”
Ъ“ 

от 25 октября 2013 года) он заявлял, 
что «название руководителя — над-
уманная проблема», называл эти 
требования противоречащими Кон-
ституции РФ и предлагал обратить-
ся в Конституционный суд. Госпо-
дин Шаймиев был уверен, что пар-
ламент республики «просто не про-
голосует за изменение наименова-
ния». Спикер Госсовета Фарид Му-
хаметшин также заявлял, что пере-
ходный период по переименова-
нию главы региона может быть про-
длен, поскольку договор о разграни-
чении полномочий России и Татарс-
тана до 2017 года «позволяет претен-
довать на самостоятельное опреде-
ление названия руководителя». От-
срочка до 2016 года, по его словам, 
дает «возможность еще один год вес-
ти переговоры» с Москвой: «Вы дума-
ете, подписав договор на десять лет, 
мы не можем продлить это дело?»

Глава фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов пола-
гает, что шансы сохранить инсти-
тут президента у республики есть. 
По его мнению, это «изначально бы-
ла спорная инициатива», посколь-
ку от названия президентов респу-
блик власть «дискомфорта не полу-
чала». «Если учитывать, какую роль 
сыграл Татарстан в диалоге с крым-
скими татарами, то республика под-
твердила свою особую роль»,— гово-
рит эксперт.

Кирилл Антонов, Казань

Казань рассчитывает  
на особый статус
Пост президента в Татарстане обещают сохранить и после 2016 года

Большинство россиян верят, 
что сейчас есть угроза вой-
ны России с НАТО, выяснил 
Фонд «Общественное мнение» 
(ФОМ). Две трети граждан по-
лагают, что РФ стремится сни-
зить такой риск. Эксперты от-
мечают, что общество готово 
поддержать затраты на оборо-
ну, поскольку считает политику 
НАТО в отношении РФ «агрес-
сивной».

Более половины (54%) граждан 
считают, что сейчас существует «ре-
альная угроза начала масштабной 
войны между Россией и странами 
НАТО». В том, что в ближайшее вре-
мя такой войны не будет, увере-
ны 37%, еще 9% затруднились с от-
ветом. Чаще других в существова-
ние угрозы войны верят граждане 
с низким доходом (до 20 тыс. руб.), 
жители городов с населением ме-
нее 1 млн, россияне старше 60 лет, 
а также молодые люди с высшим 
образованием. Реже других — гра-

ждане от 31 до 45 лет, москвичи и 
жители городов-миллионников.

66% убеждены, что «миролюбивая 
политика» России в последнее время 
способствует снижению риска мас-
штабной войны с НАТО, посколь-
ку РФ «стремится решать все вопро-
сы дипломатическим путем». Еще 
15% считают, что российская внеш-
няя политика повышает риск нача-
ла войны, так как «укрепление Рос-
сии усиливает враждебность Запа-
да», «действия РФ на Украине вызы-
вают протест западных стран».

Эксперт по проблемам нераспро-
странения ядерного оружия Мос-
ковского центра Карнеги Петр То-
пычканов отмечает, что «население 
склонно рассматривать сложивши-
еся отношения с Западом в военных 
терминах — 

”
конфронтация“, 

”
кон-

фликт“, 
”

военная угроза“». Боль-
шинство, по словам эксперта, счита-
ет, что НАТО ведет подготовку к вой-
не и что у альянса «есть агрессивные 
намерения в отношении России». 

«Все это дает властям РФ аванс обще-
ственной поддержки на оборонные 
расходы»,— говорит господин То-
пычканов.

39% граждан считают, что вероят-
ность масштабной войны между Рос-
сией и странами НАТО сейчас вы-
ше, чем в 1970-е, во времена правле-
ния Леонида Брежнева, 19% называ-
ют ситуацию такой же. Каждый пя-
тый полагает, что сейчас война ме-
нее вероятна, чем 40 лет назад. «Кар-
тина международного положения, 
предъявляемая россиянам, выгля-
дит как предвоенная ситуация,— 
отмечает аналитик ФОМ Григорий 
Кертман.— Люди видят, что в ново-
стях по ТВ превалирует тематика 
международных отношений и воен-
ных угроз». При этом социолог отме-
чает, что россияне как будто переста-
ли понимать логику «холодной вой-
ны» — конфликта, при котором ре-
альные боевые действия приведут к 
взаимоуничтожению противников.

Сергей Горяшко

Граждане РФ живут накануне войны
Общество ожидает масштабного конфликта России и НАТО

Премьер Дмитрий Медведев вче-
ра назначил главой агентства по 
делам национальностей выходца 
из силовых структур — депутата 
Госдумы Игоря Баринова. По све-
дениям ”Ъ“, новые назначения 
состоятся и в профильном подра-
зделении управления внутренней 
политики президента (УВП) — де-
партамент по национальной по-
литике покинул его руководитель 
Михаил Васильев вслед за ухо-
дом бывшего главы УВП Олега 
Морозова. Эксперты ждут смены 
вектора нацполитики в сторону 
более жесткого регулирования.

Агентство по делам национально-
стей было создано указом президента 
от 31 марта по «просьбам националь-
ных республик», которые настаивали 
на создании специального ведомства 
вроде Миннаца с момента принятия 
Стратегии госнацполитики (см. 

”
Ъ“ от 

30 ноября 2012 года). Новому агентст-
ву, по словам премьера Дмитрия Мед-
ведева, предстоит заняться выработ-
кой основ национальной политики 
и разрешением конфликтов, а его 
численность будет сравнительно не-
большой. При этом агентству переда-
ется часть функций, перешедших ему 
от Минрегиона в сентябре 2014 го-
да,— по взаимодействию с институ-
тами гражданского общества, в част-
ности казаками и национально-куль-
турными автономиями.

По сведениям 
”
Ъ“, вертикаль наци-

ональной политики продолжит уком-
плектовываться кадрами, новые на-
значения состоятся в профильных 
департаментах УВП. По информации 

”
Ъ“, департамент по нацполитике по-

кинул его руководитель Михаил Васи-
льев, который ушел в кадровый центр 
при МГУ под руководством экс-главы 
УВП Олега Морозова. С господином 
Морозовым они давно знакомы: го-
сподин Васильев был депутатом Госду-
мы от Удмуртии, затем возглавлял дум-
ский секретариат Олега Морозова. Ре-
шения о назначении на его место по-
ка не принято. Как один из вариантов 
рассматривается переход на этот пост 
главы департамента по взаимодейст-
вию с религиозными организациями 
Евгения Еремина. Напомним, заме-
стителем главы УВП по нацполитике 
является генерал ФСБ Михаил Белоу-
сов, который отвечает за два департа-
мента — по национальной политике 
и религиозным организациям (нацио-
нальную политику на уровне руковод-
ства администрации президента (АП) 
курируют первый заместитель главы 
АП Вячеслав Володин и заместитель 
главы АП Магомедсалам Магомедов). 

Учитывая важность направления, 
собеседники 

”
Ъ“, в том числе в АП, 

указывают на то, что агентство будет 
иметь самостоятельный статус (а не 
подчиняться какому бы то ни было ми-
нистерству), который позволит прово-
дить межведомственную координа-
ционную работу с ФМС, МВД, ФСБ, 
МИДом, Минкультом. Такой статус — 
исключение. Им обладает, например, 
Росграница. Один из чиновников в 
сфере межнациональных отношений 

убежден, что назначение Игоря Бари-
нова — желание сделать акцент на те-
ме «русского мира», которая в послед-
нее время звучит все чаще. Как писал 

”
Ъ“, эта тема стала главной в выездном 

заседании (его вел господин Магоме-
дов) президиума президентского сове-
та по нацполитике в Ярославле (см. 

”
Ъ“ 

от 27 октября 2014 года).
Господин Баринов, кандидатура 

которого накануне стала известна «Ве-
домостям», вчера на встрече с премье-
ром назвал поставленную перед ним 
задачу «сложной и щепетильной». От-
метим, что в последнее время полков-
ник ФСБ в отставке Игорь Баринов 
профессионально занимался партий-
ной политической работой. Он был 
партийным полпредом в Уральском 
федеральном округе, в этом году по-
сле реформы межкоординационных 
советов (МКС) партии сосредоточил-
ся на Курганской и Свердловской об-
ластях. Работа МКС замыкается непо-
средственно на секретаре генсовета 
Сергее Неверове. Игорь Баринов зна-
ком с Вячеславом Володиным, а также 
мог быть представлен Дмитрию Мед-
ведеву как лидеру «Единой России» по 
партийной линии.

По сведениям 
”
Ъ“, на должность 

главы нового ведомства каждая из 

групп влияния лоббировала свои кан-
дидатуры. Кандидатуру члена цент-
рального штаба ОНФ Михаила Стар-
шинова, избранного от Дагестана, мог 
поддержать бывший глава республи-
ки Магомедсалам Магомедов. Вместе 
с коллегой по ОНФ Ольгой Тимофее-
вой господин Старшинов публично 
добивался выведения национальной 
составляющей из Минкульта. УВП, по-
хоже, готово было работать и в преж-
ней конфигурации, когда направле-
ние было под руководством главы 
Минкульта Владимира Мединского, 
заместителем которого работает Алек-
сандр Журавский — профессионал в 
сфере межнацотношений, но непу-
бличная фигура.

Руководитель центра исследова-
ния межнациональных отношений 
Института социологии РАН Леока-
дия Дробижева считает, что с назна-
чением на пост главы агентства вы-
ходца из силовых структур «наци-
ональная политика, видимо, будет 
меняться в сторону более жесткого 
регулирования». Политолог Сергей 
Маркедонов отмечает, что «в нацпо-
литике Баринов никак не проявил 
себя, а на этом месте надо уметь сгла-
живать конфликты и договаривать-
ся». Кроме того, он предполагает, что 
перед главой агентства может быть 
поставлена задача подчеркивания 
«государствообразующей роли рус-
ского народа».

Ирина Нагорных,  
Наталья Городецкая

Нацполитике  
меняют кураторов
В правительстве и профильном департаменте  
президентской администрации

Согласно опубликованному 
 вчера распоряжению президен-
та Владимира Путина, в этом го-
ду распределением грантов на 
4,2 млрд руб. между некоммерче-
скими организациями (НКО) зай-
мутся восемь грантооператоров, 
два из которых — новые. Как ми-
нимум три распределителя гран-
тов — Союз пенсионеров России, 
Союз женщин России, общест-
во «Знание» — возглавляют члены 
«Единой России», а еще одна ор-
ганизация, Российский союз мо-
лодежи, является партнером пар-
тии. Эксперт отмечает, что соци-
альные проекты поработают на 
имидж партии власти перед вы-
борами в Госдуму 2016 года.

Всего в этом году между НКО бу-
дет распределено 4,2 млрд руб. (в 
прошлом было 3,5 млрд руб.). Все 
они названы в распоряжении реали-
зующими социально значимые про-
екты (включая правозащитные). В от-
личие от прошлого года, вместо двух 
пройдет три конкурса — до 1 июля, 
до 20 октября и до 7 декабря.

В этом году президент доверил 
распределение грантов двум новым 
грантооператорам — Союзу пенсио-
неров России (415 млн руб.) под руко-
водством Валерия Рязанского и Сою-
зу женщин России (365 млн руб.) Ека-
терины Лаховой. Организации обра-
тят внимание на помощь пожилым 
людям и поддержку материнства и 
детства соответственно. Оба руко-
водителя — сенаторы-единороссы 
(Екатерина Лахова в 2012 году стала 
одним из инициаторов запрета на 

усыновление российских детей гра-
жданами США). Кроме того, после 
смерти Людмилы Швецовой общест-
во «Знание» в конце марта возглавил 
депутат Госдумы от «Единой России», 
куратор партийных проектов Нико-
лай Булаев. Его организация распре-
делит 695,6 млн руб. на гранты по по-
пуляризации русского языка и лите-
ратуры, сохранению исторического 
наследия России, на «развитие тра-
диционных духовных ценностей», 
а также гуманитарные проекты по 
линии СНГ (это направление поя-
вилось впервые). Также организаци-
ей—партнером «Единой России» яв-
ляется Российский союз молодежи, 
который такую же сумму распреде-
лит молодежным организациям и на 
поддержку добровольчества.

Грантооператором с этого года 
не является Институт проблем гра-
жданского общества, который воз-
главляет член Общественной пала-
ты РФ Мария Слободская. Она сказа-
ла 

”
Ъ“, что из списка распределите-

лей грантов выходит не первая орга-
низация (например, ранее это сдела-
ло движение «Сопротивление»). По 
ее словам, «ничего экстраординар-
ного не происходит», институт про-
должит профильную деятельность. 
Госпожа Слободская отметила, что 
нагрузка по проверке различной 
документации и отчетов «чудовищ-
на». Как пояснил собеседник 

”
Ъ“ в 

одном из грантооператоров, направ-
ления конкретизированы, что заста-
вит НКО более прицельно выбирать, 
а «не спамить» всех подряд. «Полити-
ческой причины» появления новых 

грантооператоров нет, говорит источ-
ник в администрации президента.

Как и в прошлом году, гранты рас-
пределят движение «Гражданское 
достоинство» (528,5 тыс. руб.) — за-
щита прав и свобод человека, Наци-
ональный благотворительный фонд 
(585,6 млн руб.) — «сохранение воин-
ской славы России», «Лига здоровья 
нации» ( 520 млн руб.) — формирова-
ние здорового образа жизни, охрана 
окружающей среды, Институт соци-
ально-экономических и политиче-
ских исследований (422,8 млн руб.) 
— мониторинг состояния граждан-
ского общества, развитие диалога 
между властью и обществом. Гранто-
операторы привлекут в экспертные 
группы участников молодежного ла-
геря «Территория знаний».

По мнению сопредседателя дви-
жения «Голос» Григория Мельконьян-
ца, перемены в составе грантоопера-
торов «связаны со сменой приорите-
тов». «На первый план выходят проек-
ты, работающие с социальными груп-
пами»,— сказал он, указав, что «фи-
нансовые ручейки направляют про-
веренным людям на направления, ак-
туальные перед выборами в Госдуму». 
Отметим, что «Единая Россия» ранее 
объявила о намерении пойти на вы-
боры 2016 года с «народной програм-
мой», в которой главным станет соци-
альный аспект. Единый реестр соци-
ально ориентированных НКО до 15 
апреля будет представлен президен-
ту в соответствии с его поручениями.

Ирина Нагорных,  
Таисия Бекбулатова,  
Андрей Перцев

Партийцы помогут раздать 
президентские гранты
Владимир Путин обновил список организаций,  
распределяющих средства между НКО

Игорь Баринов ждет «сложной» 
и «щепетильной» работы  
на посту главы Агентства  
по делам национальностей   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Хлеб скромности,  
хлеб свободы, хлеб веры
Сегодня вечером начинается празднование 
праздника Песах. Песах — праздник исхода 
из Египта, праздник выхода на свободу,  
ибо Египет стал для евреев «домом рабст-
ва». Возможно, некоторые из читающих эти 
строки видели недавний блокбастер «Исход: 
Цари и боги» — такая голливудская версия 
Исхода. Я бы считал, что фильм принес 
пользу, если бы он стимулировал зрителей 
открыть Библию, прочесть об Исходе и 
поразмыслить над прочитанным.

В Библии подробно описывается зака-
баление народа, два века жизни в рабстве, 
выход из рабства.

У любого человека Песах в первую  
очередь ассоциируется с мацой. Есть мацу 
— заповедь Песаха. Без мацы празднова-
ние невозможно. Маца состоит из муки и 
воды. В ней ничего больше нет. Это сухой 
хлеб, хлеб скромности, самая простая пища 
на свете.

Наши предки, выходя из Египта  
в пустыню, пекли хлеб, и тесто у них  
«не успело еще закваситься, как явился  
к ним Владыка, Царь царей, Святой, благо-
словен Он, и освободил их. Как сказано:  

”И испекли они из теста, которое вынесли 
из Египта, лепешки пресные, ибо оно еще 
не заквасилось… и не могли медлить,  
и даже пищи не приготовили себе“».

Даже пищи не приготовили, не озабо-
тились самым необходимым, пошли безо 
всякого сомнения и колебания по призыву 
Г-спода в пустыню.

Каббала называет мацу хлебом веры.
В Песах от человека требуется 

чувствовать себя так, как если бы все 
происходившее три с лишним тысячи 
лет назад происходило с ним. Мы сидим 
за пасхальным столом, перед нами маца, 
и вот Владыка, Царь царей является к нам 
и освобождает нас.

В дни Песаха мы едим только мацу: 
запрещено не только есть дрожжевой хлеб 
— нельзя даже держать его в доме. Если 
маца — символ скромности, то дрожжевой 
сдобный хлеб — символ гордости, самоуве-
ренности, тщеславия.

Есть люди, которые мнят себя все-
могущими повелителями мира, воплоще-
нием власти, силы, мудрости, богатства, 
героизма и красоты. Они всего достигли 

своими силами — Б-г им не нужен. Голова 
у них достигает облаков, и все перед ними 
должны трепетать. Их самоуверенность 
абсолютна. Они собираются жить вечно. 
Таким был фараон.

Нам же заповедано быть скромными, 
как маца: понимать, что сами по себе мы 
ничего собой не представляем, что без Все-
вышнего вся наша мудрость и сила — ничто, 
что вчера, сегодня и завтра мы сильны толь-
ко Всевышним, только верой в Него и готов-
ностью следовать Его слову. Мы не говорим 
горделиво: мы победили фараона и вышли 
из рабства потому, что мы такие сильные 
и отважные,— мы говорим: Г-сподь рукою 
сильной и мышцей простертой победил 
фараона и вывел нас из рабства. Эта вера 
и эта деятельная готовность дают нам силу, 
мудрость и историческую перспективу.

Гордость и самопревозношение 
превращают человека в раба, делают его 
ничтожным.

Смирение перед Г-сподом возвыша- 
ет человека — делает его сильным и 
свободным.

Всевышний вывел нас на свободу не 
только из внешнего рабства, на которое нас 
обрек фараон, но и из внутреннего рабства, 
которое было в нашей душе.

И этот выход на свободу мы празднуем, 
сидя за пасхальным столом.

Берл Лазар, 
главный раввин 
России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Следствие рассматривает около 
десяти версий катастрофы ры-
боловецкого траулера «Дальний 
Восток», происшедшей в ночь  
на четверг в Охотском море и 
унесшей жизни нескольких де-
сятков человек, в том числе ино-
странцев. Приоритетным же по-
ка остается предположение, что 
при почти пустых топливных ба-
ках тяжелый трал с рыбой сильно 
накренил судно, в результате оно 
зачерпнуло бортом воду, опроки-
нулось и затонуло.

Вчера в дальневосточном следст-
венном управлении (ДВСУ) на тран-
спорте СКР 

”
Ъ“ сообщили, что сразу 

же после катастрофы, происшедшей 
с большим автономным морозиль-
ным траулером (БАТМ) «Дальний Вос-
ток», сахалинским следственным от-
делом на транспорте было возбужде-
но уголовное дело по ч. 3 ст. 263 УК 
РФ (нарушение правил безопасно-
сти движения и эксплуатации вод-
ного транспорта, повлекшее по не-
осторожности смерть двух и более 
лиц). «Предположительно, на бор-
ту находились 132 человека, из них 
56 пассажиров и 76 членов экипа-
жа по судовой роли,— сказала пред-
ставитель ДВСУ на транспорте Окса-
на Полшакова.— Была изъята доку-
ментация по БАТМ в порту Невель-
ска, к которому был приписан зато-
нувший траулер, а также в порту Вла-
дивостока, откуда, по данным след-
ствия, 3 января 2015 года судно ушло 
в рейс». Следователи уже приступи-
ли к опросу выживших членов эки-
пажа, в ближайшее время будут до-
прошены руководители компании-
судовладельца — ООО «Магеллан».

Вечером стало известно, что для 
дальнейшего расследования дело пе-
редано в ГСУ СКР.

Официально версий следствен-
ное ведомство вчера не обнародова-
ло, предлагая дождаться результатов 
первых экспертиз. По данным источ-
ников 

”
Ъ“ в правоохранительных ор-

ганах, на данный момент рассматри-
вается более десяти версий. В каче-
стве основной пока рассматривает-
ся версия оверкиля — переворачива-
ния судна вверх дном во время подъе-
ма одного из тралов. Кстати, это пред-
положение первым на селекторном 
совещании МЧС высказал предсе-
датель комиссии по ЧС Камчатского 
края Сергей Хабаров. «Предваритель-
но, произошел оверкиль в результа-
те подъема трала с рыбопродукцией 
на верхнюю палубу, затем произош-
ло опрокидывание судна»,— сказал 
он. «Как говорят выжившие рыбаки, 
на судне оставалось немного топли-
ва, тем не менее междонные топлив-
ные танки не были заполнены мор-
ской водой для устойчивости, плюс 
с одного борта был поднят трал с ры-
бой — 80–100 тонн. Судно дало крен, 
однако трал продолжили поднимать. 
С другой стороны трал был опущен. 
Волнение было минимальное, мень-
ше двух баллов, но тут достаточно бы-
ло небольшой волны, чтобы вода на-
чала заливать судно. Это и спрово-
цировало переворачивание и зато-
пление судна»,— рассказал детали 
источник 

”
Ъ“ в МЧС.

Крушение «Дальнего Востока» 
произошло в 330 км от Магадана. Суд-
но вело промысел минтая и сельди. 
Судовладелец — ООО «Магеллан» — 
приобрел его в конце 2014 года. Порт 
приписки — Невельск Сахалинской 
области. По данным источника 

”
Ъ“ в 

МЧС, судно не подало сигнала SOS. 
По предварительным данным, поги-
бли 56 человек, 63 члена экипажа бы-
ли спасены, судьба 13 остается неиз-
вестной; 78 из находившихся на тра-
улере — россияне, 54 — иностранцы. 
Спасти многих людей, несколько ча-
сов находившихся в холодной воде, 
удалось благодаря тому, что они бы-
ли одеты в гидрокостюмы, а также 
благодаря поспешившим на помощь 
рыбачившим поблизости судам.

Поисково-спасательная операция 
продолжилась и ночью на площади 

8,5 тыс. кв. км, в ней участвуют около 
1,6 тыс. человек и около 100 единиц 
техники. На ночное время были ото-
званы вертолеты.

Врио губернатора Сахалина Олег 
Кожемяко сообщил на селекторном 
совещании главе МЧС Дмитрию 
Пучкову, что область готова «ока-
зать неотложную медицинскую по-
мощь всем морякам, пострадавшим 
при крушении траулера, вне зави-
симости от мест их проживания и 
гражданства». Сегодня новый глава 
островного региона намерен посе-
тить Корсаковский порт и проверить 
готовность больниц Южно-Сахалин-
ска и Корсакова к приему спасенных 
членов экипажа БАТМ.

Между тем Дальневосточная 
транспортная прокуратура по фак-
ту происшедшего организовала про-
верку. «Будет дана оценка законно-
сти выхода судна в плавание, посмо-
трим наличие и состояние спасатель-
ных средств, проверим своевремен-
ность подачи сигнала SOS, прове-
рим квалификацию экипажа и да-
дим оценку действиям контролиру-
ющих органов, разрешивших выход 
судна в плавание. Мы работаем вме-
сте со следствием»,— сообщила стар-
ший помощник дальневосточного 
транспортного прокурора Елена Бар-
сукова. Тем временем Росрыболово-
ство заявило, что «Дальний Восток» 
не был застрахован. «Имелась только 
обязательная страховка на экипаж и 
на случай разлива нефти, само судно 
застраховано не было,— уточнили 
в пресс-службе ведомства.— В то же 
время отсутствие страховки на судно 
не было основанием к тому, чтобы 
не допустить его к промыслу, так как 
обязательная страховка экипажа у 
судовладельца была». Представитель 
Росрыболовства также сообщил, что 
после случившегося судовладелец — 
компания «Магеллан» — приступила 
к страхованию своих судов.

Евгения Сычева;  
Юрий Золотарев, Хабаровск

Рыболовецкий траур
 «Дальний Восток» перевернулся из-за большого улова

Вчера Мосгорсуд вынес приговор 
бывшему чиновнику Госстроя и 
юристу Игорю Пузанову, признан-
ному виновным в публичных при-
зывах к терроризму и подготовке 
теракта. Скрываясь от суда по де-
лу о мошенничестве, Пузанов за-
разился левыми идеями и решил 
совершить нападение на прави-
тельственный кортеж с помощью 
начиненного взрывчаткой радиоу-
правляемого вертолета. С учетом 
заочного приговора, вынесенного 
ранее за мошенничество, суд на-
значил ему наказание в виде девя-
ти лет колонии и штрафа.

Перед началом заседания Игорь 
Пузанов вел себя чрезвычайно ак-
тивно: несколько раз выкрикнул ан-
типравительственные лозунги, заве-
рил журналистов, что «революция не-
избежна», а заодно сообщил, что «ни 
в чем не виноват». Наконец, на прось-
бу журналистов изложить свою вер-
сию событий, которые легли в осно-
ву уголовного дела, пообещал расска-
зать все после революции в мемуарах.

Уроженца Сочи Игоря Пузанова си-
ловики задержали в июле 2013 года в 
Москве, где он скрывался на съемной 
квартире от суда. По данным 

”
Ъ“, не-

сколько лет назад, после увольнения 
из Госстроя, Пузанов устроился рабо-
тать юрисконсультом в одну из сочин-
ских фирм. Однажды, решив, что рабо-
тодатели его обманули, он подал в суд 
иск о выплате «неуплаченного гонора-
ра». Рассмотрение дела затянулось, и 
юрист подделал от имени ответчика 
письмо в суд, в котором тот якобы при-
знавал справедливость требований 
истца. В итоге суд обязал выплатить 
Пузанову требуемую сумму. Обман 
раскрылся, и против юрисконсульта 
было возбуждено уголовное дело по 
ст. 159 УК РФ (мошенничество). Быв-
ший юрист тут же перебрался в Мо-
скву. Прячась на съемной квартире, он 
занялся пропагандой в интернете ра-
дикальных левых идей. Выступал он 
от имени вымышленного «Всероссий-
ского народно-революционного фрон-
та», а в блоге подписывался Че Геварой.

Взгляды Пузанова со временем 
становились все более радикальны-
ми, в конце концов он стал призы-
вать к совершению взрывов в обще-
ственных местах, терактов и дивер-
сий на газо- и нефтепроводах. Эта дея-
тельность не осталась незамеченной 
ФСБ и МВД, сотрудники которых сов-
местно и задержали экс-юриста. При 
обыске в его квартире оперативники 
нашли большое число компонентов 
для взрывных устройств и инструк-
ции по их изготовлению, а также 16 
мобильных телефонов, радиостан-
цию, настроенную на полицейскую 
частоту, и «беспилотный радиоуправ-

ляемый летательный аппарат» (верто-
лет) грузоподъемностью около 300 г. 
Следствие установило, что, зарядив 
вертолет взрывчаткой, подсудимый 
собирался атаковать правительствен-
ный кортеж в районе Нового Арбата 
или Рублево-Успенского шоссе. Он да-
же успел произвести в лесу несколь-
ко пробных взрывов. Кстати, сразу 
после задержания Игорь Пузанов дал 
признательные показания и расска-
зал о своих намерениях. Однако в су-
де от своих слов отказался, заявив, что 
следствие получило показания путем 
«обмана и шантажа».

Суд, впрочем, поверил в версию 
следствия. Игорь Пузанов был при-
знан виновным по ч. 1 ст. 205.2 УК 
РФ (публичные призывы к террори-
стической деятельности), ч. 1 ст. 30 и 
ч. 1 ст. 205 УК РФ (подготовка терак-
та), ч. 1 ст. 223 УК РФ (незаконное изго-
товление взрывных устройств) и ч. 1 
ст. 222 УК РФ (незаконное хранение 
взрывных устройств и взрывчатых 
веществ). По этим пунктам обвине-

ния суд приговорил его к шести годам 
лишения свободы, а с учетом заочно-
го приговора по делу о мошенничест-
ве — три с половиной года — оконча-
тельный срок наказания составил де-
вять лет колонии строгого режима. 
Кроме того, осужденный должен за-
платить штраф в размере 50 тыс. руб.

После оглашения судебного ре-
шения осужденный спел первый ку-
плет «Интернационала». Его адвока-
ты, в свою очередь, заявили, что обжа-
луют приговор. Адвокат Нуцалай Ма-
гомедова добавила, что ее подзащит-
ный по-прежнему считает, что про-
тив него была совершена «чекистская 
провокация», а найденные у него в 
доме взрывчатые вещества подбро-
сили оперативники. В свою очередь, 
адвокат Марина Ефименко заявила, 
что будет добиваться повторного об-
следования Игоря Пузанова в Инсти-
туте судебной психиатрии им. Серб-
ского. «При первом обследовании его 
признали и дееспособным, и страда-
ющим шизофренией одновремен-
но,— пояснила адвокат.— Как такое 
возможно? К тому же у него и отец, и 
брат страдали шизофренией».

Алексей Соковнин

Вертолетик со взрывчаткой  
довез до колонии
Экс-сотрудник Госстроя осужден за подготовку к теракту

Позже к числу потерпевших до-
бавились Банк Москвы, Промсвязь-
банк и ряд других.

По данным следствия, в 2010–
2012 годах группа лиц из числа руко-
водителей и собственников JFC под 
предлогом исполнения договоров с 
фиктивными и аффилированными 
коммерческими организациями по-
лучила от этих финансовых струк-
тур кредиты на 18 млрд руб. Как уже 
ранее сообщал 

”
Ъ“, до того как воз-

главить Михайловский театр в 2007 
году, Владимир Кехман был изве-
стен как крупный предпринима-
тель, один из основных поставщи-
ков фруктов, в частности бананов, 
в Россию. Этим бизнесом он занял-
ся еще в 1990-х годах, позже его ос-
новной структурой являлась JFC, ко-
торой он владел, по некоторым дан-
ным, через офшор. Как полагают сле-
дователи, «не намереваясь выпол-
нять кредитные обязательства, руко-
водители компании в феврале 2012 
года обратились в арбитражный суд 
о признании JFC банкротом».

В результате кредитным учрежде-
ниям был причинен ущерб в особо 
крупном размере. В банках счита-
ют, что структуры господина Кехма-
на не могли обслуживать свои дол-
ги, так как полученные деньги на са-
мом деле выводились в другие про-
екты, в частности девелоперские.

Владимир Кехман заявлял тог-
да 

”
Ъ“, что наряду с банками с за-

явлением в полицию обращался и 
он сам. «В распоряжении следова-
телей есть мое личное заявление, 
где я подтверждаю свою заинтере-
сованность в расследовании и пол-
ную открытость к сотрудничест-
ву»,— отмечал он.

Позже Владимир Кехман всю от-
ветственность в невозврате креди-

тов возложил на председателя со-
вета директоров JFC Юлию Захаро-
ву и генерального директора Анд-
рея Афанасьева, которым он осенью 
2011 года передал группу в довери-
тельное управление. Изначально го-
спода Кехман, Захарова и Афанасьев 
проходили по делу в качестве свиде-
телей. Однако осенью прошлого го-
да всем им были предъявлены об-
винения в мошенничестве. По дан-
ным 

”
Ъ“, сейчас расследование дела 

находится в завершающей стадии. 
Летом его фигурантам планирует-
ся предъявить обвинения в оконча-
тельной редакции с тем, чтобы они 
осенью предстали перед судом.

Сейчас в российских судах нахо-
дится десять исков к JFC, ее дочер-
ним компаниям, а также лично к 
Владимиру Кехману о взыскании 
просроченных кредитов. По мно-
гим из них трое обвиняемых вы-
ступали поручателями лично. Круп-
нейшими кредиторами являются 
Сбербанк (долг — 6 млрд руб.), Банк 
Москвы (4,49 млрд руб.), Промсвязь-
банк (1,7 млрд руб.), банк «Уралсиб» 
(1,5 млрд руб.) и Райффайзенбанк 
(317 млн руб.).

В Сбербанке 
”
Ъ“ вчера заявили, 

что только «личная задолженность 
господина Кехмана перед ним со-
ставляет 4,5 млрд руб., взыскать 
с него в рамках исполнительного 
производства удалось только 30 млн 
руб.». Примерно такая же ситуация 
и с другими кредитными учрежде-
ниями, которые не могут вернуть 
свои деньги. В Райффайзенбанке, в 
частности, сообщили, что, несмотря 
на вступившее в силу решение Ме-
щанского райсуда, не получили де-
нег. «Банк Москвы будет добиваться 
возврата долга ЗАО 

”
Группа Джей Эф 

Си“ всеми доступными методами в 
соответствии с законом»,— отмети-
ли в пресс-службе этого банка.

Владимир Кехман заявил 
”

Ъ“, 
что ни о каких обысках в принад-
лежащих ему компаниях не может 
быть и речи, поскольку никакие 
из обыскиваемых компаний ему 
не принадлежат. «Никакого бизне-
са у меня давно нет, а, согласно ре-
шению английского суда, которое 
вступило в законную силу, я при-
знан полностью свободным от дол-
гов, которые у меня были. В настоя-
щее время я полностью занят своей 
профессиональной деятельностью 
в качестве директора театров»,— 
отметил господин Кехман, кото-
рый, возглавив новосибирский те-
атр, первым делом снял с репертуа-
ра скандальную постановку оперы 
«Тангейзер».

Напомним, что в 2012 году Вы-
сокий суд действительно признал 
бизнесмена банкротом как частное 
лицо. Однако Банк Москвы подал в 
тот же суд иск о признании дейст-
вий Владимира Кехмана мошенни-
ческими, но решение по нему до 
сих пор не вынесено. Кроме того, 
российские кредитные организа-
ции обжаловали и его личное бан-
кротство.

При этом, по мнению предста-
вителей одного из банков-кредито-
ров, решение лондонского суда ни-
как не связано с невыполненными 
обязательствами Владимира Кехма-
на в России. «Ответственность как 
с поручителя по не возвращенным 
на родине кредитам с него никто не 
снимал»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.
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Как стало известно ”Ъ“, вопреки 
отказу предполагаемого убийцы 
Бориса Немцова Заура Дадаева 
от данных ранее признательных 
показаний, они остались в уго-
ловном деле. Обвиняемый, по 
словам его адвоката, давал по-
казания под протокол, в присут-
ствии следователя и защитника 
и опровергнуть их будет доволь-
но сложно.

По словам близкого к расследо-
ванию источника 

”
Ъ“, обстоятельст-

ва задержания Заура Дадаева дейст-
вительно остаются туманными. Он 
вместе со своим сослуживцем по ба-
тальону внутренних войск «Север» 
Рустамом Юсуповым якобы вел те-
лефонные переговоры с неким на-
ркоторговцем из Ингушетии, пла-
нируя задержать его на контроли-
руемой поставке героина. При этом 
наркоторговец оказался агентом 
управления Госнаркоконтроля по 
Ингушетии и сам ловил «на живца» 
потенциальных покупателей зелья. 
На состоявшейся при выезде из Ма-
гаса встрече правоохранители по-
пытались задержать друг друга, од-
нако все участники оперативного 
эксперимента были блокированы 
сотрудниками ФСБ.

Отпустив наркополицейских, 
оперативники, по версии Заура 
Дадаева, с 5 по 7 марта избивали и 
пытали его, заставив взять на себя 
убийство Бориса Немцова. Так, во 
всяком случае, утверждает сегодня 
сам обвиняемый. Чеченца якобы 
заставили сначала прочитать и выу-
чить наизусть изложенные на бума-
ге обстоятельства совершения гром-

кого преступления, а затем переска-
зать текст наизусть под видеосъем-
ку. Отсюда и пошло растиражиро-
ванное в дальнейшем утверждение 
о сотрудничестве предполагаемого 
киллера со следствием.

От своих признательных показа-
ний Заур Дадаев затем дважды отка-
зывался. Сначала в кулуарном раз-
говоре с правозащитниками, посе-
тившими его в СИЗО в начале мар-
та, а затем, уже публично,— на не-
давнем заседании Мосгорсуда, вы-
яснявшего законность его ареста. 
Между тем, по мнению близкого к 
расследованию источника 

”
Ъ“, все 

громкие заявления подследствен-
ного с юридической точки зрения 
до настоящего времени остаются 
ничтожными.

Во-первых, потому что ни одно-
го официального заявления от Зау-
ра Дадаева, касающегося применен-
ных к нему незаконных методов до-
проса, СКР до сих пор не получал. Да 
и сотрудничал обвиняемый, как вы-
яснилось, не только с оперативни-
ками, которых он назвал в Мосгор-
суде похитителями, но и со следст-
вием. Как пояснил 

”
Ъ“ адвокат Зау-

ра Дадаева Иван Герасимов, 8 марта 
он присутствовал на допросе свое-
го клиента и предъявлении ему об-
винения в убийстве по найму и не-
законном обороте оружия (п. «ж» и 
«з» ч. 2 ст. 105 и ч. 3 ст. 222 УК РФ). По 
словам защитника, он не заметил 
у своего клиента каких-то явных 
внешних повреждений. «За исклю-
чением, пожалуй, ссадин на запя-
стьях, которые возникают от сдав-
ливания наручниками»,— пояснил 

господин Герасимов. Его клиент, 
как утверждает защитник, давал по-
казания добровольно. Он спокойно 
и обстоятельно отвечал на вопро-
сы следователя, не заглядывая при 
этом ни в какие заранее заготовлен-
ные бумаги. Претензий к формату 
проведенного допроса ни у Заура 
Дадаева, ни у его защитника тогда 
не возникло.

Следует отметить, что призна-
тельные показания предполагае-
мого киллера, на взгляд источни-
ка 

”
Ъ“, выглядят правдивыми и по-

тому, что носят не общий, а впол-
не конкретный характер. Подслед-
ственный подробно расписывает в 
них собственную роль и роли своих 
предполагаемых сообщников, ука-
зывает адреса, марки автомобилей, 
время совершения обвиняемыми 
тех или иных действий. Все эти де-
тали без особого труда проверяются 
объективными средствами, такими 
как биллинг соединений мобиль-
ных телефонов, съемка камер на-
ружного наблюдения, опрос свиде-
телей, и закрепляются, таким обра-
зом, в материалах уголовного дела.

Кстати, адвокат Герасимов толь-
ко недавно написал официальное 
заявление о якобы примененных 
к его клиенту незаконных методах 
воздействия. Оно передано Зауру 
Дадаеву в СИЗО на подпись, а затем 
будет отправлено в СКР и Генпроку-
ратуру для проведения проверки. 
Однако она ничего не установит. Да-
же если у Заура Дадаева и были ка-
кие-то телесные повреждения, то к 
проверке они уже зажили.

Сергей Машкин

Заур Дадаев зря пожаловался
Проверять, пытали его или нет, уже поздно
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мировая политика

Воздушные удары, которые наносит 
по йеменским повстанцам-хуситам 
международная коалиция во главе 
с Саудовской Аравией, не перело-
мили ход боевых действий. Отряды 
хуситов успешно развивают насту-
пление на юг Йемена, вчера они уже 
вели бои за Аден, крупнейший го-
род юга. На сторону повстанцев пе-
реходят целые армейские части, 
а во вторник они без сопротивле-
ния захватили военную базу на бе-
регу Баб-эль-Мандебского пролива, 
через который идет экспорт неф-
ти. По мнению экспертов, у коали-
ции остается единственная возмож-
ность выиграть войну — сухопутная 
операция. ”Ъ“ попытался оценить ее 
шансы на успех и возможные риски.

На бумаге у участников международ-
ной коалиции — подавляющее превос-
ходство над отрядами хуситов, контр-
олирующих лишь часть территории Йе-
мена и теоретически способных рассчи-
тывать на поддержку лишь шиитского 
меньшинства, которое составляет треть 
населения страны. Им противостоит ар-
мия Саудовской Аравии, развернувшая 
в приграничных районах группиров-
ку в составе 150 тыс. человек. Активное 
участие в антихуситской операции при-
нимает региональный тяжеловес — 
Египет. Его флот уже обстреливал пози-
ции повстанцев. Но наиболее грозной 
силой остается египетская сухопутная 
армия, превышающая 400 тыс. человек.

Впрочем, Египет с Йеменом не гра-
ничит, поэтому для вмешательства в йе-
менскую гражданскую войну египет-
скому контингенту придется либо вы-
саживаться с моря (опрошенные 

”
Ъ“ 

эксперты назвали этот вариант более 
вероятным) либо выдвигаться из Са-
удовской Аравии, что займет немало 
времени и связано с дополнительными 
трудностями из-за горного рельефа.

Остальные участники арабской ко-
алиции либо не имеют столь много-
численные армии (Бахрейн, Катар, Ку-
вейт, ОАЭ), либо слишком удалены от 
театра военных действий (Марокко, 
Судан, Иордания). Скорее всего, в воз-
можной сухопутной операции они бу-
дут играть вспомогательную роль, огра-
ничившись отправкой символических 
контингентов. Таким образом, главной 
ударной силой предстоит стать саудов-
цам и египтянам. Финансовая нагрузка 
целиком ляжет на плечи нефтяных мо-
нархий Персидского залива, в первую 
очередь Саудовской Аравии. Перебро-
ска в Йемен египетского десанта, обес-
печение его всем необходимым — до-
рогостоящая затея, оплачивать кото-
рую испытывающий экономические 
трудности Каир едва ли захочет.

Еще один вариант — привлечение 
Пакистана, вчера Эр-Рияд обратился 
к Исламабаду с просьбой направить 
в Йемен воинский контингент. Впро-
чем, эксперты предостерегают: учас-
тие в сухопутной операции пакистан-
ских военных может создать большие 
проблемы. Местное население еще го-
тово смириться с солдатами из других 
арабских государств, но пакистанцев 
многие йеменцы однозначно воспри-
мут как оккупантов.

Суннитское смирение
С чисто военной точки зрения главной 
проблемой коалиции может стать то, 
что в самом Йемене у нее нет полноцен-
ного союзника. Теоретически саудов-
цы, провозглашающие себя защитника-
ми традиционных суннитских ценно-
стей от шиитов-хуситов, могли бы рас-
считывать на поддержку единоверцев 
в Йемене. Но на практике те настроены 
далеко не столь однозначно.

Сторонники свергнутого президен-
та Абд-Раббу Мансура Хади почти не 
оказывают сопротивления наступа-
ющим хуситам. Суннитские районы 
на юге страны, которые, казалось бы, 
должны были восстать против шиит-
ского вторжения, безропотно сдают-
ся. Военные базы также без единого 
выстрела переходят под контроль ху-
ситов. Последний пример — база 17-
го бронедивизиона в провинции Таиз 
на берегу Баб-эль-Мандебского проли-
ва, через который идет экспорт нефти 
из Саудовской Аравии и других госу-
дарств Персидского залива. Выход ху-
ситов к побережью создает потенци-
альную угрозу безопасности нефтяно-
го транзита, и именно это может под-
толкнуть Эр-Рияд и его союзников к 
проведению сухопутной операции.

Операция эта должна быть масштаб-
ной, символическим десантом члены 
коалиции едва ли обойдутся. Чтобы на-
нести поражение шиитским отрядам, 
значительно укрепившим свою боевую 
мощь в последние годы, саудовцам и 
их союзникам придется задействовать 
против них существенные силы.

Хуситы между тем заявляют, что 
контролируют уже 90% Адена. Опрошен-
ные 

”
Ъ“ эксперты предостерегают: если 

союзники ставят перед собой цель вы-
бить их оттуда, уличные бои в 800-тысяч-
ном городе могут привести к большим 
потерям в рядах штурмующих и огром-
ным жертвам среди мирного населения.

Битва за побережье
Наибольшие шансы на успех члены ко-
алиции имеют в районах с преобладаю-
щим суннитским населением, главным 
образом на юге страны. Там хуситы не 
могут рассчитывать на поддержку мест-
ных жителей и едва ли будут в состоя-
нии организовать масштабную парти-
занскую войну. Другое дело — северные 
горные районы, где сконцентрировано 
шиитское население. Если войска коа-
лиции попытаются установить над ни-
ми контроль, их ждут суровые испыта-
ния и большие потери.

«Вести войну в горных районах, где 
живут шииты, крайне сложно. В 2009 го-
ду саудовские войска уже пытались про-
вести там операцию против хуситов, но 
потерпели неудачу, понеся ощутимые 
потери,— напоминает 

”
Ъ“ российский 

эксперт-востоковед Александр Шиш-
кин, живущий в ОАЭ.— Нечто подоб-
ное может произойти и на этот раз. На-
до учитывать, что саудовцы смогут при-
влечь к операции лишь ограниченные 
силы. Опасаясь ответного удара хуси-
тов, они не могут оголить границу, со-

ставляющую почти 1,5 тыс. км и иду-
щую по горам. Думаю, в случае прове-
дения сухопутной операции саудов-
ский контингент составит не более 20–
30 тыс. человек, египетский — и того 
меньше. Для удержания под контролем 
столь значительной территории, к тому 
же в горах, этих сил явно недостаточно».

Более вероятным и логичным экс-
перты считают другой вариант: не тро-
гая северные шиитские районы, союз-
ники осуществляют зачистку от хуситов 
побережья. Так решается главная задача 
— обеспечить безопасность нефтяного 
транзита. Кроме того, повстанцы теряют 
возможность получать морским путем 
помощь от Ирана. «Для этого сценария 
может хватить относительно неболь-
шого контингента, например двух де-
сантных бригад — саудовской и египет-
ской»,— считает Александр Шишкин.

Третий фронт
Высадив десант и оттеснив хуситов от 
побережья, союзники решат локаль-
ную задачу, но не выиграют войну. Об-
ширные области, в том числе столица, 
останутся под контролем повстанцев. 
В то же время большие районы на вос-
токе Йемена находятся под контролем 
боевиков «

”
Аль-Каиды“ на Аравийском 

полуострове». Для них саудовские влас-
ти — «сателлиты Запада» и «предатели 
истинного ислама». Нет никаких гаран-
тий, что солдатам международной коа-
лиции в какой-то момент не придется 
воевать на два фронта — и с хуситами, 
и с джихадистами.

Йеменская «Аль-Каида» заявила о 
себе в октябре 2000 года, направив на-
чиненную взрывчаткой лодку к борту 
эсминца USS Cole в порту Адена, тогда 
погибли 17 американских военных. 
С 2002 года беспилотники США регу-
лярно наносили удары по сторонни-
кам Осамы бен Ладена в Йемене, стре-
мясь уничтожить их лидеров. Однако 
последние события заставили США вы-
вести из страны своих военных, обес-
печивавших «антитеррористическую 
операцию». Так что противостоять ху-
ситам и «Аль-Каиде» членам коалиции 
придется самим. Вашингтон обещал 
им лишь «логистическую поддержку и 
развединформацию».

Боевые качества саудовской армии 
эксперты оценивают не слишком вы-
соко. «В ходе кампании по освобожде-
нию Кувейта от войск Саддама Хусейна 
в 1991 году саудовская армия не произ-
вела большого впечатления на осталь-
ных участников международной коа-
лиции,— напоминает 

”
Ъ“ Эндрю Хэм-

монд, специалист по Саудовской Ара-
вии в Европейском совете по между-
народным делам.— Нельзя признать 
успешным и военную операцию про-
тив хуситов, проведенную саудовца-
ми на территории Йемена в 2009 году. 
Сильная сторона саудовской армии — 
большое количество новейших воору-
жений, поступивших в ее распоряже-
ние после 2006 года, когда были резко 
увеличены военные ассигнования. Но 
нет уверенности, что этой техникой су-
меют грамотно распорядиться».

«В случае начала сухопутной опера-
ции саудовцы едва ли станут играть в 
ней решающую роль — серьезные бое-
вые задачи предстоит решать другим,— 
убежден господин Хэммонд.— Если го-
ворить о перспективах этой операции, 
маловероятно, что она увенчается успе-
хом. В случае же если будет решено при-
влечь к ней Пакистан, в среднесрочной 
и долгосрочной перспективе последст-
вия будут и вовсе катастрофическими. 
Этот шаг никак не приблизит достиже-
ние главной цели, которую ставит пе-
ред собой Эр-Рияд,— установление в 
Йемене стабильного режима, дружест-
венного Саудовской Аравии».

Максим Юсин

Йемену подбирают кампанию
Сухопутная операция против хуситов может слишком дорого стоить  
Саудовской Аравии, Египту и Пакистану

В 2013 году члены ОДКБ дого-
ворились оказать техническую 
помощь таджикским погранич-
никам, охраняющим границу с 
Афганистаном (см. 

”
Ъ“ от 23 сен-

тября 2013 года). Однако вчера 
глава МИД Таджикистана Си-
роджиддин Аслов посетовал, что 
«текущее положение дел в этом 
вопросе не является удовлетво-
рительным» и нужны более ак-
тивные «практические меры», 
то есть поставки оружия и спец-
транспорта, а также помощь в 
укреплении погранпунктов. 
Вплоть до 2005 года этот рубеж 
защищали российские погра-
ничники, потом охрана грани-
цы полностью перешла в веде-
ние Душанбе. Россия, по словам 
дипломатических источников 

”
Ъ“, готова вернуть своих воен-

нослужащих на границу, но для 
этого необходим запрос властей 
Таджикистана. Его пока не было.

В случае резкого обострения 
— опять же, если об этом попро-
сят таджикские власти — могут 
быть задействованы военнослу-
жащие 201-й российской базы 
(ее гарнизоны расположены в 
Душанбе, Курган-Тюбе и Куля-
бе), а также Коллективные си-
лы оперативного реагирования 
ОДКБ. По словам генсека ОДКБ 
Николая Бордюжи, подразделе-
ниям блока потребуется не бо-
лее трех суток для полномас-
штабного развертывания своих 
сил в районе конфликта и его 
локализации.

Таджикские власти надеют-
ся, что необходимости в прямом 
военном вмешательстве извне 
не будет, и рассчитывают, что 
Россия поможет им укрепить их 
собственную армию. О том, что 
Москва намеревается профи-
нансировать модернизацию во-
оруженных сил Таджикистана 
и Киргизии, 

”
Ъ“ впервые сооб-

щил 6 ноября 2012 года. Источ-
ники 

”
Ъ“ в госструктурах Рос-

сии тогда поясняли, что, помо-

гая укреплять обороноспособ-
ность стран Центральной Азии, 
Россия заботится о своей без-
опасности в связи с выводом ко-
алиционных войск НАТО из Аф-
ганистана, а также не дает США 
закрепиться в регионе. Бишке-
ку в рамках этого проекта выде-
ляются вооружения и техника 
(вертолеты, реактивные систе-
мы залпового огня, бронетран-
спортеры и стрелковое оружие) 
на сумму около 40 млрд руб.

Программу совместной мо-
дернизации вооруженных сил 
Таджикистана Москва и Душан-
бе подписали летом 2014 го-
да, но до сих пор не был извес-
тен объем выделяемых средств. 
Как выяснил 

”
Ъ“, Россия в бли-

жайшие годы готова предоста-
вить Таджикистану военно-тех-
ническую помощь на сумму око-
ло 70 млрд руб. (около $1,23 мл-
рд по нынешнему курсу). Эту 
информацию 

”
Ъ“ подтвердили 

источники в Генштабе РФ.
Вооружения (от средств свя-

зи, стрелкового оружия и бое-
припасов до авиации, артилле-
рии и зенитно-ракетных уста-
новок) будут в основном постав-
ляться из числа стоящих на ба-
лансе российской армии. Но-
менклатура изделий уже согла-
сована, но поставки, по сути, не 
начались. Тем не менее Сергей 
Лавров по итогам вчерашних 
переговоров заверил: «Мы под-
твердили свою приверженность 
в выполнении обязательств пе-
ред Таджикистаном в укрепле-
нии его обороноспособности 
как по двусторонней линии, так 
и в рамках решений ОДКБ».

Елена Черненко,  
Душанбе;  
Иван Сафронов

Россия перебросит 
70 миллиардов  
к Афганистану
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ЙЕМЕН НА ПОРОГЕ СУХОПУТНОЙ ОПЕРАЦИИ ВОЕННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ СТРАН—
УЧАСТНИКОВ ОПЕРАЦИИ В ЙЕМЕНЕ
ИСТОЧНИК: СПРАВОЧНИК THE MILITARY BALANCE 2014.
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И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  Е Г И П Е Т  И  С А У Д О В С К А Я  А Р А В И Я  
Д Е Л И Л И  Й Е М Е Н

В сентябре 1962 года в Северном Йемене 
произошел военный переворот, результатом 
которого стало свержение короля Мухаммеда 
аль-Бадра. К власти пришел полковник Абдалла 
ас-Саляль, провозгласивший Йеменскую 
Арабскую Республику (ЙАР). В октябре нача-
лась гражданская война между сторонниками 
монархии и республики. Первых поддержала 
Саудовская Аравия, вторых — Египет.
10 октября 1962 года между Египтом и Се-
верным Йеменом был заключен союз, до конца 
года Каир прислал около 15 тыс. своих солдат 
для поддержки нового режима (к 1965 году еги-
петская группировка насчитывала около 55 тыс. 
человек). Саудовская Аравия, в свою очередь, 
помогала сторонникам монархии вооружением 
и оборудованием, а также сухопутными силами 
численностью несколько тысяч человек.

В 1964–1967 годах стороны конфликта 
несколько раз предпринимали безуспешные 
попытки договориться о прекращении огня. 
В июне 1967 года после шестидневной 
войны с Израилем Египет больше не смог 
обеспечивать присутствие войск в Йемене. 
30 августа 1967 года Египет и Саудовская 
Аравия подписали договор, по которому обе 
страны вывели свои вооруженные формиро-
вания из ЙАР.
В марте 1970 года бывший король 
Йемена Мухаммед аль-Бадр призвал 
стороны к примирению. В апреле сторон-
ники монархии признали ЙАР в обмен на их 
включение в республиканское правительство. 
В результате военных действий в стране 
погибли, по разным данным, от 70 тыс. 
до 100 тыс. человек.

с1
Таджикистан  
рассчитывает, что Россия 
поможет укрепить  
его армию (на фото рядом 
с Владимиром Путиным 
Эмомали Рахмон)   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebo ok, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 50 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $186,5 млн. 
В 2015 году (на 2 апреля) собрано 297 788 807 руб., помощь 
получили 496 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Фонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Рожайте второго
Минздрав и трудное «Детство»

В рубрике «Драмы в письмах» я рассказываю 
о своей работе с почтой Русфонда. Из тысяч 
обращений за помощью, поступающих еже-
годно, более четверти — это просьбы родите-
лей, чьи дети страдают церебральным пара-
личом. Родителям, как правило, сразу после 
рождения ребенка врачи говорят, что выле-
чить это нельзя, можно только улучшить ка-
чество жизни. Лечебная физкультура, раз-
минайте ножки, купите тренажер, ну вот так, 
смиритесь — что делать…

Родители, то есть мамы (папы, если не остави-
ли семью, как очень часто случается, когда рожда-
ется малыш-инвалид, пашут на трех работах, им не 
до деталей лечения), с такими советами не соглас-
ны, они ищут реабилитационные центры по всей 
стране, от Крыма до Урала, собирают на них день-
ги везде, где только могут. Потому что реабилита-
ция дорогая, это медицинский бизнес, предлагаю-
щий десятки методик. Не подойдет одна — долж-
на помочь другая. Так обещают во многих центрах. 
Помочь деньгами на реабилитацию могут благот-
ворительные фонды, но почти все они сейчас при-
остановили прием заявок из-за огромного наплы-
ва просьб, да и кризис на дворе, сборы пожертво-
ваний упали. А в Минздрав РФ, как правило, мамы 
не обращаются, уверенные, что от государства по-
мощи не будет. 

Иногда они ошибаются, помощь приходит.
В июле прошлого года мама пятилетнего Жени Р. 

из Ростовской области просила помочь с информа-
цией, есть ли в стране или за ее пределами реабили-
тационные центры для детей с ДЦП. Педиатр сказал, 
что ребенка поставить на ноги невозможно, он всег-
да будет такой… Мама не может в это поверить, про-
сит Русфонд помочь. 

Я отправил просьбу в Минздрав.
Через две недели маме пришел ответ из Москвы, 

в котором сообщалось о поручении правительству 
Ростовской области обеспечить Жене госпитализа-
цию по квоте в реабилитационном центре «Детст-
во» Минздрава РФ. Областному правительству по-
ручалось также обеспечить ребенка и сопровожда-
ющего бесплатным проездом к месту лечения. Че-
рез день маме позвонил из Ростова-на-Дону глав-
ный педиатр области. Начав со слов «зачем же сразу 
в Москву писать, вы же к нам не обращались», врач 
рассказал, какие необходимы документы для по-
лучения квоты, добавив, что главврач местной дет-
ской поликлиники уже в курсе и поможет в офор-
млении бумаг. В сентябре 2014 года ребенка при-
гласили на реабилитацию, проезд и лечение были 
оплачены из бюджетных средств. 

В общем, как в сказке. Вернее, так, как должно 
быть в жизни. Но чаще бывает наоборот.

Вот история Розы К. из Челябинской области. Ее 
сыну четыре года, за это время она никуда не обра-
щалась за помощью, массаж не помогал, Роза реши-
ла искать хорошую реабилитационную клинику. 
Многочисленные форумы в интернете рекомендо-
вали Китай. Она пошла на прием к педиатру без на-
дежды получить помощь, просто за советом, узнать, 
есть ли шанс на лечение ребенка за бюджетный счет. 
Ей ответили, что «у нас за границу даже онкологиче-
ских не посылают», что уж говорить о ДЦП. И вооб-
ще, не стоит лезть со всякими глупостями типа ре-
абилитации. Восстановить ребенка невозможно, хо-
чется здорового — рожайте второго! А этот как был, 
так и будет больной. А если много денег, то ищите 
частные клиники, они сейчас повсюду. 

Роза написала в Русфонд, я перенаправил ее пись-
мо в Минздрав РФ. Ответ почему-то пришел не Розе, 
а в местный департамент здравоохранения, и вско-
ре ей позвонила врач-педиатр. Объяснила маме, что 
она неадекватна. Что лучше бы она в Москву не пи-
сала, а ехала бы в «свой Китай, к таким же, как она». А 
теперь для получения квоты в тот же единственный 
в стране реабилитационный центр «Детство» надо 
будет сдавать множество анализов, половину из них 
— за деньги. И что поедут Роза с сыном в это «Детст-
во» за свой счет. Мама извинилась: «Спасибо, я же не 
знала». Врач спросила: «Ссориться не будем? Мир?» 
«Мир»,— ответила Роза. 

Теперь она пытается собрать средства на лечение 
сына в Китае. Сама.

В 2014 году в Минздрав РФ я отправил 160 обра-
щений с просьбами о помощи детям с ДЦП. В 115 
случаях помощь не последовала.

Маша Коныгина, 3 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 100 740 руб.
Внимание! Цена лечения 199 740 руб.  
ЗАО «Антипинский НПЗ» внесет 45 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 54 тыс. руб.

Роды были очень тяжелыми. Помню их как 
страшный сон. Дочку сразу унесли. Я спросила, здо-
рова ли она, а мне ответили: «Лучше спроси — жи-
ва ли». Дышать самостоятельно Маша начала лишь 
через месяц. Перенесла кому, отек головного мозга. 
В 11 месяцев ей диагностировали ДЦП. Мы вози ли 
Машу в различные клиники и реабилитационные 
центры. Эффект был, но временный. Маша не го-
ворит, не сидит и не ползает, шагать не может из-за 
перекреста ног. Руки скованы спастикой. Мы наде-
емся, что нам помогут в Институте медтехнологий 
(ИМТ), впервые просим финансовой поддержки. У 
нас родился второй малыш, денег катастрофически 
не хватает. Светлана Коныгина, Пензенская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необхо-
дима госпитализация для восстановительного лече-
ния. Мы снизим мышечный тонус, разовьем мелкую 
моторику и речь Маши».

Али Хамхоев, 8 лет, сахарный диабет 1-го типа, 
требуется инсулиновая помпа и расходные  
материалы к ней. 109 676 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов  
199 676 руб. ЗАО «Антипинский НПЗ» внесет 45 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ингушетия» соберут 45 тыс. руб.

У нас четверо детей. Двое из них, Абу-Бакар и Али, 
больны сахарным диабетом, причем заболели они 
одновременно. Мы с женой были в отчаянии: диабет 
протекает тяжело, все труднее справляться со скачка-
ми сахара. Минимум пять инъекций в день делаем, 
но улучшения нет. Али часто жалуется на головную 
боль, усталость. Помочь стабилизировать сахар мо-
жет инсулиновая помпа. Но осилить покупку доро-
гих приборов мы с женой не можем. Живем на мою 
пенсию по инвалидности (я сам болен диабетом уже 
13 лет), пенсии детей и пособие жены по уходу. Помо-
гите нам, пожалуйста! Халит Хамхоев, Ингушетия
Эндокринолог НИИ акушерства и педиатрии 
Раиса Бочарова (Ростов-на-Дону): «У Али уже поя-
вились осложнения на нервную и сердечно-сосуди-
стую систему. Постановка инсулиновой помпы зна-
чительно улучшит самочувствие ребенка».

Никита Скакалкин, полтора года, врожденная 
двусторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 85 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 120 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 35 тыс. руб.

Сын родился с искривленными стопами, и мы сра-
зу обратились к специалистам. После десяти месяцев 
гипсований и ахиллотомии (рассечения пяточного су-
хожилия) правую ножку вывели в правильное поло-
жение, а левую — так и не удалось. Заново гипсовали в 
другой клинике, не помогло. И правая стопа опять под-
ворачивается, а левая встает лишь на ребро. В осталь-
ном Никита здоров, а из-за косолапости стал инвали-
дом. Если бы мы знали о ярославской клинике и эф-
фективном методе Понсети раньше! Муж ушел из се-
мьи, он нас не поддерживает, живем на пенсию Ники-
ты. Помогите! Дарья Скакалкина, Костромская область
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника ”Константа“» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «Мы выведем стопы в пра-
вильное положение. Никита будет нормально ходить».

Ярослав Реутов, 7 месяцев, деформация  
черепа, спасет лечение специальными  
шлемами. 85 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб. Фонд «Наша  
инициатива» компании «М.Видео» внесет 60 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 35 тыс. руб.

У сына с рождения голова приплюснутая. Мест-
ные врачи говорили, что к году выровняется, но ста-
новилось все хуже. Мы поехали в областную больни-
цу. Невролог прописала таблетки, от которых малыш 
стал вялым и сонливым. Я обратилась к другому вра-
чу. Тот сразу сказал, что у сына кости черепа срослись 
раньше времени, может пострадать мозг. Нас напра-
вили в Москву, в НИИ нейрохирургии им. Н. Н. Бур-
денко на операцию. Ее проведут бесплатно, потом 
нужно будет носить шлемы для правильного форми-
рования черепа. За шлемы я сама должна заплатить. 
Но мне, матери-одиночке, это не по силам. Живем с 
мамой в частном доме без удобств. Помогите! Олеся 
Байкова, Белгородская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ребенку пока-
зано комбинированное лечение: реконструкция ко-
стей свода черепа, затем лечение краниальными ор-
тезами (шлемами). Медлить нельзя».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Мальчику год от роду. У него тяже-
лый порок сердца. Сложный. Такой 
сложный, что врачи у них в Тюмени 
не взялись оперировать мальчика, 
взялись в Томском НИИ кардиоло-
гии. Чтобы оперировать Алешу, не-
достаточно только врачей, инстру-
ментов и медикаментов. Нужен еще 
кондуит — протез аорты, который 
специально выращивают из биоло-
гического материала в пробирке.

Когда Алеша родился, Татьяна не взя-
ла его на руки, потому что ей не дали 
взять его на руки — сразу унесли в ре-
анимацию, на аппарат искусственной 
вентиляции легких. И еще целый месяц 
Татьяна приходила под дверь реанима-
ции, но внутрь ее не пускали — такие у 
нас правила. Только месяц спустя одна 
из медсестер сжалилась и, пока врачи не 
видят, пустила Татьяну хоть посмотреть 
на сына и минутку подержать на руках.

Но и тогда Татьяна не смогла взять 
Алешу как следует. Мальчик показался 
ей слишком маленьким. Он и был ма-
ленький. Слишком хрупким. Он и был 
хрупкий. Татьяне казалось, что ручки у 
Алеши такие тоненькие, что, если взять 
мальчика на руки, сломаются. Вот это 
нет, конечно. Рукам младенца ничего 
не угрожало, а вот сердце действитель-
но могло «сломаться» каждую минуту.

Медсестра запеленала Алешу, спря-
тала под пеленкой слишком тонень-
кие руки и дала матери подержать. 
Татьяне показалось, что мальчик сов-

сем ничего не весил, хотя он весил 
почти три килограмма.

Вскоре, когда Татьяна и специально 
откомандированный с нею врач повез-
ли Алешу на поезде из Тюмени в Томск к 
кардиохирургам, стало как-то легче. Та-
тьяна освоилась, научилась обходиться 
с малышом. И даже сопровождающий 
доктор признал, что больше Татьяне не 
нужен, что она научилась.

Пришло время учиться Алеше. Сна-
чала он учился есть. Детям с пороком 
сердца это непросто. Они от сердечной 
недостаточности быстро устают сосать, 
от этого едят очень мало, от этого сла-
бенькие, от слабости устают сосать — за-
мкнутый круг. Есть толком Алеша нау-
чился к полугоду, но все равно плохо на-
бирает вес. А это же мечта кардиохирур-
га — чтобы ребенок набрал вес.

Потом Алеша стал учиться держать 
голову. Голова очень тяжелая. Если сер-
дце не подает толком кровь в мышцы, 
такую тяжелую вещь, как голова, дер-
жать трудно. Алеша не смог научиться в 
месяц, как положено. И в два месяца не 
научился. Научился только к четвертому 
месяцу жизни.

И стал учиться сидеть. Это, как вы 
понимаете, еще труднее. Надо ото-
рвать от кровати не только тяжелую 
голову, но и тяжелые плечи. Надо со-
вершить всякие хитрые движения — 
супинация, ротация. Это же сразу не 
сообразишь. Особенно если нейро-
нам мозга не хватает кислорода. Над 

этой задачей Алеша бился лишних 
три месяца по сравнению с нормой.

Потом стал учиться вставать. Это сов-
сем тяжело. Надо оторвать от земли го-
лову, плечи и попу. Честно говоря, даже 
и до сих пор, к году, Алеша не очень-то 
освоил этот фокус. Татьяна утверждает, 
что Алеша встает и даже ходит по кро-
ватке, но это не совсем считается: он 
встает и ходит с поддержкой.

Ему тяжело. Он радовался, когда 
впервые поднял голову. Он смеялся, ког-
да впервые сел. Он хохотал, когда встал 
на ноги и увидел мир с высоты своего 
роста. Ему любопытно. Есть столько но-
вых навыков, которые следовало бы ос-
воить. Прыгать, бегать, играть в слож-
ные игры, а не только в игрушки, кото-
рые играют за тебя сами… Говорить…

Алеша старается. Ему интересно 
перейти от лепетной речи к членора-
здельным словам, но пока удалось ос-
воить только слова «мама» и «папа». По-
тому что мозг очень большой и очень 
энергозатратный, потребляет очень 
много кислорода, микроэлементов, пи-
тательных веществ. Но где все это возь-
мешь для мозга, если сердце не докачи-
вает туда кровь…

Алеша устает. Сначала синеют губы, 
потом начинается одышка. Потом маль-
чику приходится сесть, потом лечь. Он 
лежит, молчит и грустит. Грусть — это 
инстинктивная экономия ресурсов. Лю-
ди ведь улыбаются мышцами лица, а им 
нужен кислород, чтобы сокращаться, а 
сердце не докачивает кровь до лицевых 
мышц. Алеша лежит и грустит.

Не грусти, малыш. Я точно не знаю 
где, но где-то на краю света в хитрой ла-
боратории в специальном теплом сте-
клянном шкафу растет для тебя аорта. 
Я не знаю точно, но, кажется, ее делают 
из клеток теленка, если я ничего не пу-
таю. Не важно.

Важно, что аорта вырастет, ее при-
шьют к твоему сердцу и кислорода бу-
дет полно. Навалом.

Валерий Панюшкин,  
Ямало-Ненецкий АО

Трудная наука жить
Алеше Гомону нужен протез аорты

Александр  
Гранкин, 
КООРДИНАТОР  
ИНФОРМАЦИОННОГО  
ОТДЕЛА РУСФОНДА

Из свежей почты

27 марта в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфи-
ре ГТРК «Волго-
град-ТРВ» мы рас-
сказали историю 
двухлетней Вари 
Мачалиной («Ле-
карство и любовь», 
Виктор Костюков-
ский). У девочки  

тяжелая форма несовершенного остеогенеза, 
повышенная ломкость костей. Варе необхо-
дима длительная терапия препаратом пами-
дронат в московской клинике «Глобал Меди-
кал Систем» (GMS Clinic). Рады сообщить: вся 
сумма (720 тыс. руб.) для оплаты лечения  
собрана. Родители Вари благодарят всех  
за помощь. Примите и нашу признательность, 
дорогие друзья.

Всего с 27 марта 70 025 телезрителей «Первого ка-
нала» и ГТРК «Волгоград-ТРВ», читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“ и 50 региональных СМИ — партнеров Русфонда 

исчерпывающе помогли 25 детям на 11 249 509 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Лечение  
Вари Мачалиной 
оплачено
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В рубрике «Свои чужие дети» мы уже 
писали о Жанне и Иване Калачевых, 
усыновивших двоих маленьких де-
тей («Не смогу ее обмануть», ”Ъ“ от 
20 июня 2014 года). Жанна расска-
зала, как решили усыновить второ-
го: «На годовщину свадьбы решили 
отправить одновременно друг другу 
SMS с заветным желанием — и напи-
сали оба: когда поедем за вторым?» 
Прошло совсем немного времени, и 
Калачевы сделали еще один подарок 
— себе и пяти подросткам — оформи-
ли над ними опеку. О том, как теперь 
складываются отношения в семье, 
ЖАННА КАЛАЧЕВА рассказала спе-
циальному корреспонденту Русфон-
да АРТЕМУ КОСТЮКОВСКОМУ.

• Иван Калачев — спасатель МЧС, его 
супруга Жанна — в недавнем прошлом 
директор по персоналу крупной сети 
кофеен, сейчас занимается семьей.

Вообще-то мы думали о том, чтобы 
усыновить еще одного ребенка, третьего. 
Но однажды я ехала с работы и услыша-
ла по радио о государственной програм-
ме поддержки приемных семей. Если 
родители берут из московских детдомов 
под опеку пятерых детей, трое из кото-
рых старше десяти лет, родителям пла-
тят зарплату и предоставляют служеб-

ную квартиру. Я рассказала об этой про-
грамме мужу, мы решили попробовать.

Четверых детей нашли в одном детдо-
ме и еще одного ребенка в другом. Мы 
думали, что все без исключения дети 
мечтают о приемной семье, но выясни-
лось, что в случае с подростками это не 
так, были дети, которые отказывались.

Все наши дети разные, с разными 
жизненными историями. Кто-то про-
вел в детдоме несколько месяцев, кто-
то — всю жизнь. Почти у всех есть ро-
дители, лишенные прав. Родственни-
ки, в основном дяди и тети, принима-
ют активное участие в жизни детей, но 
исключительно по телефону, встреча-
ются они редко. У некоторых детей есть 
психологические травмы, связанные с 
тем, что их уже брали на воспитание в 
семьи, но вернули обратно. Для ребен-
ка это каждый раз сильный откат назад.

Между собой у них хорошие отно-
шения, но не всегда, они все-таки раз-
биваются на группировки. Причем со-
став этих группировок может менять-
ся в зависимости от того, с кем выгод-
нее сейчас дружить. А вот маленьких 
новоприбывшие сразу приняли и по-
любили — тут никакой конкуренции 
нет, только забота.

За пять месяцев, что мы вместе, бы-
ло всякое. И ссоры, и скандалы, и обра-

щения за помощью к психологам, и по-
пытки вернуться в детдом. Ну как по-
пытки — скорее угрозы. Но муж сразу 
сказал, что с террористами в нашем до-
ме переговоры не ведутся. Хочешь уйти 
— собирай вещи. И они собирали. Но 
мы всегда просили детей сначала обсу-
дить ситуацию, попытаться решить ее 
в семье. И после разговоров собранные 
чемоданы распаковывались.

Все может случиться. Нас могут при-
знать плохими родителями, и дети вер-
нутся в детдом. Конечно, вряд ли это 
произойдет. Пока что психологи и опе-
ка нас хвалят, говорят, что мы идем се-
мимильными шагами. Мы поняли, что 
уже сильно к детям приклеились и уже, 
видимо, не отклеимся. И мы старшим 
сказали: когда у вас начнется взрослая 
жизнь, знайте, что если вы захотите, у 
вас будут родители. Мы всегда постара-
емся помочь и вам, и вашим детям.

На Новый год мы все писали письмо 
Деду Морозу. И одна из девочек напи-
сала: «Дорогие мама и папа! Моя мечта 
уже сбылась, у меня есть семья. Поэто-
му от Деда Мороза мне ничего не нуж-
но. Теперь я хочу, чтобы ваши мечты то-
же сбылись».

весь сюжет 
rusfond.ru/svoi-chuzhie-deti

«Хотите родителей?»
Не все дети мечтают о приемной семье
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Почта за неделю 27.03.15–02.04.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 44 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 32
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

Алеша устает. Сначала синеют  
губы, потом начинается одышка.  
Потом мальчику приходится 
сесть, потом лечь. Он лежит,  
молчит и грустит. Грусть — это ин-
стинктивная экономия ресурсов

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Л Е Ш И  Г О М О Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 8 5  Т Ы С .  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии 
кандидат медицинских наук Виктория 
Савченко (Томск): «Алеша родился со слож-
ным врожденным пороком сердца — двойным 
отхождением магистральных сосудов от пра-
вого желудочка, дефектом межжелудочковой 
перегородки. Кровь не насыщается кислородом, 
сердце работает с перегрузкой, из-за этого 
у мальчика синюшный оттенок кожи, одышка, 
он плохо набирает вес. Алеше может помочь 
только хирургическое лечение с применением 
протезосодержащего кондуита Contegra. После 
операции сердечная деятельность нормализует-
ся, мальчик догонит сверстников в развитии. Лет 
через пять, когда Алеша подрастет, нужно будет 
заменить протез. Это лечение — единственный 
шанс мальчика на нормальную жизнь».

Стоимость операции 720 тыс. руб. Банк 
«Международный финансовый клуб» перечи-
слит 100 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ямал» 
соберут 35 тыс. руб. Таким образом, не хвата-
ет 585 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Але-
шу Гомона, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарно-
стью принято. Деньги можно перечислить в Ру-
сфонд или на банковский счет Алешиной мамы 
— Татьяны Алексеевны Гомон. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользо-
ваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты или 
электронной наличностью, в том числе и из-за 
рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19312,79 (+277,95)
РТС 933,58 (+23,17)
FTSE 100 6833,46 (+23,96)

DAX 30 11967,39 (–33,99)
DJIA* 17748,53 (+50,35)
NASDAQ Composite* 4889,17 (+8,94)

*На 20:36.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.04.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.04.15
Австралийский доллар 43,2613
Английский фунт 84,5564
Белорусский рубль** 38,9012
Датская крона* 82,5730

Доллар США 56,9902
Евро 61,6919
Индийская рупия*** 91,6388
Казахский тенге*** 30,6754

Канадский доллар 45,2124
Китайский юань* 91,9642
Норвежская крона* 71,4754
СДР 78,6328

Сингапурский доллар 41,9539
Новая турецкая лира 21,9666
Украинская гривна* 24,2511
Шведская крона* 66,1646

Швейцарский франк 59,2414
Японская иена*** 47,6646
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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инвестирует руководитель  
группы фондового рынка

Иван Кузнецов

Главной темой очередного форума 
Московской биржи в этом году ста-
ло привлечение инвестиций «в усло-
виях новых вызовов». За год, прошед-
ший с Крыма, тезис «инвесторы взя-
ли паузу» потерял прелесть новизны. 
Как прекрасно сформулировал вче-
ра первый вице-премьер Игорь Шу-
валов, «в стране произошло то, что 
произошло». И надо как-то двигать-
ся дальше.

Быстрее всего участники дискус-
сии разобрались с иностранными ин-
вестициями. «Их нет»,— констатиро-
вал председатель правления холдин-
га «Открытие» Рубен Аганбегян.

Зато потенциального внутренне-
го инвестора на фондовом рынке на-
шли сразу. Это негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ). Абсолют-
но все выступавшие, среди которых 
были и глава Сбербанка Герман Греф, 
и глава ЦБ Эльвира Набиуллина, и 
первый зампред ЦБ Сергей Швецов, 

и председатель правления «Роснано» 
Анатолий Чубайс, говорили о необхо-
димости долгосрочных инвестиций 
НПФ. В какой-то момент стало понят-
но: других частных денег, кроме ре-
зервов и накоплений НПФ, в стране 
просто нет. Иначе почему все говорят 
только о том, как бы их лучше инвес-
тировать — буквально во все, от ин-
фраструктурных облигаций до акций 
инновационных компаний.

Вообще-то более 2 трлн руб. пенси-
онных резервов и накоплений пен-
сионные фонды уже и так инвестиро-
вали — и большей частью в инстру-
менты фондового рынка. Ведь эти 
деньги не лежат в пенсионных фон-
дах в виде наличных, они вложены в 
акции и облигации. И даже если они 
положены на банковские депозиты, 
банк давно купил на эти деньги цен-
ные бумаги или выдал их в виде кре-
дитов. И новые накопления, которые 
некоторые фонды получат в этом го-
ду после разморозки, безусловно, бу-
дут инвестированы. Зачем же тратить 
столько слов по поводу привлечения 
денег НПФ на фондовый рынок?

Я думаю, финансовая власть забо-
тится о том, чтобы эти деньги не про-
сто инвестировались, а инвестирова-
лись правильно. И все эти разговоры 
о частных, то есть плохо контролиру-
емых, инвестициях — дежурная дань 
риторике вчерашнего дня. И отдав ее, 
можно всерьез поговорить о реаль-
ном положении вещей. Например, о 
том, что регулятору финансовых рын-
ков слишком удобно контролировать 
действия единственной в стране лик-
видной биржи, чтобы расставаться с 
ее акциями. И независимых дирек-
торов ЦБ бирже помогает выбирать 
в совет, признался вчера Сергей Шве-
цов. И биржа очень быстро делает для 
ЦБ все необходимые инструменты. 
«У меня есть такое ощущение, потому 
что мы акционеры, влияющие на ва-
шу премию»,— пошутил вчера он, об-
ращаясь к главе Московской биржи 
Александру Афанасьеву.

Печальнее всего, что шутка эта сов-
сем не рискованная. Потому что все 
прекрасно усвоили: от частного капи-
тала в России одна нестабильность — 
то ли дело госрегулирование. Акции 
Московской биржи взлетели вчера на 
новости о том, что ЦБ остается в ее ка-
питале, почти на 6%.

вчера

«РОСНЕФТЕГАЗ»

в 2014 году получил чистую 
прибыль по РСБУ в 184   млрд 
руб., то есть на 14% больше, чем 
в 2013 году. Выручка компании сни-
зилась в 2,2 раза, до 113,5   млрд руб. 
«Роснефтегаз» смог заработать 
на валютных депозитах 118   млрд 
руб.: на конец 2014 года на них было 
376   млрд руб., в то время как к концу 
2013 года — 263   млрд руб. «Роснеф-
тегаз» владеет 69,5% «Роснефти», 
10,97% «Газпрома», 26,36% «Интер 
РАО». В прошлом году холдинг вы-
платил в бюджет 40   млрд руб. диви-
дендов. Кирилл Мельников

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ

подписал постановление 
о предоставлении регионам 
субсидий на закупку троллей-
бусов и трамваев на сумму 
560 млн руб. Регионам придется 
софинансировать расходы на закуп-
ку — не менее 5% и не более 95%. 
Использовать субсидии власти ре-
гионов вправе как самостоятель-
но, так и распределяя их между му-
ниципальными органами или юрли-
цами. В материалах правительства 
рассчитано, что объем субсидий по-
зволит закупить 100 трамваев и 100 
троллейбусов — это соответствует 
96% и 64% от объемов производст-
ва в прошлом году. Яна Циноева

ГРУППА КОМПАНИЙ ПИК

снизила в 2014 году чистую 
прибыль почти в два раза, 
до 3,8   млрд руб. Показатель 
упал из-за признания неденежных 
убытков на 5,2   млрд руб. По сло-
вам представителя ПИК, произош-
ло списание из-за переоценки зе-
мельного банка. По данным отчет-
ности, банк сократился с 6,9 млн 
до 5,2 млн кв. м. Портфель проек-
тов за 2014 год подешевел на 11,9%, 
до 83,9   млрд руб. Годом ранее 
он оценивался в 95,2   млрд руб. 
Объем поступлений от розничных 
продаж упал на 14,7%, до 50,6   млрд 
руб. Цены на объектах ПИК в Мо-
скве упали на 7,5%, в других регио-
нах, в том числе в Московской об-
ласти, выросли на 3,1% и 5,7% со-
ответственно. Крупнейший акци-
онер группы ПИК — Сергей Горде-
ев (29,9%), 17,2% — у совладель-
ца группы БИН Микаила Шишхано-
ва, 16% — у Александра Мамута. 
 Екатерина Геращенко

ВЭБ

купит 30-летние инфраструк-
турные облигации Федераль-
ной сетевой компании (ФСК) 
на 40   млрд руб., сделку одобрил 
наблюдательный совет госкорпо-
рации. В ФСК пояснили, что выпуск 
облигаций позволит полностью по-
крыть потребность в финансиро-
вании на 2015 год. Компания в де-
кабре обратилась в Минэкономики 
с просьбой выделить 100   млрд руб. 
из пенсионных средств на 2015–
2016 годы, которые собиралась 
использовать для инвестпрограм-
мы (на присоединение новых по-
требителей и усиление энерго-
системы Северо-Запада на слу-
чай выхода стран Балтии из со-
глашения с Россией о параллель-
ной работе энергосистем). В 2013 
году ВЭБ выкупал инфраструк-
турные облигации ФСК на сум-
му 100   млрд руб.  «Интерфакс», 
 Анастасия  Фомичева

МИНПРОМТОРГ

разработал план по импор-
тозамещению до 2020  года 
в фармацевтической и ме-
дицинской промышленно-
сти. В частности, в план меропри-
ятий по импортозамещению в фар-
мацевтической промышленности 
включено 601 лекарственное сред-
ство. По большинству из препара-
тов максимальную долю импор-
та планируется снизить со 100% 
до 50% или 10% к 2020 году. Между 
тем, согласно плану, максимальная 
доля импорта ряда препаратов и 
к 2020 году будет составлять 100%. 
«Интерфакс»

правила  
игры

Все эти разговоры 
о частных инвестици-
ях — дежурная дань 
риторике вчерашнего 
дня. Потому что все 
уже усвоили: от част-
ного капитала в России 
одна нестабильность

Падение цен на нефть и 
проведение налогового 
маневра в нефтяной от-
расли привели к тому, что 
нефтекомпании начали 
просить у государства но-
вых льгот. И государство, 
ожидающее в ближайшие 
годы падения добычи, го-
тово на это пойти: как ста-
ло известно 

”
Ъ“, Минэнер-

го подготовило первые 
меры поддержки отрасли. 
Министерство хочет про-
длить льготы для место-
рождений Якутии, кото-
рые коснутся в основном 
«Сургутнефтегаза», и для 
каспийского месторожде-
ния имени Юрия Корча-
гина ЛУКОЙЛа. «Газпром 
нефть», в свою очередь, 
должна получить льготы 
для Новопортовского ме-
сторождения на Ямале.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

Минэнерго по поручению 
правительства разработа-
ло новые меры стимулиро-
вания разработки нефтяных 
месторождений, а первый за-
мминистра Алексей Текслер 
в конце марта отправил пред-
ложения в аппарат Белого до-
ма. Прежде всего эти меры 
связаны с влиянием налого-
вого маневра, говорят источ-
ники 

”
Ъ“, знакомые с текс-

том документа. В Минэнерго 
отмечают, что налоговую си-
стему меняли в других усло-
виях — при цене нефти $100 
за баррель и курсе 38 руб. за 
доллар. Маневр должен был 
увеличить маржу переработ-

ки и ускорить модернизацию 
НПЗ, снизив нагрузку на до-
бычу нефти. Уже в 2016 го-
ду бюджет должен был зара-
ботать на этом 247 млрд руб. 
Но сейчас маневр дает иной 
эффект, считает Минэнерго: 
при цене нефти ниже $50 за 
баррель налог на добычу рас-
тет на $4,3 на баррель вместо 
снижения на $5,3.

Как говорят источники 

”
Ъ“, Минэнерго поддержива-

ет предложение главы Яку-
тии Егора Борисова, который 
просил льгот для месторо-
ждений в регионе. Льготный 

режим — обнуленная став-
ка НДПИ и пониженная экс-
портная пошлина — там уже 
действует, но касается только 
проектов, степень выработан-
ности которых не выше 5%. 
Сейчас существует риск «про-
должения стагнации добычи 
с последующей остановкой 
на действующих проектах», 
считает Алексей Текслер. Он 
предлагает продлить льгот-
ную ставку НДПИ до конца 
2021 года и до достижения на-
копленного объема добычи 
в 10 млн тонн, но определять 
степень выработанности ме-

сторождений по состоянию 
на начало 2002 года. А для по-
ниженной пошлины пред-
лагается отменить критерий 
выработанности. По оценке 
Минэнерго, такие льготы в 
2016–2018 годах не уменьшат 
доходы бюджета, но ускорят 
разработку Верхнепеледуй-
ского, Пеледуйского, Станах-
ского и Южно-Талаканского 
месторождений «Сургутнеф-
тегаза» и позволят начать ге-
ологоразведку Курунгского 
участка «Роснефти».

Минэнерго также предла-
гает помочь ЛУКОЙЛу. В 2015 
году у компании заканчива-
ется действие льготной став-
ки по НДПИ для месторожде-
ния имени Юрия Корчагина 
на шельфе Каспия (запасы по 
3Р превышают 40 млн тонн, в 
2015 году должно быть добы-
то 1,66 млн тонн). Из-за сни-
жения цены нефти внутрен-
няя норма доходности проек-
та не достигает целевого уров-
ня в 16,3%. При этом ЛУКОЙЛ 
несет потери из-за девальва-
ции рубля, указывает Минэ-
нерго, и предлагает продлить 
льготы по НДПИ для ЛУКОЙ-
Ла до 2021 года или до нако-
пленной добычи в 15 млн 
тонн. Напомним, что, как пи-
сал 

”
Ъ“ 26 марта, государство 

уже начало обсуждать и воз-
можность допуска частных 
компаний на шельф, основ-
ным лоббистом этого счита-
ется ЛУКОЙЛ. Вчера глава Рос-
недр Валерий Пак заявил, что 
для усиления конкуренции 
«было бы полезно допустить 

другие российские компа-
нии» к изучению шельфа.

Как говорят источники 

”
Ъ“ в отрасли, на прошлой 

неделе у вице-премьера Ар-
кадия Дворковича обсужда-
лись и льготы для Новопор-
товского месторождения «Газ-
пром нефти» (запасы по С1 
и С2 — 250 млн тонн нефти 
и конденсата и 320 млрд ку-
бометров газа), расположен-
ного на Ямале. Собеседник 

”
Ъ“ говорит, что было реше-

но включить проект «в специ-
альный налоговый режим, 
призванный стимулировать 
новые капиталоемкие про-
екты в трудных географиче-
ских условиях». Другой собе-
седник 

”
Ъ“ отмечает, что речь 

идет о льготах по НДПИ и экс-
портной пошлине.

Валерий Нестеров из 
Sberbank Investment Research 
говорит, что в ближайшие го-
ды в России начнется сниже-
ние добычи нефти. Согласно 
энергостратегии РФ до 2035 
года, добыча в 2020 году со-
ставит 514 млн тонн (525 млн 
тонн в 2014 году). Сейчас про-
екты больше всего страдают 
из-за санкций, а не из-за цены 
нефти, отмечает эксперт. Пре-
одолеть тенденцию должны 
проекты на шельфе, но в отда-
ленной перспективе, считает 
господин Нестеров, придется 
вовлекать в активную разра-
ботку запасы Восточной Си-
бири и Ямала, поэтому прави-
тельство согласится продлить 
льготы.

Кирилл Мельников

В правительстве пока нет един-
ства по поводу  регулирования 
пошлин на импорт бумаги. 
В то время как Минкомсвязь 
предлагает обнулить их, чтобы 
поддержать издателей, Минэко-
номики настаивает на сохране-
нии пошлин на основные ви-
ды бумаги для печати на уровне 
действующих 10–15% для всего 
Евразийского союза. Уже на сле-
дующей неделе министерства 
должны будут отчитаться по ме-
рам поддержки отрасли, вклю-
чая вопрос отмены пошлин, пе-
ред вице-премьером Аркадием 
Дворковичем.

Во вторник на консультативном 
комитете по торговле Евразийской 
экономической комиссии (ЕЭК) об-
суждался проект изменений номен-
клатуры и тарифов Таможенного со-
юза в отношении мелованных бума-
ги и картона. Речь идет о пересмо-
тре ввозных пошлин, рассказал 

”
Ъ“ 

участник встречи: российская сто-
рона предлагает ввести пошлины 
5% на отдельные позиции бумажной 
продукции, но сохранить действу-
ющие тарифы — 10–15% для ключе-
вых ее видов. В ходе обсуждения про-
екта представитель Минэкономики 

РФ указал, что детализация и уста-
новление 10–15-процентных пош-
лин — «принципиальная позиция», 
уточнил собеседник 

”
Ъ“. По его сло-

вам, Белоруссия поддержала предло-
жения российской стороны, Казахс-
тан, напротив, отказался согласовы-
вать проект. Представитель ЕЭК отка-
зался комментировать позиции сто-
рон, уточнив, что в российской части 
«постановку вопроса» на уровне Евра-
зийского союза формирует замести-
тель главы Минэкономики Алексей 
Лихачев.

В пресс-службе Минэкономики 
сообщили, что все решения россий-
ской стороны по изменению ставок 
пошлин принимаются подкомисси-
ей по таможенно-тарифному, нета-
рифному регулированию и защит-
ным мерам во внешней торговле, 
входящей в правительственную ко-
миссию по экономическому разви-
тию и интеграции. Вопрос о пошли-
нах на бумагу будет рассматриваться 
на ее ближайшем заседании.

В случае принятия проекта «весь 
полезный объем мелованных бумаг 
и картонов для печати» будет декла-
рироваться по коду «прочие» и им-
портироваться с 10–15-процентной 
пошлиной, подтверждает исполни-

тельный директор Содружества бу-
мажных оптовиков Ольга Широкова. 
По ее словам, в России соответствую-
щие виды бумаги производят группа 
«Илим» и американская International 
Paper, которая контролирует и 50% 
«Илима». В «Илиме» отказались от 
комментариев, пояснив, что предста-
витель компании не участвовал в за-
седании органов ЕЭК. В International 
Paper не ответили на запрос.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, глава Мин-

комсвязи Николай Никофоров, на-
против, предлагает отменить пошли-
ны на ввоз бумаги из-за рубежа. Так, 
планируется поддержать российских 
издателей, столкнувшихся с ростом 
цен на отечественную бумагу. Мин-
комсвязь по-прежнему настаивает на 
введении нулевых импортных пош-
лин на отдельные виды мелованных 
бумаги и картона, проект ЕЭК с ве-
домством не согласовывался, сооб-
щили 

”
Ъ“ в министерстве. Прорабо-

тать вопросы отмены ввозных тамо-
женных пошлин на бумагу и расход-
ные материалы, не производимые 
или производимые в недостаточном 
объеме в РФ, а также введения пош-
лин 5–10% на вывоз газетной бума-
ги и другой готовой целлюлозно-бу-
мажной продукции за рубеж пору-

чил президент, напомнил представи-
тель Минкомсвязи. Само ведомство 
не входит в профильную подкомис-
сию, но «выступает в качестве сторо-
ны, заинтересованной в решении во-
проса, с учетом того, что является ре-
гулятором в сфере издательской и по-
лиграфической деятельности».

На следующей неделе Минком-
связь, Минэкономики, а также Мин-
промторг, Минфин и Федеральная 
таможенная служба должны будут от-
читаться по вопросу отмены импорт-
ных и введения экспортных пошлин 
на бумагу перед вице-премьером Ар-
кадием Дворковичем. Как следует из 
его поручения ведомствам, копия ко-
торого есть у 

”
Ъ“, 8 апреля они долж-

ны будут представить проект докла-
да президенту по итогам обращения 
к нему главных редакторов «Москов-
ского комсомольца», «Комсомоль-
ской правды», «Российской газеты» 
и «Аргументов и фактов». Кроме пош-
лин речь в нем идет также о расши-
рении ассортимента киосков прессы 
за счет табачной продукции и возвра-
щении дотаций на подписку в разме-
ре 4 млрд руб., которые ранее выде-
лялись «Почте России» из федераль-
ного бюджета.

Елизавета Макарова

Министерства погрузились в бумажную работу
Вопрос импортных пошлин обсудят у Аркадия Дворковича

В обмен на докапитализацию через ОФЗ 
крупнейшие банки смогут кредитовать не 
только реальный сектор, как предполагалось 
изначально, но и регионы. Такие изменения 
недавно претерпела первоначально очень 
консервативная антикризисная госпрограм-
ма. Получается, что изначальная жесткая 
цель стимулирования производства фак-
тически расширилась до стимулирования 
спроса, что может оказаться далеко не так 
эффективно, предупреждают эксперты.

Информация о том, что банкам, допущенным к 
докапитализации через ОФЗ, были расширены це-
ли по кредитованию реального сектора, содержит-
ся в недавнем ответе первого зампреда ЦБ Алек-
сея Симановского на просьбу Ассоциации россий-
ских банков допустить к такой докапитализации 
не только крупнейшие и санкционные, а еще и 
региональные банки. Как следует из ответа, смы-

сла в этом нет, так как февральскими поправками 
программа уже была изменена так, чтобы обеспе-
чить кредитование банками приоритетных отра-
слей экономики не только в масштабах всей стра-
ны, но и в масштабах регионов. Согласно этим по-
правкам, наряду с обязанностью банков, которые 
получат ОФЗ, кредитовать не менее чем на 1% в ме-
сяц конкретные отрасли экономики (сельское хо-
зяйство, химическое и обрабатывающие произ-
водства, в том числе производство пищевых про-
дуктов, машиностроительный и транспортный 
комплекс, строительство, связь, производство и 
распределение электроэнергии, газа и воды), у 
них появилась дополнительная возможность на-
править средства и на финансирование субъектов 
РФ как за счет прямого кредитования, так и за счет 
приобретения их долговых обязательств.

Интересно, что ни в Минфине, ни в АСВ не 
смогли вспомнить, кто именно был инициато-

ром данной поправки. По словам замминистра 
финансов Алексея Моисеева, она родилась в рам-
ках межведомственной дискуссии и не вызвала 
ни у кого дополнительных вопросов. В аппара-
те первого вице-премьера Игоря Шувалова так-
же не стали комментировать эту тему. Происхо-
ждение поправки неизвестно и банкам—участ-
никам программы. Между тем указанная поправ-
ка заметно меняет концепцию этой программы 
господдержки.

Несмотря на то что ОФЗ выделяются государст-
вом в капитал банков, ее цель, как неоднократно 
публично подчеркивали представители финан-
совых властей, отнюдь не помощь банковскому 
сектору, а обеспечение кредитования по прием-
лемым ставкам реального сектора экономики, то 
есть непосредственно поддержка производства.

деловые новости  — с8

Банкам расширяют ориентир
Кредитную господдержку реальный сектор разделит с социалкой
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Нефтяники пошли за новыми льготами
Государство готово точечно поддержать добычу
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России объявил о том, что 
инициирует внесение поправок 
в законодательство, которые по-
зволят ему не выходить из капи-
тала Московской биржи до кон-
ца года. Пойти на этот шаг ЦБ 
 решил, проанализировав итоги 
взаимодействия с биржей на пи-
ке волатильности рынков в кон-
це прошлого года и осознав необ-
ходимость контроля над нацио-
нальной инфраструктурой.

ЦБ сохранит пакет 11,7% акций Мо-
сковской биржи, несмотря на то, что 
по закону регулятор обязан до конца 
2015 года выйти из ее капитала, сооб-
щила вчера глава Банка России Эльви-
ра Набиуллина на Биржевом форуме. 
Поправки в законодательство будут 
подготовлены в ближайшее время. 
Среди причин этого решения в пресс-
релизе, опубликованном на сайте ЦБ 
одновременно с выступлением госпо-
жи Набиуллиной, указаны геополи-
тические риски «и, как следствие, не-
обходимость сохранения на неопре-
деленное время всестороннего контр-
оля регулятора за функционировани-
ем и развитием национальной бир-
жевой инфраструктуры». «Опыт кон-
ца 2014 года показал важность очень 
тесного, четкого взаимодействия, по-
тому что нам приходится решать во-
просы тонкой настройки баланса 
между коммерческой основой биз-
нес-модели биржи как публичного ак-
ционерного общества и инфраструк-
турной функцией биржи»,— добави-
ла госпожа Набиуллина.

ЦБ начал выходить из капитала 
биржи в 2014 году. В начале июля он 

предложил участникам рынка пакет в 
11,75%. Оставшуюся часть он должен 
был продать до конца 2015 года. Ранее 
среди основных причин выхода ЦБ из 
капитала Московской биржи регуля-
тор называл неизбежно возникающий 
конфликт интересов, но в текущих 
условиях эта проблема, по мнению ЦБ, 
ушла на второй план. Первый зампред 

Банка России Сергей Швецов пояснил, 
что доля ЦБ небольшая. «У нас будет 
меньше 12% акций, и этого вполне до-
статочно, чтобы компания работала и 
управлялась в режиме нормальной пу-
бличной компании»,— считает госпо-
дин Швецов. Он пояснил, что наличие 
ЦБ в качестве акционера только доба-
вит уверенности инвесторам.

Участники торгов однозначно от-
реагировали на заявление ЦБ. После 
выступления госпожи Набиуллиной 
котировки акций Московской биржи 
начали расти и по окончании основ-
ной сессии подорожали на 7,44%. В то 

же время индекс ММВБ вырос всего 
на 1,04%. «По закону регулятор должен 
был выйти из капитала биржи до 
2016 года, ожидания роста предложе-
ния бумаг на вторичном рынке в усло-
виях нестабильной рыночной ситуа-
ции могли вызвать давление на коти-
ровки»,— отмечает аналитик Газпро-
мбанка Андрей Клапко. По словам 
эксперта, пакет ЦБ стоит по текущим 
ценам примерно $350 млн. Обычно 
распродажа такого пакета ведет к сни-
жению котировок примерно на 10%. 
«Многие долгосрочные инвесторы хо-
тели приобрести эти бумаги в портфе-
ли и рассчитывали сделать это во вре-
мя вторичного размещения пакета 
ЦБ»,— добавляет аналитик ИК «Ренес-
санс Капитал» Армен Гаспарян, по 
этой причине в ближайшие дни ло-
гично ожидать повышенного спроса 
на акции Московской биржи. Впро-
чем, столь востребованными бумаги 
будут всего несколько дней. Глобаль-
но отношение инвесторов к Москов-
ской бирже не изменилось. «ЦБ не 
злоупотребляет тем, что у него боль-
шой пакет акций, в совет директоров 
входит лишь один его представитель, 
в то время как его возглавляет незави-
симый директор»,— считает анали-
тик UBS Михаил Шлемов.

Однако у части инвесторов остался 
неприятный осадок из-за решения 
ЦБ. «Банк России впервые не сдержал 
обещания относительно политики 
Московской биржи, это негативно 
скажется на доверии к регулятору»,— 
считает источник 

”
Ъ“ в крупном ин-

вестбанке.
Любовь Царева

Интерес выше конфликта
Регулятор передумал продавать свой пакет акций  
Московской биржи

контекст  

БанКи

«Российский капитал» 
готовят на бридж-банк

Российские власти хотят дать право банкам, 
находящимся под опекой Агентства по страхо-
ванию вкладов (АСВ; на текущий момент это 
банк «Российский капитал»), проводить сана-
цию проблемных игроков при отсутствии жела-

ющих их оздоравливать. «Есть такая идея. 
У АСВ есть, например, банк ”Российский капи-
тал“ (санирован АСВ), почему бы не делать са-
нации в некоторых случаях на базе этого бан-
ка»,— сообщил вчера замминистра финансов 
Алексей Моисеев. Эта идея прорабатывается 
для ситуаций, когда рыночные банки-санаторы 
желания поучаствовать в санации проблемных 
игроков не проявляют либо готовы это делать 
на неприемлемых для государства условиях. 
Недавно об этой же идее рассказывал глава 
ВТБ Андрей Костин. «Механизм финансового 
оздоровления банков постоянно совершенст-
вуется. АСВ совместно с ЦБ прорабатывает 
различные варианты более широкого приме-
нения процедур санации, в том числе с исполь-
зованием дочернего банка ”Российский капи-
тал“. В обсуждении задействованы все участ-

ники финансовой системы»,— сообщили 
в АСВ. По данным источников ”Ъ“, речь идет 
о возможном частичном внедрении в России 
института бридж-банка (см. ”Ъ“ от 17 марта). 
Сейчас при отсутствии таких институтов про-
блемные банки при понимании целесообраз-
ности их санации прямо передаются под управ-
ление АСВ. Если же на месте АСВ будет не го-
скорпорация, а профильный банковский игрок, 
он сможет управлять санированным банком 
(на время пока инвестор не найдется) более 
эффективно: не просто поддерживать его ра-
ботоспособность, а еще и развивать этот ак-
тив. По данным ”Ъ“, эта идея пока находится 
в стадии проработки и не оформлена докумен-
тально. Сроки появления каких-либо поправок 
точно не определены: ориентировочно — 
в этом году. Reuters; отдел финансов

цИтата

Опыт конца 2014 года показал 
важность очень тесного, четкого 
взаимодействия ЦБ и Москов-
ской биржи
— Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России

Санкции, введенные Россией 
в отношении международных 
платежных систем, оборачива-
ются финансовыми потерями 
и для российских игроков. Ком-
пания «Золотая корона», претен-
довавшая на то, чтобы стать ос-
новой для национальной пла-
тежной системы, разместит в ЦБ 
страховой депозит на 1 млрд руб.

О том, что «Золотая корона» стала 
единственной крупной российской 
платежной системой, которая к 
1 апреля не получила статуса нацио-
нально значимой, свидетельствуют 
данные реестра платежных систем 
ЦБ. В результате, согласно законода-
тельству, «Золотой короне» уже к кон-
цу месяца придется разместить в ЦБ 
страховой депозит в размере 25% от 
своего трафика за один день. «Сейчас 
мы проводим предварительную оцен-
ку размеров взноса, сумма будет боль-
шой»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

«Золотой короны».

• Получать статус национальной 
значимости участникам рынка, 
 зарегистрированным в реестре ЦБ, 
пришлось с весны 2014 года в связи 
с изменениями законодательства по-
сле отключения американскими Visa 
и MasterCard российских СМП-банка 
и банка «Россия», попавших под санк-
ции США. Законодатели стремились 
отделить российские платежные сис-
темы от международных (МПС), под-
контрольных иностранцам. Главные 
требования для получения статуса — 
контроль со стороны российских ак-
ционеров и минимум 25% технологий 
российского производства. Статус 
дает системе право не размещать 
в ЦБ страховой депозит.
По данным реестра ЦБ на 27 марта, 

статус национально значимых не по-
лучили десять компаний. Среди них 

наиболее крупные — платежная сис-
тема Сбербанка и «Анелик». В Сбербан-
ке 

”
Ъ“ заявили, что направили заявле-

ние в ЦБ в начале марта и ожидают ре-
шения до 30 апреля. В системе «Ане-
лик» отметили, что разместят депозит, 
так как его размер незначителен.

До этого года факт того, что «Золо-
тая корона» будет получать статус на-
ционально значимой, ни у кого не вы-
зывал сомнений. В частности, она вме-
сте с УЭК активно боролась за то, что-
бы стать основой для национальной 
платежной системы летом прошлого 
года, пока экспертная группа не при-
няла решение создавать систему с ну-
ля. После этого «Золотая корона» вела 
переговоры о том, чтобы оказывать 
процессинговые услуги в России Visa 
и MasterCard, а одним из условий для 
участия в тендере обеих систем была 
возможность получить статус нацио-
нально значимой. Впрочем, в резуль-
тате ситуация изменилась, и услуги 
«Золотой короны» и УЭК как локаль-
ных процессинговых центров оказа-
лись не востребованными МПС. Не-
смотря на это, УЭК получила статус 
еще 31 октября прошлого года.

В «Золотой короне» заверили 
”
Ъ“, 

что система соответствует всем требо-
ваниям для получения статуса нацио-
нально значимой, но не подавали в ЦБ 
соответствующую заявку, так как не 
понимают всех последствий нового 
статуса для бизнеса.

Участники рынка предполагают, 
что система на самом деле может не 
удовлетворять важному требованию 
— ее фактически не контролируют 
российские граждане. И «Золотая ко-
рона», и ГК ЦФТ, куда она входит, не-
публичные, однако известно, что ми-
норитарный пакет акций ЦФТ при-
надлежит фонду Baring Vostok Private 
Equity Fund III, долгосрочными инве-

сторами которого являются пенсион-
ные и университетские фонды США, 
Западной Европы и Азии. «У фонда бо-
лее 25% акций ЦФТ»,— подтвердили 

”
Ъ“ в фонде. «Основной доход систе-

ма получает за счет переводов за пре-
делами РФ, поэтому ей важнее отно-
шения в первую очередь с зарубежны-
ми партнерами»,— отмечает один из 
собеседников 

”
Ъ“.

Реальным препятствием для полу-
чения статуса действительно стали 
проблемы с российским владением, 
однако лишь в будущем, считают дру-
гие участники рынка. «ГК ЦФТ плани-
рует проведение IPO, рассчитанного в 
первую очередь на иностранных ин-
весторов»,— говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. В 

ходе IPO контроль неизбежно перей-
дет к иностранцам, а это все равно ста-
нет основанием для лишения ее стату-
са национально значимой и необхо-
димости размещать депозит, добавля-
ет другой источник 

”
Ъ“. По эксперт-

ным оценкам, он составит около 1 мл-
рд руб. «Этот риск ЦФТ пришлось бы 
отразить в меморандуме к IPO, что 
могло бы отпугнуть потенциальных 
инвесторов»,— отмечает источник 

”
Ъ“. По словам сопредседателя совета 

директоров группы «Третий Рим» Ан-
дрея Мовчана, сейчас риск отпугнуть 
потенциальных инвесторов тоже су-
ществует, так как деньги уже будут 
размещены в ЦБ. «Однако если, на-
пример, компания выйдет на IPO че-
рез год и за это время с депозитом ни-
чего не случится, юристы смогут ука-
зать, что риск потери наличных есть, 
но за минувший год он не реализовал-
ся, что успокоит инвесторов»,— до-
бавляет господин Мовчан. В ЦФТ и 
«Золотой короне» информацию об IPO 
не комментируют.

Ольга Шестопал

Незначимая «Золотая корона»
Платежная система заплатит за статус

Именно поэтому к данному источ-
нику докапитализации не были до-
пущены потребительские банки, за-
рабатывающие на кредитовании на-
селения.

• Всего на программу предусмотрено 
до 1 трлн руб., из которых 830 млрд 
руб. уже предварительно расписаны 
по 27 банкам, кроме того, на ОФЗ мо-
гут претендовать и не проходящие 
по минимальным требованиям к ка-
питалу (25 млрд руб.) санкционнные 
игроки (например, СМП-банк или 
крымский РНКБ).
В случае кредитования в той или 

иной форме за счет ОФЗ банками 
субъектов РФ речь идет уже не о пря-
мой поддержке приоритетных отра-
слей экономики, указывают экспер-
ты. «Конечно, субъект федерации мо-
жет потратить эти средства и на капи-
тальные расходы, но практика пока-
зывает, что чаще всего регионы зани-
мают средства под расходы социаль-
ного характера,— рассуждают в од-
ном из госбанков.— Хотя, конечно, 
все это поддерживает региональную 
экономику, в том числе за счет роста 
потребления». «Указы президента, а 
они в большинстве случаев затрагива-
ют социальные вопросы, никто не от-
менял, поэтому, конечно, региональ-
ные власти будут стремиться их ис-
полнить, в том числе и за счет этих 
средств»,— уверены в другом банке. 
Таким образом, программа поддер-
жки производства через докапитали-
зацию банков за счет ОФЗ теперь уже 
охватила и поддержку регионов, а че-
рез нее — поддержку спроса. Косвен-
но это может простимулировать и 
рост производства, только вопрос, 
отечественного ли, отмечают экспер-
ты. Кроме того, актуальным становит-
ся вопрос контроля за использовани-
ем полученных регионами средств.

Практический эффект от внесен-
ных в программу изменений можно 
будет оценить по результатам реаль-
ной выдачи банками соответствую-
щих кредитов после получения ими 
ОФЗ (в этом году по мере утверждения 
их заявок на госбумаги). Сами банки 
комментируют тему по-разному. «Мы 
собираемся сконцентрироваться на 
кредитовании преимущественно уже 
привычных нам реальных секторов 
экономики»,— заявил 

”
Ъ“ председа-

тель правления Абсолют-банка Анд-
рей Дегтярев. «Пока еще довольно ра-
но рассуждать на эту тему, мы даже за-

явку на участие в программе не пода-
ли»,— заявили 

”
Ъ“ в одном из госбан-

ков. Однако их интерес к кредитова-
нию регионов прослеживается из ста-
тистики ЦБ. На 1 марта российские 
банки прокредитовали регионы в об-
щей сложности на сумму 1 трлн руб., а 
также выкупили около 200 млрд руб. 
субфедеральных облигаций. В пятер-
ке лидеров по кредитованию Сбер-
банк (760 млрд руб.), ВТБ (138 млрд 
руб.), СМП-банк (49 млрд руб.), Рос-
сельхозбанк (10 млрд руб.) и Связь-
банк (9 млрд руб.).

При этом со временем склонность 
банков к кредитованию регионов бу-
дет только расти. Дефицит регио-
нальных бюджетов продолжит уве-
личиваться — прежде всего, из-за не-
обходимости выполнения неснижа-
емых социальных обязательств в 
условиях кризисного падения посту-

плений, а также необходимости ре-
финансировать уже взятые обяза-
тельства. По оценкам главы Минфи-
на Антона Силуанова, этот показа-
тель по итогам 2015 года составит 
600 млрд руб. (в 2014-м — 500 млрд 
руб.). «У субъектов действительно 
есть проблема рефинансирования 
долга, и исключение их из програм-
мы может дестимулировать банки 
их кредитовать»,— подтверждает 
Алексей Моисеев.

«По сути, это странное перелива-
ние бюджетных денег из одного кар-
мана в другой,— считает экс-замми-

нистра финансов Алексей Саватю-
гин.— Если мы определяем приори-
тетные отрасли экономики, логично 
тогда выделить и приоритетные ре-
гионы, если уж в рамках данной про-
граммы правительство решило заод-
но поддержать и последних. Впро-
чем, учитывая стоимость ресурсов, 
все это не лучшим образом может 
сказаться на инфляции». «Думаю, что 
данная поправка не что иное, как воз-
можность для ряда банков выпол-
нить планы по кредитованию в рам-
ках госпрограммы, поскольку неко-
торые субъекты РФ могут быть более 
качественными заемщиками, чем 
компании в приоритетных отра-
слях»,— считает экономист крупной 
компании.

Елена Ковалева,  
Светлана Дементьева,  
Вадим Вислогузов

Банкам расширяют ориентирБанк России готов кредитовать 
под залог ценных бумаг не толь-
ко банки, но и брокерские компа-
нии. Правда, делать это регулятор 
будет только в экстренных случа-
ях и по более высоким ставкам. 
О необходимости прямого репо 
с ЦБ брокеры говорили с 2008 го-
да, необходимым условием реа-
лизации такого сервиса стало со-
здание центрального контраген-
та, снижающего риски неиспол-
нения сделок на рынке репо.

О том, что Банк России готов предо-
ставлять брокерам ликвидность через 
сделки репо, заключаемые через цент-
рального контрагента, вчера на Бирже-
вом форуме заявил первый зампред 
ЦБ Сергей Швецов. Сейчас к операци-
ям прямого репо с ЦБ допущены толь-
ко банки. Небанковские финансовые 
компании получают ликвидность от 
них. В случае обострения ситуации с 
ликвидностью банки могут сократить 
лимиты на брокеров, которые останут-
ся без рефинансирования. До сих пор в 
подобных случаях ЦБ предпочитал до-
говариваться с банками, которым он 
предоставляет ликвидность, о том, что-
бы они передавали ее дальше броке-
рам. Но сейчас такой механизм «ручно-
го управления» трансмиссией ликвид-
ности признан нецелесообразным, 
рассказал Сергей Швецов. «Мы приня-
ли решение, что в случае сжатия лик-

видности сам ЦБ будет через централь-
ного контрагента делать сделки с бро-
керами»,— пояснил он.  

Сделки будут совершаться через 
центрального контрагента с теми бу-
магами, которые он принимает в за-
лог. Функцию центрального контр-
агента в группе Московской биржи вы-
полняет Национальный клиринго-
вый центр (НКЦ). Ставки по репо с ЦБ 
для брокерских компаний будут не-
сколько выше, чем для банков, уточ-
нил господин Швецов.

Тема предоставления профучастни-
кам фондового рынка доступа к пря-
мому рефинансированию в ЦБ подни-
малась в разгар кризиса 2008 года, од-
нако соответствующих решений при-
нято так и не было. Тогда в России не 
было центрального контрагента, кото-
рый выступает третьей стороной по 
сделкам и исполняет обязательства пе-
ред всеми добросовестными участни-
ками независимо от исполнения обя-
зательств перед ним. В результате от-
сутствия гарантирующего звена в це-
почке репо неисполнение обяза-
тельств банком «КИТ Финанс» вызвало 
цепную реакцию и коллапс рынка. «В 
2008 году мы имели кризис репо. И 
когда в 2008–2009 годах обсуждался во-
прос доступа брокерских компаний к 
деньгам ЦБ, было принято решение, 
что именно центральный контрагент 
позволит снижать риски ликвидности 

для бизнеса брокерских компаний»,— 
напомнил вчера господин Швецов.

В конце прошлого года, в период 
нового кризиса на денежном и валют-
ном рынках, тема прямого репо с ЦБ 
снова была поднята брокерами (см. 

”
Ъ“ 

от 23 декабря). «Мы постоянно говори-
ли о проблеме регулятору, и наконец 
наши просьбы услышаны. Конечно, 
ранее в сложные периоды для рынка 
брокерам как-то удавалось справлять-
ся, но то, что мы будем подстрахованы 
регулятором,— это серьезное подспо-
рье»,— говорит глава группы компа-
ний «Алор» Анатолий Гавриленко. «Это 
очень важные нововведения для бро-
керов, особенно крупных. Мы держим 
огромные клиентские позиции, в слу-
чаях схлопывания ликвидности при-
ходится судорожно искать средства. 
Поддержка ЦБ на случай форс-мажор-
ных ситуаций вроде конца прошлого 
года необходима»,— соглашается ген-
директор инвесткомпании «Финам» 
Сергей Лукьянов. Впрочем, механизм 
введения экстренного репо с брокера-
ми в ЦБ пока до конца не проработан. 
По крайней мере, в пресс-службе ЦБ 
вчера не смогли ответить на уточняю-
щие вопросы 

”
Ъ“ о формальных крите-

риях, по которым Банк России опреде-
ляет, что ситуация на денежном рынке 
требует выхода на репо с брокерами.

Мария Яковлева,  
Любовь Царева

Репо на черный день
ЦБ будет кредитовать брокеров в экстренных ситуациях

с7

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

1 триллион рублей максимум  
предполагалось выделить на докапитали
зацию банков через ОФЗ для поддержки  
реального сектора экономики
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительству и «Ростеху» пока 
не удается найти дешевые кре-
диты для строительства  новых 
электростанций в Крыму стоимо-
стью более 70 млрд руб., и для на-
чала проекта, видимо, придется 
прибегнуть к помощи бюджета. 
Возвращать инвестиции соби-
рались за счет надбавки к опто-
вой цене электроэнергии в евро-
пейской части страны, но смета 
проекта выросла из-за удорожа-
ния оборудования и роста кре-
дитных ставок, что привело бы 
к чрезмерной нагрузке на потре-
бителей.

Правительство так и не нашло 
источников рыночного финансиро-
вания для строительства электростан-
ций в Крыму и склоняется в пользу до-
таций из бюджета. 25 марта на совеща-
нии у вице-премьера Дмитрия Козака, 
курирующего Крымский федераль-
ный округ, обсуждали проект введе-
ния ценовой надбавки в первой цено-
вой зоне оптового энергорынка (евро-
пейская часть России и Урал), за счет 
которой должны возвращаться инве-
стиции в крымскую генерацию, рас-
сказал источник 

”
Ъ“ в отрасли. Дру-

гой собеседник 
”
Ъ“, близкий к участ-

никам совещания, уточнил, что на 
нем приняли решение отказаться от 
идеи привлечения для строительства 
банковских кредитов и строить стан-
ции за счет бюджета. По его словам, 
такая схема позволит избежать допол-
нительной нагрузки на потребите-
лей — 20 млрд руб. в год. Общая стои-

мость создания 900 МВт (три крупных 
блока и несколько мелких по 25 МВт) 
до 2018 года в Крыму оценивается в 
71–73 млрд руб., уточнил он.

Представитель вице-премьера зая-
вил, что вариант бюджетного финан-
сирования действительно обсуждал-
ся, так как высокая стоимость креди-
тов значительно удорожает проект, 
но окончательное решение не при-
нято. Пока прорабатывается вопрос 
о финансировании из бюджета толь-
ко части затрат, говорят в Минэнерго, 
не уточняя сумму. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к «Технопромэкспорту» (входит в 

«Ростех», генподрядчик проекта), гово-
рит, что финансирование строитель-
ства ТЭЦ из бюджета будет обеспечено 
на 2015 год, «после этого условия мо-
гут быть пересмотрены». Схема с бюд-
жетом позволит сохранить тарифы на 
приемлемом уровне, соглашается он.

Пока в ФЦП по развитию Крым-
ского федерального округа не пред-
усмотрено бюджетных средств на но-
вые станции. Минэнерго рассчиты-
вало привлечь кредиты на проект ис-
ходной стоимостью 44,6 млрд руб. Но 
в марте министр Александр Новак 
называл Reuters уже сумму 80 млрд 

руб., выросшую, как говорили источ-
ники 

”
Ъ“, из-за девальвации рубля и 

удорожания кредитов. Окончатель-
ная цена будет определена по резуль-
татам Главгосэкспертизы, отмечал 
собеседник 

”
Ъ“. Напомним, что санк-

ции запрещают инвестиции в новые 
проекты в Крыму.

Обеспечить доступ к кредитам 
«Ростеху» должен был законопроект 
о введении ценовой надбавки. По-
правки к закону разработали в октя-
бре 2014 года, в декабре они прошли 
третье чтение в Госдуме и были одо-
брены Советом федерации, но снять 

разногласия в правительстве до сих 
пор не удается. Против Минэкономи-
ки: механизм (его также хотят приме-
нить для финансирования энергети-
ки Калининградской области) приве-
дет к удорожанию электроэнергии в 
первой ценовой зоне на 33 млрд руб., 
он является нерыночным и прово-
цирует завышать капзатраты, писал 
глава министерства Алексей Улюка-
ев вице-премьеру Аркадию Дворко-
вичу в декабре. Кредитовать генера-
цию Крыма отказывались и госбан-
ки, рассказал источник 

”
Ъ“, близкий 

к одному из них. Минэнерго, Мин-

фин и ЦБ искали инвесторов с льгот-
ной ставкой (близкой к ставке рефи-
нансирования ЦБ — 8,5% — с мини-
мальной надбавкой) в обмен на под-
держку ликвидности банка-кредито-
ра, рассказывал господин Новак. Се-
годня в Крыму начаты проектно-изы-
скательские и подготовительные ра-
боты на площадках, но основное 
строительство развернется «за 2015 
годом», отметил источник 

”
Ъ“.

Опрошенные 
”
Ъ“ аналитики офи-

циально не комментируют возмож-
ные финансовые условия проектов 
в Крыму. С учетом санкций любой 
банк выставит заметную премию к 
рыночной ставке, которая для круп-
ного государственного проекта мо-
жет равняться ключевой ставке ЦБ 
(14%) плюс 1–2 п. п., считает источник 

”
Ъ“ на инвестиционном рынке. На 

такой риск готов пойти только банк, 
не связанный с западным финанси-
рованием и оперирующий проекта-
ми только в России, считает он.

Проблемы возникают и со стро-
ительством генерации в Тамани 
(660 МВт), которая должна укрепить 
энергосистему Юга после присоеди-
нения к ней Крыма с помощью под-
водной ЛЭП. Минэнерго еще в январе 
подготовило условия конкурса для по-
иска инвестора, но он все еще не объ-
явлен. У проекта меньше формальных 
препятствий (его не затронули санк-
ции), но инвесторы также ожидают га-
рантий возврата инвестиций.

Анастасия Фомичева,  
Наталья Скорлыгина

Крыму кредиты слишком дороги
Электростанции на полуострове начнут строить за счет бюджета

«Транснефть» неожиданно за-
явила о проблемах с финанси-
рованием своей инвестпрог-
раммы. Выпадающие доходы, 
связанные с тем, что нефтяни-
ки не могут заполнить новые 
трубопроводы Заполярье—Пур-
пе и Куюмба—Тайшет, до 2020 
года составят почти 180 млрд 
руб., что ставит под вопрос рас-
ширение нефтепровода Восточ-
ная Сибирь—Тихий океан стои-
мостью 172 млрд руб. Впрочем, 
еще несколько дней назад гла-
ва «Транснефти» Николай То-
карев уверял, что с финансиро-
ванием проекта все в порядке. 
Кроме того, «Транснефть» пы-
тается поднять тариф на про-
качку азербайджанской нефти 
по трубе Баку—Новороссийск, 
мотивируя это тем, что ей нуж-
ны средства на ремонт нефте-
провода.

«Транснефть» рассчитала свои 
выпадающие доходы от переноса 
сроков ввода нефтепроводов Запо-
лярье—Пурпе и Куюмба—Тайшет: 
в 2015–2020 годах они составят 
130 млрд руб. и 46,7 млрд руб. соот-
ветственно. Помимо этого на кон-
сервацию проекта Куюмба—Тай-
шет в 2016–2018 годах придется по-
тратить почти 12 млрд руб. (Заполя-
рье—Пурпе удастся не консервиро-
вать). Такие существенные потери, 
отмечают в монополии, создают се-
рьезные риски для инвестпрограм-
мы компании до 2020 года, так как 
выпадающие доходы соразмерны с 
объемом вложений в расширение 
системы Восточная Сибирь—Ти-
хий океан (ВСТО) до 80 млн тонн — 
около 172 млрд руб. Заметим, что 
еще в конце марта глава «Транснеф-
ти» Николай Токарев уверял, что по-
ка серьезных проблем с финанси-
рованием расширения ВСТО не воз-
никает: «Правительство нас поддер-
живает, обеспечивая гибкую тариф-
ную политику, дивидендную поли-
тику. Плюс мы сами не теряли вре-
мя — до всех этих трудностей впу-
стили ценные бумаги».

Сроки ввода проектов сдвига-
ются из-за корректировок объемов 
поставок нефти нефтекомпания-
ми. В 2010 году Заполярье—Пурпе 
(стоимость — 211,2 млрд руб.) про-
ектировался под 48 млн тонн неф-
ти в год (418 млн тонн в 2015–2025 
годах), но затем плановые объе-
мы снизились до 184,5 млн тонн. 
Куюмба—Тайшет (стоимость — 
135 млрд руб.) должен обеспечить 
поставки нефти с месторожде-
ний Восточной Сибири в ВСТО. 
Трубу планировали запустить в 
2016 году, но прокачка начнет-
ся только в 2018 году. В 2017 году 
поставки должны были составить 
2,7 млн тонн в год, в 2018 году — 
7 млн тонн с ростом к 2020 году до 
10,5 млн тонн. Но с учетом послед-
ней корректировки в 2018 году бу-
дет прокачиваться 1 млн тонн неф-
ти (еще в августе 2014 года плани-

ровалось 4,1 млн тонн), а в 2020 го-
ду — 7,7 млн тонн (8,5 млн тонн по 
августовскому прогнозу). В основ-
ном это произошло из-за того, что 
«Роснефть» и «Славнефть» снизили 
предполагаемые поставки с Куюм-
бинского и Юрубчено-Тохомско-
го месторождений. Вчера в «Транс-
нефти» 

”
Ъ“ пояснили, что компа-

ния подписала соглашение на про-
качку с 2018 года со «Славнефтью», 
с «Роснефтью» вопрос по-прежнему 
обсуждается.

В середине марта о выпадающих 
доходах «Транснефти» уже говори-
ли в Счетной палате, но, по расче-
там ведомства, они были ниже — 
120 млрд руб. по Заполярью—Пур-
пе и 23 млрд руб. по Куюмбе—Тай-
шету. В «Транснефти» разницу объ-
ясняют тем, что проверка СП про-
водилась на базе августовских про-
гнозов, а цифры компании учи-
тывают корректировку начала 
2015 года.

При этом «Транснефть» ищет 
средства и на проект ремонта неф-
тепровода Баку—Новороссийск и 
нефтебазы в Шесхарисе (Новорос-
сийск). Компания уже попросила 
ФСТ поднять тариф на прокачку 
для азербайджанской нефти по тру-
бе на 30%. Как пояснили в монопо-
лии, это направление после обвала 
курса рубля стало наиболее выгод-
ным в регионе. В долларовом выра-
жении из-за девальвации прокач-
ка по российской трубе обходится 
Азербайджану в $10,2 за тонну, в то 
время как по нефтепроводу Баку—
Тбилиси—Джейхан — в $44,4 за 
тонну. В «Транснефти» уверены, что 
повышение тарифа не снизит объе-
мы прокачки. ФСТ рассмотрит этот 
вопрос 7 апреля.

Глава Small letters Виталий Крю-
ков отмечает, что «Транснефть» на 
фоне потерь из-за переносов нефте-
компаниями своих проектов будет 
пытаться с помощью правительства 
получить компенсацию или от них, 
или от государства. В любом слу-
чае, отмечает эксперт, стратегиче-
ские нефтепроводы придется стро-
ить и в крайнем случае деньги мо-
гут быть выделены из ФНБ.

Ольга Мордюшенко

«Транснефть» борется 
с выпадающими 
доходами
Инвестпрограмма монополии  
оказалась под угрозой

«Газпром» отозвал иск против 
Литвы в арбитражный суд при 
ООН UNCITRAL. Монополия, вла-
девшая 37% в ключевой газо-
вой компании Литвы Lietuvos 
dujos, добивалась отмены тре-
бований Вильнюса о разделе 
компании и выходе «Газпрома» 
из газотранспортных активов 
в соответствии с Третьим энер-
гопакетом ЕС. «Газпром» утвер-
ждал, что такие действия нару-
шают договор между Россией 
и Литвой о защите инвестиций. 
Но в 2014 году российская компа-
ния продала литовские активы, 
и спор в суде потерял актуаль-
ность. Но Вильнюс продолжает 
требовать от «Газпрома» в Сток-
гольмском арбитраже около 
€1,5 млрд переплаты за газ.

Арбитражный суд при комис-
сии ООН по праву международной 
торговли (UNCITRAL) прекратил де-
ло против Литвы, начатое в 2012 го-
ду по иску «Газпрома», сообщило ли-

товское Минэнерго. В сообщении от-
мечается, что «Газпром» сам отозвал 
иск. Начиная разбирательство, моно-
полия утверждала, что выбранный 
Литвой способ применения Треть-
его энергопакета ЕС нарушает меж-
правительственное соглашение меж-
ду Россией и Литвой от 1999 года о 
взаимной защите инвестиций. «Газ-
пром» с 2004 года был одним из ос-
новных акционеров Lietuvos dujos, 
которая занималась импортом, тран-
зитом, продажей и распределением 
газа в Литве. Вильнюс на основании 
Третьего энергопакета настаивал на 
разделении компании по видам дея-
тельности, и в середине 2013 года биз-
нес по магистральным поставкам га-
за был выделен в отдельную структу-
ру Amber Grid, а осенью 2014 года по-
ставки газа внутренним потребите-
лям передали Lietuvos duju tiekimas. 
Таким образом, основной функцией 
Lietuvos dujos остался импорт.

Литва настаивала на том, что-
бы «Газпром» отказался от доли в 

газотранспортных активах «ста-
рой» Lietuvos dujos, которые пере-
шли в Amber Grid. Российская ком-
пания долго сопротивлялась это-
му, поскольку она теряла контр-
оль над газопроводом, через кото-
рый снабжается Калининградская 
область. «Газпром» пытался нада-
вить на Вильнюс, отказывая Литве 
в скидке на газ, которую получили 
все остальные клиенты компании 
в Европе в 2011–2013 годах. Лит-
ва, в свою очередь, подала несколь-
ко исков, в том числе в Стокгольм-
ский арбитраж, где Вильнюс тре-
бует от «Газпрома» вернуть около 
€1,5 млрд переплаты в 2004–2012 
годах. Литва была и в числе ини-
циаторов антимонопольного рас-
следования Еврокомиссии против 
«Газпрома», начатого в 2012 году.

В середине 2014 года стороны 
пришли к компромиссу: «Газпром» 
предоставил Литве скидку на газ 
20% и продал литовскому прави-
тельству свои доли в Lietuvos dujos и 

Amber Grid за €121 млн. В «Газпроме» 
подтвердили 

”
Ъ“, что компания ото-

звала иск в UNCITRAL, так как «не о 
чем уже копья ломать». Но свой иск 
Литва из Стокгольмского арбитража 
не отозвала, слушания по существу 
должны состояться в июле.

Управляющий партнер KK&P Мак-
сим Кульков замечает, что «как тако-
вого арбитражного суда UNCITRAL 
не существует, есть лишь правила 
рассмотрения споров ad hoc (по кон-
кретному случаю.— 

”
Ъ“), которые 

стороны по взаимному согласию бу-
дут применять к возникшему спору». 
Решения суда ad hoc такие же по сво-
ей сути, как и решения других меж-
дународных арбитражей, говорит 
юрист, «они обязательны для испол-
нения, но если решение доброволь-
но не исполняется, то нужно призна-
ние решения в государственных су-
дах по местонахождению ответчика 
либо его активов».

Юрий Барсуков,  
Андрей Райский

«Газпром» отказался судиться с Литвой
Но Вильнюс продолжает требовать от монополии €1,5 миллиарда

Основные акционеры Ново-
российского морского торгово-
го порта (НМТП) «Транснефть» 
и группа «Сумма» фактически 
остановили сложный переговор-
ный процесс по разделу активов. 
Источники 

”
Ъ“ в правительстве, 

которое должно было одобрить 
схему, подтверждают, что она не 
стоит на повестке дня. По дан-
ным 

”
Ъ“, одной из причин стало 

отсутствие у «Транснефти» сво-
бодных средств на выкуп неф-

теналивных активов.
Вчера гендиректор НМТП Сул-

тан Батов в ходе телефонной конфе-
ренции заявил, что «план о возмож-
ном разделе активов НМТП сейчас 
не рассматривается, группа работа-
ет как единая компания». От дальней-
ших пояснений в НМТП отказались. В 
«Транснефти» не подтвердили инфор-
мацию о приостановке разделения 
активов, назвав сообщение господи-
на Батова «его личной инициативой». 
В группе «Сумма» Зиявудина Магоме-
дова на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

• «Транснефть» и «Сумма» — крупней-
шие акционеры НМТП, их СП принад-
лежит 50,1% акций группы, «Транс-
нефть» владеет еще 10,5% акций и 
управляет 5,3% акций, принадлежа-
щих ОАО РЖД. 20% — у государства. 
В группу НМТП входят Новороссий-
ский морской торговый порт, При-
морский торговый порт (ПТП), Ново-
российский зерновой терминал, неф-
терайон Шесхарис и другие активы. 
По итогам 2014 года группа показала 
убыток по МСФО $415 млн (в 2013 го-

ду — $104,7 млн), выручка НМТП со-
ставила $957,5 млн (рост на 3%). Ухуд-
шение в НМТП объясняют в первую 
очередь влиянием курсовых разниц.
Акционеры больше года ведут пе-

реговоры о разделе активов НМТП: 
по основному варианту «Транс-
нефть» должна была получить неф-
теналивные, а «Сумма» — сухогруз-
ные мощности. Год назад предпо-
лагалось, что госкомпания продаст 
«Сумме» свои 35% акций, а затем вы-
купит у НМТП нефтеналивные ак-
тивы, включая ПТП. Сумма сделки 
должна была покрыть расходы «Сум-
мы» на покупку ПТП (в 2011 году ком-
пания привлекла на это $1,95 млрд у 
Сбербанка, текущий долг перед бан-
ком — $1,6 млрд). «Транснефть» так-
же предлагала передать ей в управ-
ление или продать госпакет НМТП с 
последующим выкупом ПТП (см. 

”
Ъ“ 

от 24 марта 2014 года).
Два источника 

”
Ъ“ в правительст-

ве подтвердили, что вопрос о разде-
ле НМТП сейчас не стоит на повестке 
дня. «Никаких бумаг по этому пово-
ду уже давно не было»,— заявил один 
из них. По словам другого, основ-
ная причина в том, что у «Транснеф-
ти» нет свободных средств для выку-
па, а «в текущей экономической ситу-
ации рассчитывать на господдержку 
нет смысла». Но источник 

”
Ъ“, близ-

кий к НМТП, утверждает, что «Транс-
нефть» сейчас несильно озабочена 
разделом, «пока ее устраивает роль 
старшего партнера». Но это не значит, 
что вопрос не актуализируется через 
несколько месяцев, считает он.

Сложности в отношениях между 
акционерами НМТП возникли еще в 
начале 2013 года, когда «Транснефть» 
высказала претензии из-за «игнори-
рования» ее интересов в управлении 
НМТП и инициировала смену ме-
неджмента и главы совета дирек-
торов. Но и позже у «Транснефти» 
возникали вопросы по инвестици-
ям в Шесхарис, а затем госкомпа-
ния скупила 10,5% акций НМТП на 
рынке. Государство также планиро-
вало продать свой пакет, но прива-
тизация откладывалась, а в декаб-
ре 2014 года глава Росимущества 
Ольга Дергунова заявила, что пра-
вительство рассматривает вари-
ант передачи 20% акций в управле-
ние «Транснефти» (пока решения 
нет). Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией в НМТП, говорит, что 
отношения «Транснефти» и «Сум-
мы» по-прежнему нестабильны, но 
как таковой серьезной подготов-
ки к разделу порта стороны не ве-
ли. «Для этого как минимум необ-
ходимо одобрение от государства, а 
его нет»,— объясняет он. Получить 
комментарий в аппарате перво-
го вице-премьера Игоря Шувалова 
(курирует вопросы управления гос-
собственностью) вчера не удалось.

Константин Юминов из Raiffei-
senbank предполагает, что основ-
ная причина приостановки пере-
говоров о разделе в том, что «Транс-
нефть» и «Сумма» не могут догово-
риться по схеме. Но вариант с от-
делением нефтеналивных акти-
вов от сухогрузных логичен, поэ-

тому, скорее всего, сделка состоит-
ся, считает он, отмечая, что вторым 
этапом должна стать приватизация 
госпакета.

Юлия Галлямова

Новороссийский порт остается неделимым
«Транснефть» и «Сумма» приостановили раздел

 3 рубля платит российская сторона 
 Украине за киловатт-час импортной 
 электроэнергии для Крыма
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ЦИТАТА

Мы в заданные сроки в заданных 
финансовых параметрах 
 обеспечим решение этой  
задачи. Пока серьезных  
проблем не возникает
— Николай Токарев,
глава «Транснефти», о финансировании 
расширения нефтепровода ВСТО,  
24 марта
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деловые новости

Доля свободных площадей 
в торгцентрах Москвы за пер-
вый квартал этого года увели-
чилась до 11%, а большинство 
новых объектов вынуждены 
открываться с минимальным 
числом арендаторов. В этой си-
туации многим застройщикам 
придется отложить открытие 
своих центров на неопределен-
ный срок.

Уровень вакантных площадей в 
торгцентрах Москвы в январе—мар-
те 2015 года вырос с 8,5% до 11% (до 
560 тыс. кв. м), говорится в исследо-
вании компании «Магазин магази-
нов». По мнению консультантов, 
главная причина — большой объем 
выведенных на рынок новых торго-
вых площадей. В первом квартале 
было сдано суммарно 238,8 тыс. 
кв. м — это самый высокий показа-
тель с 2005 года. Так, в первом квар-
тале 2014 года было сдано 75,5 тыс. 
кв. м, в январе—марте 2013 года — 
5,5 тыс. кв. м, в январе—марте 2012 
года — 21 тыс. кв. м, а в первом квар-
тале 2009 года — 154 тыс. кв. м.

Снижение спроса со стороны 
арендаторов уже ощутили владель-
цы всех новых объектов. По словам 
старшего директора отдела иссле-
дований Cushman & Wakefield Ла-
ды Белайчук, сейчас уровень сво-
бодных площадей в открываемых 
объектах в среднем составляет око-
ло 50%. Расчеты «Магазина магази-
нов» еще пессимистичнее: в торг-
центрах Columbus (арендопригод-
ная площадь 140 тыс. кв. м, девело-
пер ООО «Мирс») и «Кунцево Плаза» 
(63 тыс. кв. м, Enka) сейчас свободно 
67% площадей. В Центральном дет-

ском магазине на Лубянке (35,2 тыс. 
кв. м «Галс Девелопмент») было сво-
бодно 40%. Похожую динамику де-
монстрируют и торгцентры, откры-
тые в конце 2014 года. Так, в «Авиа-
парке» (231 тыс. кв. м, Amma Devel-
opment) сейчас свободно 38%, а в 
«Мозаике» (68 тыс. кв. м, «ОСТ-
групп») — 82%. При этом общую до-
лю вакантных площадей на рын-
ке аналитики JLL, Cushman & 
Wakefield и Watcom оценивают в 
6–6,5%. В лучших торгцентрах Мо-
сквы (на их долю приходится 20% 
качественных площадей) уровень 
вакантности остался незначитель-
ным, увеличившись с 1,04% до 
2,02%, добавляет госпожа Белайчук.

Волна технических открытий не-
минуемо скорректирует будущие 
планы девелоперов. По расчетам 
«Магазина магазинов», до конца это-
го года должны открыться еще во-
семь торгцентров общей арендо-
пригодной площадью 308 тыс. кв. м: 
самый крупный — «Галерея Кутузов-
ский» (60 тыс. кв. м, «ТПС Недвижи-
мость»), «Бутово Молл» (57 тыс. кв. м, 
«МД Групп») и Mari (52 тыс. кв. м, ФСК 

«Лидер»). Но, по прогнозам Cush-
man & Wakefield, реальный объем 
ввода не превысит 115–165 тыс. 
кв. м. В JLL ранее также указывали, 
что объем построенной коммерче-
ской недвижимости по итогам 2015 
года окажется почти вдвое ниже за-
явленного — 450 тыс. кв. м. Анали-
тики «Магазина магазинов» пока де-
лают более позитивный прогноз. 
Все указанные торговые центры на-
ходятся в активной стадии строи-
тельства, их заморозка маловероят-
на, указывается в отчете компании.

«Магазин магазинов» ожидает, что 
на фоне увеличивающегося объема 
торговой недвижимости и низкого 
интереса со стороны ритейлеров к 
концу 2015 года общая доля пустую-
щих площадей на рынке достигнет 
12–14%. Госпожа Белайчук тоже не 
ждет роста заполняемости. По ее сло-
вам, тенденция к увеличению доли 
вакантных площадей сохранится 
как минимум до конца лета. Ранее 
JLL прогнозировал предполагаемую 
долю вакантных площадей к концу 
года на уровне 8%.

Александра Мерцалова

В торгцентрах становится пусто
Девелоперы не могут собрать арендаторов

ВЭБ как основной кредитор 
подготовки Сочи к зимним Иг-
рам 2014 года согласился с тем, 
чтобы олимпийские застрой-
щики направляли 20% годовой 
выручки на развитие их объек-
тов. От новой преференции мо-
гут выиграть прежде всего «Ин-
террос» Владимира Потанина, 
пытающийся найти средства 
на развитие курорта «Роза Ху-
тор», и «Базэл» Олега Дерипа-
ски, для которого строительст-
во порта в Имеретинке 
обернулось убытками.

Олимпийские заемщики ВЭБа по-
лучат право направлять 20% выруч-
ки на развитие своих объектов в Со-
чи, заявил вчера глава госбанка Вла-
димир Дмитриев. Еще в начале года, 
когда олимпийские инвесторы 
предложили ввести эту преферен-
цию, топ-менеджмент ВЭБа отнесся 
к идее отрицательно: денежные по-
токи от олимпийских объектов вхо-
дят в залоговую массу. В конце февра-
ля ВЭБ направил в аппарат прави-
тельства письмо с предложением не 
менять условия кредитования для 
олимпийских инвесторов, сообщал 
«Интерфакс». До этого госкорпора-
ция пошла на заморозку до 2016 года 
для заемщиков, строивших объекты 
к Олимпиаде, выплат по основной 
сумме кредита и процентам.

ВЭБ выдал на подготовку Сочи к 
зимним Играм в 2014 году почти 
220 млрд руб. По словам одного из фе-
деральных чиновников, дополни-
тельной преференции от ВЭБа доби-
вались его крупные заемщики, вклю-
чая «Интеррос», получивший от гос-
банка кредит на строительство курор-
та «Роза Хутор» в 55,7 млрд руб., и «Баз-
эл» Олега Дерипаски (объем займов на 
реконструкцию аэропорта Сочи, стро-

ительство Олимпийского парка и 
порта в Имеретинской долине — 
29,4 млрд руб.). В конце марта владе-
лец «Интерроса» Владимир Потанин 
представил Владимиру Путину про-
ект расширения курорта «Роза Хутор», 
спустя две недели ВЭБ согласился 
оставлять заемщикам на развитие 
своих объектов 20% годовой выручки.

Как сообщал 
”
Ъ“ 11 марта, курорт 

«Роза Хутор» будет расширяться в сто-
рону Обер-Хутора. Девелопер наме-
рен построить четыре дополнитель-
ных подъемника, увеличить горно-
лыжные трассы с 77 км до 100 км и бо-
лее, что позволит удвоить пропуск-
ную способность до 20 тыс. человек в 
день. На это, по оценкам экспертов, 
понадобится около 5 млрд руб. Тогда 
гендиректор «Розы Хутор» Сергей Ба-
чин сообщал 

”
Ъ“, что средства в рас-

ширение будут вкладывать и другие 
инвесторы, их поиск начнется после 
того, как холдинг утвердит проект.

По данным «СПАРК-Интерфакс», в 
2013 году убыток «Розы Хутор» соста-

вил 6,9 млрд руб. при выручке в 
1,1 млрд руб. Но уже в зимние канику-
лы в этом году поток посетителей уве-
личился вдвое: около 200 тыс. чело-
век за десять дней. Исходя из средней 
стоимости только ски-пасса в пико-
вый сезон в 2,5 тыс. руб., выручка ку-
рорта могла достичь 500 млн руб. При 
средней годовой загрузке в 50% и сто-
имости ски-пасса в 1,5 тыс. руб. в 
обычный сезон эта сумма может пре-
вышать 5 млрд руб. Но для ВЭБа «Роза 
Хутор», как и другие олимпийские за-
емщики, по-прежнему остается в зоне 
риска, говорит источник 

”
Ъ“, близ-

кий к госкорпорации. В пресс-службе 
ВЭБа и аппарате вице-премьера Дмит-
рия Козака (курировал подготовку Со-
чи к Играм) отказались обсуждать эту 
тему. В «Розе Хутор» не смогли опера-
тивно предоставить комментарий. 
Проекты «Базэла» также вызывают 
опасения у ВЭБа, продолжает собесед-
ник 

”
Ъ“. «Строительство грузового 

порта оказалось настолько убыточ-
ным, что средства уже вряд ли удастся 
вернуть, а продать апартаменты в 
Олимпийском парке инвесторам сей-
час сложно из-за низкого спроса»,— 
добавляет он. Пресс-служба «Базэла» 
неоднократно заявляла о проблемах с 
олимпийским портом. Из вчерашне-
го заявления Владимира Дмитриева 
следует, что «Базэл» также может рас-
считывать на реструктуризацию дол-
гов по сочинским объектам.

Самое худшее для ВЭБа — получе-
ние сочинских объектов на свой ба-
ланс в случае несостоятельности ин-
весторов, отмечает управляющий 
партнер Blackwood Константин Ко-
валев. «В этом случае надо тратиться 
на содержание объектов, управлять 
ими или нанимать для этого специ-
альную команду»,— заключает он.

Халиль Аминов

ВЭБ отправляют на курорт
Госкорпорация готова на льготы для инвесторов Олимпиады

Внешэкономбанк также номини-
ровал Михаила Полубояринова, со-
общил 

”
Ъ“ источник, близкий к «Ро-

стелекому». И, наконец, двух канди-
датов выдвинула Ассоциация по за-
щите прав инвесторов (АПИ), пред-
ставляющая интересы владель-
цев более 2% обыкновенных акций 
«Ростелекома»,— гендиректора ин-
весткомпании «Атон» Андрея Зве-
здочкина и гендиректора ООО «Ки-
уру» Сеппо Ремеса. Кандидаты от 
миноритариев «Ростелекома» были 
выдвинуты 27 февраля, добавил 
источник 

”
Ъ“.

В разговоре с 
”

Ъ“ Андрей Зве-
здочкин и Сеппо Ремес подтверди-
ли факт выдвижения в совет дирек-
торов «Ростелекома». Господин Ре-
мес уточнил, что с ним обсуждалась 
должность председателя комите-
та по аудиту. Само выдвижение в 
«Ростелеком», по его словам, связа-
но в том числе с опытом работы в 
«Роснано», куда господин Ремес 

пришел из энергетической отра-
сли, последовав за Анатолием Чу-
байсом, давним соратником кото-
рого он является со времен рефор-
мы РАО ЕЭС.

Но 22 марта ФСБ запретила Сеп-
по Ремесу въезд на территорию 
страны на пять лет, так как он был 
заподозрен в «сборе сведений о ру-
ководителях энергокомпаний с го-
сучастием» (см. 

”
Ъ“ от 1 апреля). Го-

сподин Ремес входит также в сове-
ты «Россетей», СИБУРа и Sollers. 
Впрочем, в число 13 кандидатов в 
новый совет «Россетей» Сеппо Ре-
мес уже не вошел, несмотря на то 
что его фамилия присутствовала в 
исходном списке Росимущества. 
Сомневается господин Ремес, что 
он сможет работать и в совете «Ро-
стелекома», даже если будет туда из-
бран. Единственной возможной за-
меной Сеппо Ремеса в совете «Росте-
лекома» может быть другой канди-
дат (Андрей Звездочкин), пояснил 
председатель совета директоров 
АПИ Александр Бранис. «В связи с 

очевидной нелепостью этой ситуа-
ции мы рассчитываем на ее разре-
шение до собрания акционеров»,— 
уточнил он.

По словам собеседников 
”

Ъ“, 
близких к «Ростелекому», чтобы 
быть избранным, кандидату от ми-
норитариев нужно набрать голоса 
акционеров от не менее 7% голосую-
щих акций. Но на практике с мо-
мента присоединения активов «Свя-
зьинвеста» к «Ростелекому» и обра-
зования объединенной компании в 
2011 году это удавалось лишь пред-
ставителям инвестфонда Marshal 
Capital Partners Константина Мало-
феева. Акционеры «Ростелекома» 
среди крупных российских госбан-
ков не заинтересованы голосовать 
вразрез с мнением государства — за 
«неудобных кандидатов» от мино-
ритариев, им нужно сохранять хо-
рошие бизнес-отношения с «Росте-
лекомом», считает источник, близ-
кий к совету оператора.

Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько

Сеппо Ремес снова в списке
с1

ЦИТАТА

Те, кто работает хорошо и обяза-
тельства выполняет, имеют пра-
во на внимательное отношение 
со стороны правительства и круп-
нейших институтов развития, 
 таких как ВЭБ
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр, во время инспекции 
олимпийских объектов в августе  
2013 года (цитата по «Интерфаксу»)

Динамика уровня обеспеченности торговыми площадями в Москве
Год Объем ввода (тыс. кв. м GLA*) Обеспеченность 
  (кв. м на 1 тыс. человек)
2015** 238,8 421

2014 684,4 400

2013 125 343

2012 169,8 332

2011 177,4 345

2010 437,2 304

2009 489,4 259

2008 346,2 226

2007 300,4 198

*Арендопригодная площадь. **Данные по итогам первого квартала. Источник: «Магазин магазинов».

НЕДВИЖИМОСТЬ

Леонид Федун 
осваивает  
бывший аэродром
Градостроительно-земельная 
комиссия дала согласие на стро-
ительство на территории быв-
шего Тушинского аэродрома бо-
лее 2,2 млн кв. м коммерческой 
и жилой недвижимости. Сейчас 
развитием этой территории за-
нимаются структуры «Ростеха» 
и Леонида Федуна, основного 
владельца «Спартака», для кото-
рого бизнесмен уже построил 
там самый современный в Рос-
сии футбольный стадион.

Градостроительно-земельная ко-
миссия (ГЗК) одобрила проект плани-
ровки территории бывшего Тушин-
ского аэродрома (занимает площадь 
224 га) для вынесения на публичные 
слушания. Сейчас эта земля не ис-

пользуется по прямому назначению, 
часть участка занимает стадион «От-
крытие Арена», который построил 
совладелец ЛУКОЙЛа и основной вла-
делец футбольного клуба «Спартак» 
Леонид Федун. Инвестиции в строи-
тельство самого современного фут-
больного стадиона в России (рассчи-
тан на 42 тыс. мест, к чемпионату ми-
ра по футболу 2018 года вместимость 
должна увеличиться до 45 тыс. мест) 
оцениваются в 14 млрд руб.

ГЗК одобрила застройку бывшего 
аэродрома в объеме 2,25 млн кв. м — 
это почти на 500 тыс. кв. м меньше, 
чем планировалось ранее. В проект, 
утвержденный ГЗК, вошел иннова-
ционный центр госкорпорации «Ро-
стех» более чем на 15 тыс. рабочих 
мест и жилой массив «Город на реке 
Тушино-2018» (715 тыс. кв. м).

Как пояснили 
”
Ъ“ в Москомстрой-

инвесте, проект планировки для Ту-

шинского аэродрома город планиру-
ет разрабатывать самостоятельно, но 
все решения согласованы с собст-
венниками земли. По данным ве-
домства, 203 га на аэродроме контр-
олируют ООО «Стадион 

”
Спартак“» 

Леонида Федуна и ООО «Ви Холдинг 
Девелопмент», принадлежащее од-
ной из структур «Ростеха». Незначи-
тельные участки принадлежат ООО 
«Стройдормаш», ФГУП НИИ биологи-
ческого приборостроения, МТРК 
ЗАО «Сатурн А» и другим. Кроме жи-
лья на этой территории планируется 
построить офисы, торговые помеще-
ния, гостиницу, комплекс апарта-
ментов, объекты социальной инфра-
структуры. Ближайшая станция ме-
тро — «Спартак», открытая в прош-
лом году, после того как была закон-
сервирована в 1975 году.

Екатерина Геращенко, 
 Александра Мерцалова



культура В Мультимедиа Арт Музее открылась выставка  
«Как рождается мода. 100 лет фотографии из архива Conde Nast».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“

В берлинской Staatsoper идут пре-
мьерные показы оперы Вагнера 
«Парсифаль» в постановке Дмит-
рия Чернякова и Даниэля Барен-
бойма в рамках традиционного 
пасхального фестиваля Festtage, 
посвященного в этот раз 90-летию 
французского композитора и ди-
рижера Пьера Булеза. Не влияние, 
но присутствие духа Булеза услы-
шала в берлинском звучании Ваг-
нера ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

«Парсифаль» в немецкой тради-
ции — обязательный элемент пас-
хальной недели, он заранее стал цент-
ральной точкой фестиваля. Вероятно, 
опера стала бы такой в любой трактов-
ке. Но в сценической версии Черняко-
ва и музыкальной интерпретации Ба-
ренбойма «Парсифаль» не только пе-
реходит из системы координат рели-
гиозного восприятия вагнеровско-
го музыкального мифа в простран-
ство современного оперного театра 
с его исследованиями человеческой 
слабости (традиция такого перевода 
тоже существует). Он еще в принци-
пе лишен экстатического меда с при-
вкусом выхода за рамки христиан-
ского содержания в космос всемир-
ного культурного чувства. Торжест-
венный туман поэзии Вагнера отзы-
вается в клубах полупрозрачного ды-
ма, он распространяется в зал со сце-
ны еще до начала представления. Но 
через секунду публика уже забудет 
о нем думать.

У Чернякова поэтический гипноз 
вагнеровской «торжественной сце-
нической мистерии» вдруг становит-
ся поразительно и неуютно холодной, 
чеканной прозой. Ослепительной 
в точности и жесткости своих форму-
лировок. Но за ним потом открывает-
ся другая поэзия — поэзия человече-
ского, интимного, реального и тре-
петного существования. И она звучит 
как никогда остро.

Главная героиня черняковского 
«Парсифаля» (ничто в тексте не меша-
ет этой смене акцента) — Кундри. Са-
мый темный, ускользающе двусмы-
сленный вагнеровский персонаж, 
причем заметно уступающий сво-
им соседям по партитуре в количест-
ве материала, единственная женщи-
на «Парсифаля» с сольной партией 
Кундри в черняковском спектакле — 
центр концепции и существо спек-
такля. Все магическое снято с этого 
образа, как необыкновенные наряды 
с традиционного оперного героя. Кун-
дри в облике современной городской 
молодой женщины (только нежное 
золото непричесанных волос выдает 
в ней романтическую героиню) — та, 
что своим теплом до последней мину-
ты будет стойко мешать всем и каждо-
му в этой истории ускользнуть от че-
ловеческого к бесчеловечности.

Аня Кампе в премьерном спекта-
кле пела больная, о чем публике было 
сказано дважды — перед спектаклем 
и перед вторым действием, где у Кун-
дри главная музыка, и если бы Кам-
пе не смогла петь, она доигрывала бы 
молча, а голос подхватила бы замена 
в яме. Но Кампе допела спектакль са-
ма с феноменальной музыкальной 
чуткостью и художественной силой 
(лишь пару кульминаций публике 
пришлось достроить в воображении, 
что оказалось совсем нетрудно — так 

пела Кампе все остальное) и сделала 
свою героиню не только чудесно сыг-
ранной и придуманной, но еще и сов-
сем живой и настоящей.

Горестно-саркастический по языку 
и убийственно трагический по сути 
спектакль Чернякова — о давлении 
бесчеловечной иллюзии сверхцен-
ности духовного в культуре и труд-
ной, но вполне осуществимой мрач-
ной победе близкого любому челове-
ку, где бы и когда он ни жил, религи-
озного фанатизма над человеческой 
жизнью. И это спектакль настолько 
же нежный и тонкий, насколько пря-
молинейный и страшный. Черняков 
снова умело разговаривает с публи-
кой конкретного театра и традиции 
на языке обсуждения священного для 
нее материала. В этом смысле берлин-
ский «Парсифаль» можно сравнить по 
остроте разговора с «Русланом и Люд-
милой» Глинки на Исторической сце-
не Большого театра. Но одновремен-
но его спектакль говорит подчеркну-
то универсально.

Кажется, ровно из многомерной 
условности звучания вагнеровско-
го счастливого финала режиссер 
выводит трагический объем своего 
повествования. Сложным образом, 
в мягко прописанной психологиче-
ской портретной технике, с ярост-
ной и в то же время глухо сдержан-
ной иронией света и сценографии 
оно устроено так, что победитель-
ное рыцарство поклонников Граа-
ля (здесь — стертых личностей в по-
тертых городских одеждах) не ка-
жется чем-то отдельным и далеким. 
Секта — да, но как она неуловимо 
безгранична. В который раз Черня-
ков разговаривает с оперной публи-
кой о гибели культуры и ненадеж-
ности элитизма, но здесь, следуя ду-
ху и букве Вагнера, он уводит разго-
вор еще дальше, на убийственную 
для человечности высоту духовных 
ценностей, где, это ясно открывает-
ся, как раз и живет смерть.

Как чистосердечный Парсифаль 
запросто, словно палку, забирает 
у волшебника Клингзора священное 
копье, так и простодушие мракобе-
сия забирает жизнь у людей со всей 
их большой культурой, ее сложными 
основаниями и теплым дыханием. 
Парсифаль (непринужденно звонкие 
игра и вокал Андреаса Шагера) не ви-
новат. Но и он никуда не денется от 
кошмара. Зло не персонифицирова-
но — ни Клингзор (обворожительный 
Томас Томассон) не исчадие ада, он 
вообще не волшебник, он старый ду-
рак и весьма неприятный отец цело-
го выводка глупых дочек, настолько 
же мило кокетливых, насколько ли-
шенных женственности (обманчива 
красота цветов вагнеровского замка 
Клингзора, и здесь все очень строго 
по тексту и смыслу), ни рыцари Граа-
ля не могут претендовать на роль пер-
сональных виновников катастрофы. 
Ни Титурель, величественный дядька 
в кожаном пальто, беззаветно играю-
щий свою смерть, но не могущий ее 
избежать, ни даже Гурнеманц. Мы по-
нимаем постепенно: именно он, рас-
сказчик оперы, оруженосец рыцар-
ства Грааля (партию славно поет Рене 
Папе, хоть и проигрывая партнерам 
в артистической тонкости) — тихо 
жужжащий мотор всей машины и тот 
самый человек, который никому уже 
не даст уйти, если попался в сети. Но 
и он не виновник, в том смысле, в ка-
ком причина злодейства — злодей. 
Он служка в прозаическом наступле-
нии тьмы и дикости, разве что повы-
ше рангом.

В центре композиции рядом с Кун-
дри — Амфортас (Вольфганг Кох, точ-
ный образ и трепетно спетая партия). 
Рыхлый, крупный человек с бледной 
кожей, иногда полуобнаженный, с се-
рым бинтом через плечо, с жиденьки-
ми длинноватыми волосами и крова-
вой раной под ребром. Она кровото-
чит по Вагнеру, однако рыцари здеш-
него Грааля еще смелее прежних, они 
давят из нее кровь, потом наливают 
в чашу, разводят водой и пьют по кру-
гу. Если вам этот человек кого-то напо-
минает — правильно. Верно и то, что 
новосибирский «Тангейзер» у этого 

«Парсифаля» внутри, даже не в смы-
сле прямых ассоциаций, а в смысле 
полноты, остроты и важности вагне-
ровского мира, иногда приходяще-
го в наш современный, когда проис-
ходит какой-то разрыв всех тканей 
обыденного восприятия и случается 
особенно острое понимание челове-
ческого страдания. Любовь, отноше-
ния, родительское давление, несчас-
тье и привязанность — все меркнет 
и гибнет в дыму сверхценностей, ло-
мается с хрустом игрушечной ло-
шадки. Счастливый финал — мрач-
ный экстаз торжествующей слепоты, 
в котором ошарашивают мягкий тон 
и глубина сарказма.

Сценическое действие и партиту-
ра в руках Баренбойма идут к одному 
смыслу согласно, с детализирован-
ным почтением и вниманием к ваг-
неровской музыке. Иногда мизан-
сценам (но не певцам) заметно труд-
но дышать в экстремально медлен-
ных баренбоймовских темпах. Но 
вместе с особенным характером зву-
чания, сдержанным, подчеркнуто ма-
териальным и в то же время антиро-
мантически прозрачным, они позво-
ляют важным эпизодам, таким как 
гимническая красота финала перво-
го акта или музыка Страстной пят-
ницы, достигать невероятной силы. 
В своем «Парсифале» Баренбойм — 
не маг и волшебник, но рассказчик из 
тех, каким является баховский Еван-
гелист в «Страстях». И его оркестро-
вый текст звучит так просто, как толь-
ко может, когда говорящий не жела-
ет напустить зыбкого тумана на месте 
пронзительно ясной музыки. Дым 
так и будет клубиться вокруг расска-
за Чернякова—Баренбойма о мисте-
рии победы манипуляции общест-
венным сознанием над нервами, при-
косновением, ранимостью и жизнью. 
Тем временем в оркестре сохранится 
светлая ясность мысли и звука, мира 
и его деталей, одним из самых важ-
ных воплощений которой в XX веке 
был, к слову, Булез. Хотя и он в свое 
время не избежал соблазна тотали-
тарной всеохватности собственного 
музыкального мироздания и миро-
воззрения.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Вечные сверхценности
«Парсифаль» Вагнера в постановке Чернякова и Баренбойма в Берлине

«Феникс» наряду с более успеш-
ной «Идой» встает в ряд новейших 
фильмов, так или иначе связанных 
с годовщиной освобождения Ос-
венцима и напоминающих об ужа-
сах холокоста. Совсем не ужас-
ной, а скорее занятной нашел эту 
кинематографическую игрушку 
АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Режиссер Кристиан Петцольд, 
один из лидеров берлинской школы, 
впервые показывает любимый город 
не в современном или недавнем об-
лике, а в руинах и конвульсиях 1945 
года. Война бесславно кончилась, раз-
несла прежний мир в пух и прах, а как 
налаживать жизнь, одному богу из-
вестно. Гораздо проще, чем изранен-
ную душу, починить лицо — именно 
так поступает главная героиня филь-
ма, певица и красавица Нелли. Она 
предстает в окровавленных бинтах: ее 
лицо изуродовали в нацистском кон-
цлагере (как известно, в лагерях имен-
но этим преимущественно занимают-
ся). Его реконструирует волшебник 
пластической хирургии, и оно прев-
ращается в прекрасное лицо исполни-
тельницы этой роли Нины Хосс, лишь 
слегка подпорченное синяками. Нел-
ли отказывается от спокойной жиз-
ни в Палестине, на которой настаива-
ет влюбленная в нее подруга, работа-
ющая в Еврейском агентстве, и упор-
но бродит по руинам Берлина в пои-
сках своего мужа Йоханнеса (Рональд 
Церфельд), бывшего партнера по сце-
не. Она продолжает любить его и неж-
но звать Джонни, хотя и догадывается, 
что именно он выдал ее гестапо.

Сведение трагедии к мелодраме, 
да еще с китчевым мотивом пластиче-
ской операции, годится для Голливу-
да эпохи великих див, но кажется не-
сколько странным в случае Петцоль-
да, одного из лидеров интеллектуаль-
ной берлинской школы. Впрочем, это 
понятие, как и многие подобные, раз-
дутое критиками, сдулось до своих 
естественных весьма скромных раз-
меров. Это было видно уже в «Барба-
ре», предыдущей ленте Петцольда 
с той же Ниной Хосс, тем же легким 
намеком на Хичкока и Хоукса и таким 
же меланхолическим отношением 
к истории (в том случае речь шла про 
жизнь диссидентов в ГДР). Петцольд 
в своих фильмах описывает жизнь 
Германии, по-прежнему сохраняю-

щей травматические следы прошло-
го: это единственный фактор, способ-
ный придать современной реально-
сти оттенок драматизма. Но только 
уже оттенок — в отличие от времен 
Фассбиндера, когда прошлое хватало 
за горло всерьез, а кино становилось 
инструментом психоанализа нации.

Отсюда стиль берлинской шко-
лы — призрачный реализм. Прошлое 
привлекает Петцольда и близких ему 
по духу режиссеров средоточием за-
таенных эмоций, болезненных и в то 
же время ностальгических. Это то са-
мое прошлое, которое мучит и не от-
пускает, заполняя внутреннюю пусто-
ту текущего момента. К тому же выро-
сло поколение немцев, для которых 
ужасы войн и тоталитаризма отошли 
в область сказок и притч, мелодрам 
и триллеров. Они воспринимают эти 
мифы и легенды как реальность: так, 
вероятно, ощущали мир древние гре-
ки, а некоторые ощущают и поныне.

Самое интересное в фильме начи-
нается, когда Нелли вступает в сго-
вор с мужем, который, считая жену 
погибшей, в упор ее не узнает, хотя 
и чувствует сходство. Героиня долж-
на инсценировать свое возвраще-
ние из концлагеря, чтобы помочь му-
жу завладеть доставшимся ей наслед-
ством, а на самом деле чтобы пробу-
дить в нем совесть. Этот выморочный 
сюжет почти до самого конца бесит 
искусственностью и только в самом 
финале высекает искру кое-какого 
смысла.

«Феникс» следует по пути «Ло-
лы» и других фильмов Фассбиндера 
с сильными женщинами-героинями, 
с ностальгическими мотивами каба-
ре и стилизациями под самодеятель-
ный Голливуд. Но есть разница: Фас-
сбиндер снимал на закате модерниз-
ма, Петцольд — на излете постмодер-
низма, когда ничего не остается, как 
вернуться к классике жанра. Однако 
именно это оказывается невозмож-
ным. Нуар тщится возродиться в этом 
фильме, как птица феникс из пепла, 
но сгорает в адском лагерном пламе-
ни, оставляя в живых только остроу-
мие сценарной конструкции, изяще-
ство и холодноватую элегантность ре-
жиссуры. А также магию Нины Хосс: 
родись она на полвека раньше — сни-
малась бы в оригиналах, а не в копи-
ях и ремейках.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Жанр, посыпанный 
пеплом
«Феникс» Кристиана Петцольда
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Несмотря на болезнь,  
Аня Кампе сделала свою 
 героиню живой и настоящей   
ФОТО RUTH WALZ

На сцене Музтеатра имени Ста-
ниславского и Немировича-Дан-
ченко петербуржцы предста-
вили две программы: в первый 
вечер — четыре балета Ханса ван 
Манена, номинированные на «Зо-
лотую маску» в категории «Луч-
ший спектакль», во второй — 
спектакли разных авторов, из 
которых в конкурс попала «Ин-
фра» Уэйна Макгрегора. Расска-
зывает ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

83-летний голландский минима-
лист Ханс ван Манен, строгий побор-
ник чистоты линий, отобравший из 
богатого арсенала классического тан-
ца не более трети движений, кажет-
ся идеальным автором для академи-
ческой Мариинки. Однако не все так 
просто. Когда невозмутимо-неспеш-
ная геометрия его адажио вдруг об-
рушивается резким падением парт-
нерши в одеревенелое бревныш-
ко — или судорогой внезапно над-
ломленных колен, или медлитель-
но-угрожающим смещением акаде-
мических поз с вертикальной оси, 
становится очевидным, что в про-
зрачном омуте сочинений ван Мане-
на водятся весьма причудливые чер-
ти. Но и юмор, и темперамент, и сек-
суальность его работ неочевидны: их 
надо, во-первых, прочувствовать, во-
вторых — подать. Взять хотя бы его 
фирменные паузы: партнеры, застыв 
в фиксированных позах, пожирают 

друг друга глазами — и вроде бы ни-
чего не происходит, однако ток эро-
тического напряжения электриче-
ской дугой пронзает зрительный зал.

В исполнении петербуржцев не 
пронзал. Все четыре балета были ис-
полнены старательно и добродетель-

но, в строгом соответствии с буквой, 
но не духом автора. В «Адажио Хам-
мерклавир» на музыку Бетховена три 
пары отличались скорбной сурово-
стью. В отдельных дуэтах доза скор-
би уменьшилась, однако настоящая 
жизнь светилась лишь в чувствен-
ном танце хрустальной Кристины 
Шапран, бывшей примы Музтеатра 
Станиславского. Солисты в мужском 
темповом «Соло» на музыку Баха рас-
кочегарились лишь к финалу этой се-
миминутной новеллы: из всех троих 
лишь юркий Ярослав Байбордин с хо-
ду отдался стремительному потоку 

движений; остальные, утрируя юмо-
ристические пассажи, тяжелили эту 
внешне легкомысленную, но ковар-
ную хореографию. Старобалетными 
штампами были убиты заманчивые 
«Пять танго» Пьяццоллы. В соблазни-
тельном адажио с шестью мужчина-
ми солистка Виктория Терешкина ка-
ждым своим движением словно по-
стулировала принцип: «В Мариин-
ском театре секса нет». Корифейки 
выступали попеременно карменами 
и китрями, корифеи — тореадорами. 
Премьер Владимир Шкляров порхал 
Базилем. Академический балет побе-
дил Ханса ван Манена.

Во второй программе номиниро-
ванная «Инфра» Макгрегора была по-
следней. В ожидании ее пришлось 
высидеть инфантильный опус мо-
лодого Антона Пименова «Inside the 
Lines» на музыку Равеля: в нем арти-
сты изображали карамельную моло-
дежь, не отягощенную ничем, в том 
числе сколь-нибудь сложными ком-
бинациями па. Понятно желание те-
атра вырастить собственного хорео-
графа, но не стоило бы домашние ра-
дости выпускать за пределы родных 
стен. В историческом балете Фреде-
рика Аштона «Маргарита и Арман» 
на музыку Листа Ульяна Лопаткина 
в сопровождении Ксандера Париша, 
юного корифея из лондонского «Ко-
вент-Гардена», выращенного в Пе-
тербурге до статуса премьера, игра-

ла безумную любовь. Кулуарное зло-
пыхательство на тему «мамы с сы-
ном» не имеет оснований: разница 
в возрасте между первыми испол-
нителями балета — Марго Фонтейн 
и Рудольфом Нуреевым — была не 
меньшей. Тут дело в другом: непог-
решимая балерина Лопаткина яв-
но не в состоянии представить себя 
куртизанкой, готовой ради страсти 
на любые унижения,— к любовни-
ку она относится с царственно-мате-
ринской нежностью. Снять «божест-
венную» с пьедестала мог бы достой-
ный партнер, но никак не юноша Па-
риш с оттопыренной попкой и неста-
бильным вращением: котлеты балет-
ной техники он решительно отделял 
от мух образа Армана, переключаясь 
на обязанности влюбленного с фаль-
шивостью почти пародийной.

И все же «Инфра», поставленная 
Уэйном Макгрегором на музыку 
Макса Рихтера в 2008 году под впе-
чатлением от терактов в лондонской 
подземке, стоила того, чтобы ее до-
ждаться. Один из самых человечных 
и эмоциональных балетов культово-
го британского «технократа» не ак-
центирует тему смерти или рока — 
и даже, в отличие от большинства 
современных опусов, не вопиет об 
отчужденности и одиночестве инди-
видуума. Подземка — и буквальная, 
и метафорическая — обрисована де-
корациями: видеорядом на втором 

ярусе задника, изображающим по-
ток нарисованных людей, которые 
движутся равномерно и равнодуш-
но, в то время как на планшете сце-
ны реальных мужчин и женщин ко-
лотит, крутит и выворачивает наиз-
нанку настоящая жизнь. Соло, дуэ-
ты, асимметричные ансамбли созда-
ют тот спонтанный, но на деле стро-
го регламентированный хаос, в ко-
торый погружены жители мегаполи-
са; в обилии пластических характе-
ристик и взаимоотношений просве-
чивают разные характеры и судьбы.

Конечно, петербуржцы смягчили 
экспрессивно-экстремальный язык 
хореографа. Сломанные буквой Z 
позвоночники у них выходят окру-
глой S; кошачье облизывание те-
лом торса партнера получается акку-
ратной волной, из которой балери-
на с облегчением выходит в спаси-
тельно знакомый арабеск; и даже ра-
зорванные на 220 градусов ноги вы-
глядят грамотной растяжкой перед 
балетным классом. Лучше и точнее 
всех — не пытаясь дополнить и смяг-
чить эту самоговорящую хореогра-
фию — танцуют Виктория Терешки-
на и корейский премьер театра Ким 
Кимин. Однако и отечественная ли-
рика остальных пар не губит балет: 
тут кажутся уместными и трепетные 
прикосновения, и женские рыда-
ния, и патетика жеста — все оправ-
дывает тема спектакля.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Под гнетом мягкости
Мариинский театр представил балеты—номинанты на «Золотую маску»

В исполнении артистов Мари-
инки «Вариации для двух пар» 
голландского классика ван Ма-
нена отличаются от «Легенды 
о любви» советского классика 
Григоровича разве что костю-
мами  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Сильная главная героиня в исполнении Нины Хосс прекрасно смотрелась бы 
в классических фильмах Хичкока и Хоукса ФОТО THEFILMSTAGE.COM
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В пятом матче полуфинальной  
серии Кубка Гагарина  
ЦСКА принимает СКА

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ОЛИМПИЙСКИЕ ДОХОДЫ

Президенту МОК 
отсчитали на расходы
Томас Бах будет получать €225 тыс. ежегодно

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Сильвио Берлускони 
избавляют от «Милана»
Экс-премьеру приписали  
продажу клуба китайцам

В рамках реализации курса 
на открытость Международ-
ный олимпийский комитет 
(МОК) впервые решил зафик-
сировать и раскрыть выпла-
ты своим членам. Президент 
МОК Томас Бах будет ежегод-
но получать €225 тыс., кото-
рые должны быть потрачены 
исключительно на выполне-
ние его функций. Это скром-
ная сумма для организации, 
которая уже похвасталась за-
ключением партнерских со-
глашений на $10 млрд. Од-
новременно МОК призвал 
и все остальные спортивные 
организации, включая фе-
дерации по ключевым видам 
спорта, обнародовать доходы 
руководителей.

Вчера МОК первым среди 
крупных спортивных организа-
ций обнародовал суммы выплат 
своим руководителям. Этот шаг 
был сделан в рамках иницииро-
ванной в прошлом году его пре-
зидентом Томасом Бахом страте-
гии, направленной на обеспече-
ние «абсолютной прозрачности» 
МОК. Его предложения были ре-
ализованы комитетом по эти-
ке, который и выработал новую 
политику структуры в области 
оплаты расходов своих членов.

По уставу МОК все они явля-
ются добровольцами, которые 
не имеют права получать зарпла-
ту. Между тем и раньше было из-
вестно, что часть своих доходов 
организация тратит на их обслу-
живание. Теперь эти расходы за-
фиксированы.

Самому Томасу Баху полагает-
ся €225 тыс. в год. При этом в ко-
миссии по этике подчеркнули, 
что эти деньги нельзя рассма-
тривать как «ежегодную зарпла-
ту». Предполагается, что все они 
идут на покрытие персональных 
расходов господина Баха, связан-
ных с его деятельностью на пре-
зидентском посту.

В случае с чиновниками бо-
лее низкого ранга ситуация нем-
ножко другая. В МОК есть ис-

полнительный комитет, кото-
рый состоит из 14 человек (чет-
веро из них имеют статус вице-
президента). Все они будут полу-
чать исключительно суточные 
в период рабочих поездок и ме-
роприятий. Но это очень солид-
ные суточные — $900 в день. Су-
точные будут выдаваться и про-
стым членам МОК (в настоящий 
момент членами организации, 
включая так называемых почет-
ных членов, являются 137 чело-
век). Но они вдвое меньше, чем у 
вице-президентов,— $450. Прав-
да, кроме этого рядовому чле-
ну, как и Томасу Баху, положены 
ежегодные субсидии на покры-
тие расходов, связанных с пере-
мещениями и проживанием,— 
на $7 тыс. в год.

Председатель комиссии по 
этике Юсуфа Ндиайе заявил, 
что обнародование и фиксация 
выплат, помимо всего прочего, 
«должны привести к экономии». 
Правда, над полагать, тема эко-
номии на такого рода тратах вряд 
ли может считаться сейчас самой 
актуальной для МОК. В декабре 
на сессии организации в Мона-
ко Томас Бах объявил, что в 2014 
году она заключила спонсорских 
и телевизионных контрактов на 
сумму, превышающую $10 млрд. 
Компенсационные выплаты чле-
нам МОК, скорее всего, не превы-
шают 1% от нее.

Одновременно Юсуфа Нди-
айе призвал все спортивные ор-
ганизации, входящие в олим-
пийское движение, последо-
вать примеру головной и от-
крыть размеры выплат сво-
им функционерам. Речь идет в 
первую очередь о федерациях 
по наиболее популярным ви-
дам спорта, представленным на 
Олимпиадах, которые получа-

ют ежегодные дотации от МОК. 
Наиболее крупная из них — Ме-
ждународная федерация футбо-
ла (FIFA) — в марте отчиталась о 
доходах в размере $5,4 млрд за 
последние четыре года. Но фи-
нансовый директор FIFA Мар-
кус Каттнер предупредил, что 
зарплата ее президента Зеппа 
Блаттера и других руководите-
лей останется тайной.

Впрочем, ее размер примерно 
известен. Сам Зепп Блаттер одна-
жды определил его как «возмож-
но, чуть больше $1 млн в год». А 
британское издание The Sunday 
Times в 2014 году проинформи-
ровало, что, по его данным, чле-
ны исполкома FIFA зарабатыва-
ют $200 тыс. в год. Хотя доходы 
главы Союза европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA) Ми-
шеля Платини, видимо, выше, 
чем у господина Блаттера. Фран-
цузские источники утверждают, 
что за работу президентом UEFA 
ему причитается €3,2 млн в год.

Алексей Доспехов

Главной темой вчераш-
него дня в европейском 
футболе стала возмож-
ная продажа бывшим пре-
мьер-министром Ита-
лии Сильвио Берлускони 
знаменитого, но пере-
живающего кризис клу-
ба «Милан» китайским 
инвесторам. Источники 
утверждают, что он уже 
согласовал условия сдел-
ки, которая оценивает-
ся в сумму до €1,5 млрд. 
Правда, в последнее вре-
мя господину Берлускони 
уже неоднократно припи-
сывали скорую продажу 
футбольного актива, од-
нако она до сих пор не со-
стоялась.

Вчера большинство ве-
дущих спортивных изда-
ний Европы опубликова-
ли новость, впервые рас-
пространенную агентст-
вом Askanews. Согласно 
его информации, в ближай-
шее время будет объявле-
но о продаже Сильвио Бер-
лускони принадлежащего 
бывшему премьер-минис-
тру Италии клуба «Милан» 
инвестору или группе ин-
весторов, «связанных с ки-
тайским правительством». 
Агентство со ссылкой на са-
мого господина Берлускони 
передает, что вопрос с пере-
дачей 75-процентного паке-
та клубных акций «уже ре-
шен». Скоро должна состо-
яться его встреча с делега-
цией из Китая, на которой 
будут окончательно опреде-
лены параметры сделки.

Между тем другие источ-
ники, в частности издание 
Gazetta dello Sport, даже на-
зывают эти параметры. Оно 
пишет, что стоимость вы-
ставленного Сильвио Бер-
лускони на продажу паке-
та составляет от €1 млрд до 
€1,5 млрд. При этом по усло-
виям сделки семья Берлуско-
ни сохранит влияние в «Ми-
лане», который является на-
иболее популярным среди 
итальянских команд в Ки-
тае. Скажем, дочь Сильвио 
Берлускони Барбара, с ноя-
бря 2013 года занимающая 
должность президента клу-
ба, ее сохранит.

Появление этих сооб-
щений выглядит абсолют-
но логичным. «Милан» уже 
довольно давно из прино-
сящего Сильвио Берлуско-
ни славу актива превратил-
ся в актив довольно сомни-
тельной ценности. В 2011 
году, перед уходом господи-
на Берлускони с поста главы 
итальянского правительст-
ва, он завоевал очередное 
золото чемпионата Италии. 
Но потеря патроном коман-
ды политического влияния 
сопровождалась и закатом 
его футбольной команды. 
Больше в нынешнем деся-
тилетии титулов «Милан» 

не выигрывал. Более того, в 
данный момент он является 
скорее середняком итальян-
ского чемпионата, занимая 
восьмое место.

Финансовая ситуация в 
«Милане», видимо, ничуть 
не лучше, чем спортивная. 
Он сохранил место в так на-
зываемой Money League, ко-
торую составляет компания 
Deloitte, основываясь на до-
ходах богатейших клубов 
(миланский в прошлом се-
зоне составил €249,7 млн), 
но уже не входит в топ-де-
сятку, занимая 12-ю пози-
цию. При этом, как пола-
гают аналитики, на протя-
жении целого десятилетия 
«Милан» ежегодно имеет от-
рицательный финансовый 
баланс, то есть приносит 
своему владельцу убытки. 
А эксперты указывают на 
тот факт, что уже несколько 
лет клуб не совершает гром-
ких покупок, предпочитая 
брать бесплатных свобод-
ных агентов или футболи-
стов, чья цена не превыша-
ет €5 млн, экономя бюджет.

Настолько же логичной 
выглядит версия о китай-
ских покупателях. Дело в 
том, что в этом году Китай 
уже начал вторжение на ев-
ропейский футбольный ры-
нок. Зимой предпринима-

тель Ван Цзяньлинь совер-
шил сразу две очень замет-
ные сделки. Глава конгло-
мерата Dalian Wanda прио-
брел Infront Sports & Media 
— компанию, которая явля-
ется одним из мировых ли-
деров в области спортивно-
го маркетинга, за €1,05 мл-
рд, а 20% акций мадридско-
го «Атлетико», чемпиона Ис-
пании,— за €45 млн. Офор-
мляя их, Ван Цзяньлинь по-
обещал, что китайское при-
сутствие в европейском фут-
боле будет только нарастать.

Впрочем, торопиться с 
признанием продажи «Ми-
лана» свершившимся фак-
том, скорее всего, не стоит. 
Моментального подтвержде-
ния информация не нашла. 
Вчера, например, опроверг 
интерес к команде милли-
ардер Цзун Цинхоу, которо-
му приписывали участие в 
консорциуме покупателей 
актива Сильвио Берлуско-
ни. На своей странице в со-
циальной сети он написал, 
что «если бы хотел прибре-
сти футбольный клуб, то им 
был бы китайский клуб».

Кроме того, надо учи-
тывать, что это уже не пер-
вый случай, когда какой-то 
источник, пусть не так убе-
дительно, объявляет о том, 
что Сильвио Берлускони из-
бавляется от акций «Мила-
на». К примеру, в марте он 
якобы подписал предвари-
тельное соглашение о про-
даже 30-процентного паке-
та тайскому бизнесмену Би 
Тайчауболу: его стоимость 
оценивалась в €250 млн. 
Но сделка так и не была ре-
ализована.

Алексей Доспехов

КУБОК ЕВРОПЫ ПО БАСКЕТБОЛУ

Пути «Химок» и УНИКСа не сходятся
Шансы на российский финал невелики

Сильвио Берлускони 
(на фото — с дочерью 
Барбарой, президен-
том «Милана») все уве-
реннее и увереннее 
приписывают продажу 
любимого футбольно-
го клуба    
ФОТО ITALY PHOTO PRESS/ 

ZUMAPRESS.COM/ ТАСС

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP в Майами (США).  
Призовой фонд — $5,3 млн
1/4 финала
Томаш Бердых (Чехия, 8)—Хуан Монако (Аргентина) 6:3, 6:4. 
Энди Маррей (Великобритания, 3)—Доминик Тим (Австрия) 3:6, 
6:4, 6:1.

Турнир WTA в Майами (США).  
Призовой фонд — $5,3 млн

1/4 финала
Серена Уильямс (США, 1)— Сабина Лисицки (Германия, 27) 
7:6 (7:4), 1:6, 6:3. Симона Халеп (Румыния, 3)—Слоун Стивенс 
(США) 6:1, 7:5.

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Шарлотт»—«Детройт» 102:78. «Орландо»—«Сан-Антонио» 
91:103. «Вашингтон»—«Филадельфия» 106:93. «Бостон»—
«Индиана» 100:87. «Нью-Йорк»—«Бруклин» 98:100. «Хьюстон»—
«Сакраменто» 115:111. «Милуоки»—«Чикаго» 95:91. 

«Миннесота»—«Торонто» 99:113. «Оклахома-Сити»—«Даллас» 
131:135. «Юта»—«Денвер» 98:84. «Портленд»—«Лос-Андже-
лес Клипперс» 122:126. «Лос-Анджелес Лейкерс»—«Нью-Ор-
леан» 92:113.

Хоккей с мячом
Чемпиона мира в Хабаровске
1/2 финала
Швеция—Финляндия 10:1. Россия—Казахстан 14:0.

Хоккей
Кубок Гагарина
1/2 финала. Серия до четырех побед
Четвертый матч. «Сибирь»—«Ак Барс» 0:1 (овертайм);  
счет в серии 1:3.
Пятый матч пройдет завтра в Казани.

Чемпионат НХЛ

«Питсбург»—«Филадельфия» 1:4. «Анахайм»—«Эдмонтон» 
5:1. «Буффало»—«Торонто» 4:3 (Задоров («Буффало»), 0+1). 
 «Сан-Хосе»—«Колорадо» 5:1.

Расходы 
на межународные 
трансферы  
возросли на 20%
Футбольные клубы с нача-
ла 2015 года потратили на 
международные трансферы 
$856,5 млн, сообщается в ми-
кроблоге Международной 
федерации футбола (FIFA) в 
Twitter. В прошлом году за 
аналогичный период клу-

бы потратили $711,5 млн. Та-
ким образом, их расходы вы-
росли на 20%.

В России на междуна-
родные трансферы в янва-
ре-феврале было потрачено 
$6,7 млн. В 2013 году этот по-
казатель за аналогичный пе-
риод составил $106,7 млн, а 
в прошлом году — $10,5 млн.

Самым дорогим приобре-
тением в минувшее зимнее 

трансферное окно в чемпи-
онате России стал форвард 
Петар Шкулетич, за которо-
го «Локомотив», по данным 
СМИ, заплатил сербскому 
«Партизану» €4 млн, в то вре-
мя как в 2013 году один толь-
ко трансфер бразильско-
го полузащитника Виллиа-
на из донецкого «Шахтера» 
обошелся махачкалинскому 
«Анжи» в €35 млн. «Р-Спорт»

Олег Знарок  
не будет совмещать должности
Олег Знарок не будет совмещать посты глав-
ного тренера в сборной России и клубе Кон-
тинентальной хоккейной лиги «Динамо» 
(Москва), заявил президент «Динамо» Арка-
дий Ротенберг.

«Совмещения должностей Знарка в 
”
Ди-

намо“ и сборной не будет. Считаю, что Ви-
толиньш справился со своей работой в про-

шедшем сезоне. Определенное давление со 
стороны Знарка на него, возможно, было. Но 
большая реорганизация команде не нужна. 
Возможно, что-то нужно будет подправить, 
но не глобально. Нынешний тренерский 
штаб продолжит работу, и, надеемся, продол-
жит успешно»,— сказал Аркадий Ротенберг.

Олег Знарок возглавил сборную России 
весной прошлого года. Под его руководст-
вом команда выиграла чемпионат мира в 

Минске. В то же время специалист покинул 
должность главного тренера «Динамо». В се-
зоне-2014/15 московская команда во главе с 
Харийсом Витолиньшем вылетела из розыг-
рыша Кубка Гагарина во втором раунде, усту-
пив в серии до четырех побед петербургско-
му СКА 1:4.

Под руководством Олега Знарка «Динамо» 
в 2012 и 2013 годах выиграло Кубок Гагарина. 
ТАСС

Кубок «Первого канала»  
пройдет на «Арене легенд»
Кубок «Первого канала» по хоккею в 2015 го-
ду пройдет на «Арене легенд». Об этом жур-
налистам сообщил генеральный менеджер 
сборной России Андрей Сафронов. «

”
Аре-

на легенд“ — это самый современный спор-

тивный кластер в Москве. Там будут шикар-
ные бытовые условия как для хоккеистов, 
так и для болельщиков. В следующем сезо-
не там будет проведен Кубок 

”
Первого кана-

ла“. Надеемся, до этого 
”
Динамо“ в полной 

мере удастся обкатать арену»,— сказал Анд-
рей Сафронов.

На «Арене легенд» пройдут матчи мос-
ковской части чемпионата мира 2016 года. 
В следующем сезоне свои домашние матчи 
там будет проводить московское «Динамо».

Ледовый дворец «Арена легенд» вмести-
мостью 12 тыс. человек в настоящее время 
возводится на территории ЗИЛа. ТАСС

ТРАНСФЕРЫ

КОНТРАКТЫ

ТУРНИРЫ

Во втором по значимости континенталь-
ном клубном турнире — Кубке Европы — 
состоялись первые полуфинальные мат-
чи. На этой стадии Россия представлена 
двумя клубами — УНИКСом и «Химками». 
Оба считались явными претендентами 
на попадание в финал, но оба уступили. 
И если «Химки» потерпели вполне при-
емлемое выездное поражение от турец-
кого «Банвита» с разницей всего в од-
но очко (82:83), то УНИКС провалился 
на своей площадке, проиграв 13 очков 
испанской «Гран-Канарии» (70:83).

Крупное поражение УНИКСа в Казани, 
конечно, стало главной неожиданностью по-
луфиналов Еврокубка. После того как подо-
печные Евгения Пашутина в четвертьфина-
ле турнира в лихой рубке одолели мощный 
по составу «Локомотив-Кубань», они пред-
ставлялись одними из главных претенден-
тов на второй по значимости трофей в ев-
ропейском баскетболе. К тому же первую 
встречу казанцы проводили у себя дома, до 
которого баскетболистам «Гран-Канарии» 
пришлось добираться более десяти часов с 
тремя пересадками.

Тем удивительнее, что исход встречи, по 
сути, решился в первой четверти, которую 
баскетболисты УНИКСа сдали с двузначной 
разницей в счете — 11:26. Евгений Пашутин 
был вынужден признать, что казанцы оказа-
лись не готовы к стартовому натиску «Гран-
Канарии», построившей свою игру на агрес-

сивной защите и быстром нападении. В осо-
бенности хозяев потряс центровой испанцев 
Вальтер Тавареш, сметавший всех на своем 
пути. Этот исполин ростом 220 см набрал не 
так много очков (12 баллов, хотя больше у ис-
панцев не настрелял никто), но главной его 
заслугой стали выигранные подборы. При-
чем 8 из 11 он сделал на чужом щите, что бук-
вально шокировало Евгения Пашутина. «Ис-
пугались Тавареша. Он взял практически весь 
щит, поставил два блока в начале матча, сни-
мал с нашей головы мячи, чтобы у его коман-
ды была возможность на повторную атаку. 
Он сделал восемь подборов в нападении, что 
просто невероятно,— это же восемь повтор-
ных атак!» — сокрушался тренер УНИКСа.

13 очков разницы, которую обеспечили 
себе испанцы после первого матча (83:70), 
конечно, весомое преимущество, но в этом 
розыгрыше Кубка Европы УНИКС уже вы-
бирался из подобных передряг. В четверть-
финальной рубке с «Локомотивом» казанцы 
тоже уступили в первом матче на своей пло-
щадке (правда, не 13 очков, а 9), зато на вые-
зде разгромили соперника — плюс 21. В Ис-
пании этой разницы УНИКСу хватит с лих-
вой. Проблема в том, что «Гран-Канария», ве-
домая опытнейшим тренером Гарсией Рене-

сесом, в нынешнем розыгрыше Кубка Евро-
пы почти не дает осечек. Единственную и 
мало что решавшую встречу (из 21 проведен-
ных) испанцы проиграли турецкому «Банви-
ту», сопернику по полуфиналу другой рос-
сийской команды — «Химок».

Проигрыш высоко котировавшегося под-
московного клуба — это еще одна неприят-
ная неожиданность полуфиналов. Однако, 
как признался главный тренер подмосков-
ной команды Римас Куртинайтис, мини-
мальное поражение в Турции вполне укла-
дывалось в его турнирную стратегию. «Это 
был не лучший наш матч, но победа была 
близка, и мы уступили с тем минимумом, 
который можем позволить на данном этапе 
соревнования»,— заявил литовский специ-
алист. Учитывая регламент Кубка Европы, в 
котором, в отличие от Евролиги, предусмо-
трены даже ничьи и все решает общая раз-
ница по итогам двух матчей, «Химки» дей-
ствительно потеряли не так уж и много. На 
последней минуте, когда химчане уступали 
«Банвиту» три очка, они даже не стали пы-
таться сравнять счет броском из-за дуги, а 
предпочли более надежный вариант с про-
ходом Петтери Копонена под кольцо. Расчет 
«Химок» в этом случае был очевиден: минус 1 
перед ответным матчем все равно что ничья. 
Тем более у себя дома команда Римаса Кур-
тинайтиса в этом розыгрыше Кубка Европы 
еще никому не проигрывала.

Петр Кузнецов

1/2 финала
Первые матчи. «Банвит» (Турция)—«Химки» (Россия) 83:82. 
УНИКС (Россия)—«Гран-Канария» (Испания) 70:83.
Ответные матчи пройдут 8 апреля.

Президенту МОК Томасу 
Баху зафиксировали сум-
му, которую он может еже-
годно тратить на выпол-
нение своих олимпийских 
обязанностей   ФОТО REUTERS
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